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АВИАЦИЯ После ухода с рынка 
«Трансаэро» авиабилеты 
начали дорожать

Цены в облаках

Татьяна Шадрина

ВЧЕРА прекратила все полеты 
авиакомпания «Трансаэро». Ро-
савиация аннулировала у нее 
сертификат эксплуатанта.

Все шло к этому, кажется, ни-
какой неожиданности не прои-
зошло. Но пассажиры заволно-
вались. Те, кто летает на Дальний 
Восток постоянно, констатиро-
вали резкий рост цен на билеты. 
Соцсети захлестнула волна не-
рвозности.

Люди делают вывод: уход с 
рынка «Трансаэро», которая 
возила дешево, позволило пере-
возчикам, оставшимся на мар-
шрутах, поднять цены.

Губернатор Приморского 
края Владимир Миклушевский 
обратился к вице-премьеру — 
полпреду президента в Дальне-
восточном федеральном округе 
Юрию Трутневу с предложени-

ем увеличить число прямых ави-
арейсов из Москвы во Владивос-
ток. «Сегодня выполняется всего 
два таких авиарейса. При покуп-
ке билетов Владивосток — Мо-
сква за несколько дней до вылета 
возросла от трех до пяти раз», 
утверждается в письме губерна-
тора. Реакция со стороны пере-
возчика, который остался моно-
полистом на маршруте была бы-
строй. «Информация о росте цен 
не соответствует действитель-
ности. «Аэрофлот» не повышал 
тарифы на авиабилеты эконом-
класса», — говорится в сообще-
нии перевозчика.

Программа единых «пло-
ских» тарифов действует до кон-
ца года в ряде городов Дальнего 
Востока (Владивосток, Хаба-
ровск, Южно-Сахалинск, Петро-
павловск-Камчатский), 
а также в Калининграде 
и Крыму. 

ПРАВО Зарегистрировать 
охотничий ствол можно 
в «одном окне»

Кто с ружьем 
в Интернет придет

Михаил Фалалеев

МАКСИМАЛЬНО упростить 
регистрацию гражданского ору-
жия сумели в Главном управле-
нии МВД России по Москве. В 
Северном административном 
округе столицы на базе подра-
зделения Центра лицензионно-
разрешительной работы органи-
зовали уникальный экспери-
мент — предоставление государ-
ственной услуги по принципу 
«одного окна».

Здесь в здании межрайонного 
отдела для приема граждан рабо-
тают четырнадцать окон, отдель-
но выделены два кабинета для 
проведения осмотра оружия, 
обеспечен доступ сотрудников к 
информационным массивам баз 
данных, порталу государствен-
ных услуг. Места приема и ожи-

дания оборудованы средствами 
видео- и аудиофиксации, реги-
страторами речевых сообще-
ний, кондиционерами, инфор-
мационными стендами. Предус-
мотрено все для приема граждан 
с ограниченными возможностя-
ми. Для них оборудованы пан-
дус, туалет и завезена специаль-
ная мебель. Но самая главная 
«фишка» — возможность сдать 
документы на регистрацию 
оружия по электронной почте 
через портал gosuslugi.ru. Одна-
ко гражданин должен быть уже 
зарегистрирован на данном 
портале. Правда, один раз прий-
ти в Центр лицензионно-разре-
шительной работы все же при-
дется — чтобы показать сотруд-
нику оружие и полу-
чить разрешительный 
документ.
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Деловой завтрак Главный судебный пристав Артур 
Парфенчиков — о льготах по штрафам для водителей

Штраф пополам

Василий Миронов

Т
ребование обязательно 
иметь туалет, электричест-
во и водопровод для заведе-

ний, торгующих уличной едой, 
может остаться в прошлом. Упро-
щение правил, как ожидается, 
приведет к увеличению количе-
ства мест, где можно поесть «на 
ходу», говорят одни эксперты. И 
к возвращению хаоса в людных 
местах, опасаются другие. 

Упростить правила работы па-
латок с хот-догами, картошкой и 
другим фаст-фудом планируется 
через новый СанПиН, знают 
участники рынка, знакомые с хо-
дом обсуждения. В Роспотреб-
надзоре факт работы над доку-
ментом подтверждают. В ведом-
стве «РГ» сказали, что правила, 

по всей видимости, будут упро-
щены. Вопрос — как? «РГ» погово-
рила с участниками недавнего 
обсуждения предполагаемых из-
менений. «Требования мыть 
руки, иметь воду, туалет — все это 
сейчас прописано в СанПиНах, — 
говорит председатель правления 
Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) 
Дмитрий Янин. — И сейчас идет 

борьба за то, чтобы все, что неу-
добно для мобильных точек, из 
документа убрать». Он считает, 
что основной эффект от предпо-
лагаемых изменений должен от-
разиться на Москве. Сейчас пра-
ктически весь общепит столицы 
переведен в помещения. Уличные 
заведения, представляющие со-
бой исключения, скорее всего, 
работают не совсем легально, 

предполагает Янин. Идея упро-
стить правила для общепита вос-
принимается неоднозначно. С 
одной стороны, это должно при-
вести к увеличению конкурен-
ции за покупателя. В столице не 
хватает заведений, где можно де-
шево поесть, считает президент 
Коалиции киоскеров Владлен 
Максимов. 

С другой стороны — усугубят-
ся проблемы с антисанитарией, а 
палатки опять заполонят улицы, 
говорят противники нововведе-
ний. «Все это может опять захла-
мить город. Вся красота, которую 
мы наблюдаем сейчас, что около 
метро стало чисто и просторно, 
все это исчезнет, если будут ка-
кие-то уступки со сто-
роны регуляторов», — 
сетует Дмитрий Янин.

Владислав Куликов

П
ри активном уча-
стии службы судеб-
ных приставов был 
р а з р а б от а н  у н и -
кальный закон, ко-

торый вступит в силу уже 15 ян-
варя.

Он дает водителям, оштрафо-
ванным за нарушение правил до-
рожного движения, серьезную 
льготу: если человек успеет в кас-
су в течение 20 дней, как был на-
казан, то может заплатить лишь 
половину штрафа. Это будет сти-
мулировать должников вовремя 
расплачиваться.

Вчера на «Деловом завтраке» 
в «Российской газете» директор 
Федеральной службы судебных 
приставов России Артур Парфен-
чиков рассказал, какие еще обсу-
ждаются идеи по изменению си-
стемы взыскания администра-
тивных штрафов и в первую оче-
редь водительских штрафов.

Одно из резонансных предло-
жений, которое сейчас активно 
обсуждается: разрешить сотруд-
никам ГАИ направлять постанов-
ления о штрафах на рабочее ме-
сто водителя, нарушившего пра-
вила дорожного движения. Тогда 
бухгалтерия вычтет нужную сум-
му из зарплаты лихача и отпра-
вит в казну. По мнению ведомст-
ва, такую систему стоит пропи-
сать в проекте нового Кодекса об 
административных правонару-
шениях, который сейчас готовит-
ся в Госдуме.

— Артур Олегович, планируется 
ли как-то усовершенствовать си-
стему взыскания штрафов за на-
рушения правил дорожного дви-
жения? Сейчас много жалоб по 
этому поводу...
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: По большому 
счету у нас уже давно сформиро-
валось понимание целого ком-
плекса, как должна происходить 
система добровольной уплаты 
административных штрафов и их 
принудительного взыскания.

Безусловно, на первое место 
следует поставить не принужде-
ние, а корректное наложение 
штрафов и своевременное уве-
домление граждан.

И дальше бы система мотиви-
ровала граждан на быструю и 
добровольную оплату штрафов. 
Поэтому мы высказали 
целый ряд предложе-
ний. 

ЧЕМ ПИТАЕМСЯ?   На улицы российских городов проталкивают  
палатки с быстрой едой. Но столица сопротивляется

Где споткнется гамбургер?

2
Ростуризм намерен страхо-
вать россиян в поездках по 
стране

3
Ольга Голодец считает, 
что нужно создать еди-
ный реестр пациентов, 
нуждающихся в сильных 
обезболивающих 
препаратах

8
Парламентские выборы 
в Польше выиграла оппози-
ция 

9
Верховный суд разъяснил, 
когда с граждан нельзя 
брать налог

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОЕКТ

РАССЛЕДОВАНИЕ

Артур Парфенчиков: Система должна мотивировать граждан на быструю и добровольную оплату штрафов.

Дмитрий Ливанов:
Стипендии в 2016 
году проиндексиру-
ют и защитят 
от сокращений
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Австралийский доллар  45,3715
Азербайджанский манат  59,5842
Армянский драм**  13,2423
Белорусский рубль****  36,1398
Болгарский лев  35,3069
Бразильский реал  16,1267

Венгерский форинт**  22,2180
Вон Республики Корея***  55,1978
Датская крона*  92,5763
Доллар США  62,5038
Евро  69,0104
Индийская рупия**  96,2708

Казахстанский тенге**  22,3843
Канадский доллар  47,5242
Киргизский сом**  90,7167
Китайский юань*  98,3940
Молдавский лей*  31,1740
Новый туркменский манат  17,8582

Норвежская крона*  74,7698
Польский злотый  16,2044
Румынский лей  15,5761
СДР  87,5303
Сингапурский доллар  44,8731
Таджикский сомони*  96,0341

Турецкая лира  21,5858
Узбекский сум***  23,4977
Украинская гривна*  27,4730
Фунт стерлингов  95,8683
Чешская крона*  25,4857
Шведская крона*  73,6847

Швейцарский франк  64,0342
Южноафриканский рэнд*  45,8145
Японская иена**  51,7244

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.10.15 
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Махарбек Вазиев
возглавит балет 
Большого вместо 
Сергея Филина
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Акцент

 Одни говорят: опять захлам-
лять дворы? Ну уж нет! Другие 
предпочитают есть на ходу 
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ПЛАНЫ Россиян хотят
застраховать в поездках
по стране

Принимать 
внутрь

Юлия Кривошапко

РОСТУРИЗМ попросил страховщиков разработать спе-
циальный страховой пакет для туристов, путешествую-
щих внутри страны.

Россияне стали меньше ездить за границу и больше 
путешествовать по России. Так как ЧП в поездках никто 
не отменял, Ростуризм хочет помочь туристам миними-
зировать последствия. Но стоит ли покупать спецстра-
ховку, если есть полис обязательного медстрахования? 
ОказывыПолис ОМС имеет весьма узкое действие и не 
покрывает, например, транспортировку для долечива-
ния и реабилитации, поясняет Юлия Алчеева, исполни-
тельный директор ERV. Полис для путешествующих дает 
больше возможностей страховой защиты, согласна руко-
водитель департамента страхования выезжающих за ру-
беж «Росгосстраха» Маргарита Мармер. «В некоторых 
регионах России стоимость лечения в спеццентрах в слу-
чаях сложного хирургического вмешательства может до-
ходить до полумиллиона рублей. Когда человек отправ-
ляется в отпуск, он не планирует таких затрат и без стра-
хового полиса может оказаться в очень неприятной ситу-
ации», — констатирует собеседница «РГ». Если у челове-
ка есть полис путешественника, поиском клиники и вра-
ча в случае ЧП занимается не он сам, а сервисная компа-
ния, добавляет Антон Колегов, главный андеррайтер 
управления страхования путешествующих «АльфаСтра-
хование». К тому же страховое покрытие полиса путеше-
ственника можно расширить за счет дополнительных оп-
ций. К примеру, страховки от потери багажа.

Отдельные предложения полисов для «внутренних» 
путешественников на рынке есть уже сейчас. Страховка 
на неделю в среднем стоит около 200 рублей. Но даже на 
такой сумме туристы часто экономят. Но это не единст-
венное препятствие для развития этого вида страхова-
ния. Есть проблемы с инфраструктурой. Как отмечает 
Ольга Замаруева, глава департамента комплексного 
страхования путешественников «Либерти Страхова-
ние», клиенты, купившие полисы для поездки по стране, 
будут претендовать на услуги хорошего качества, кото-
рые превышают возможности полиса ОМС, а это может 
оказаться проблемой в удаленных регионах России.

ПРОЕКТ Готовится первый
всероссийский
географический диктант

Курилы 
без ошибок

Кира Латухина

ПЕРВОГО ноября по всей стране пройдет географиче-
ский диктант. С предложением его провести на одном из 
съездов РГО выступил Владимир Путин.

«Нам наконец-то нужно понять, насколько люди осве-
домлены о географии, — заявил на пресс-конференции 
пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков, воз-
главляющий Медиа-совет РГО. — Это одна из основопола-
гающих наук, которая определяет идентичность челове-
ка, привязывает его к своей стране и ко всему миру».

Диктант нужен, чтобы преодолеть географическую 
безграмотность. Иногда сломавшийся в машине навига-
тор или отсутствие сигнала GPS ставят в ступор, ведь во-
дитель не обладает минимальными знаниями, чтобы от-
крыть карту и ее прочитать. Тут Песков вспомнил фонви-
зинского «Недоросля», который считал: зачем учить ге-
ографию, если извозчик довезет. Курьезов очень много. 
Например, плакаты, призывающие посетить выступле-
ние антарктических белых медведей. «Мало кто удосу-
жился спросить, есть ли таковые!» — подчеркнул пресс-
секретарь президента. Глава ассоциации учителей геог-
рафии Александр Лобжанидзе отметил, что в учебниках 
курьезов стало значительно меньше. Хотя в одном из по-
собий для подготовки к ЕГЭ была карта России без Курил 
и Сахалина. «За полвека почти в два раза сократилось ко-
личество часов преподавания географии, что недопусти-
мо», — констатировал Песков. 

Тема диктанта — «Моя страна — Россия». Он будет со-
стоять из 25 заданий, которые нужно выполнить за 45 ми-
нут. Вести его будут профессионалы из разных сфер, из-
вестные всей стране. Всего будет 170 площадок, участво-
вать сможет каждый, причем анонимно. Можно также 
проверить знания и онлайн: в 14 часов по московскому 
времени на сайте www.rgo.ru. Местонахождение площа-
док можно узнать там же. В Москве это будет ЦДХ.

На вопрос, примут ли Владимир Путин (председатель 
Попечительского совета РГО) и министр обороны Сер-
гей Шойгу (президент РГО) участие в диктанте, в Кремле 
пока ответить не могут. Но Песков надеется, что они так 
или иначе отметят это событие и его важность.

Говоря о важности географии, Песков рассказал, как 
его старший сын-шестиклассник закончил первую чет-
верть. «Шалопай. Тройки-четверки. Дома скандал! Одна 
пятерка — по географии. Перекрывает множество троек, — 
улыбнулся он. — Горжусь своим сыном, юным гео графом». 
Пресс-секретарь президента также назвал свое любимое 
место в России: Алтай. «Я вообще очень море люблю, и ни-
когда не думал, что смогу влюбиться в горы, в эту тайгу, — 
поделился кремлевский чиновник. — Место действительно 
волшебное». 

ИНИЦИАТИВА В России появится новая программа патриотического воспитания

Патриотизм заложен в программу
Юрий Политов

Г
оспрограмма патриотиче-
ского воспитания граждан, 
рассчитанная на период 

с 2016 по 2020 год, в настоящее 
время проходит процедуру со-
гласования в правительстве. Об 
этом сообщил глава президент-
ской администрации Сергей 
Иванов, выступая вчера на пер-
вом Всероссийском семинаре ру-
ководителей патриотических 
объединений.

Координировать программу 
будет Росмолодежь. К работе бу-
дут привлечены другие ведомст-
ва, а также некоммерческие ор-
ганизации.

Как заверил Сергей Иванов, 
«в реализации своих начинаний 
патриотические объединения 
могут рассчитывать на всемер-
ную помощь», в том числе в рам-
ках грантовой поддержки неком-
мерческих организаций по ли-
нии Национального благотвори-
тельного фонда. «Сейчас гранты 
широко и демократично распре-
деляются», — отметил глава крем-
левской администрации.

Он также посоветовал патрио-
тическим организациям актив-
нее сотрудничать с Русским 
 географическим обществом, 
объединениями, связанными 
с природоохранной, экологией 
и краеведением, Поисковым дви-
жением России. По его словам, 
в работу по увековечиванию па-
мяти павших при защите Отече-

ства вовлечено уже более 40 тыс. 
человек.

«Это очень важно, чтобы те, 
кто по зову сердца работает в сфе-
ре патриотического просвеще-
ния, имели не только понимание 
общих целей, но и конкретные со-
держательные ориентиры», — 
подчеркнул, обращаясь к участ-
никам семинара, Сергей Иванов.

По его мнению, «у современ-
ной молодежи, всего нашего 
 общества есть запрос на объеди-
няющие общенациональные про-
екты, которые сплачивают людей 
вокруг честных, высоких целей, 
помогают прочувствовать, что 
у нас одна история, одна страна». 
И здесь «многое зависит от лич-
ности наставников патриотиче-

ских центров». «Система их от-
бора должна иметь четкие крите-
рии, это — и образованность, 
и организаторский талант, и ком-
муникабельность, и неравноду-
шие к своему делу», — считает 
Сергей Иванов.

Свое представление о задачах 
будущей госпрограммы изло-
жил глава Росмолодежи Сергей 

Поспелов. Одним из критериев 
эффективности будет количест-
во НКО, принимающих участие 
в реализации программы. Всего 
критериев эффективности будет 
девятнадцать, включая, напри-
мер, долю граждан, демонстри-
рующих высокий уровень зна-
ния истории. Или же долю детей 
и молодежи, непосредственно 

участвующих в деятельности 
НКО патриотической направ-
ленности. К работе Сергей Пос-
пелов призвал подойти ответст-
венно: «Молодежь очень чутко 
чувствует фальшь, если мы про-
водим мероприятие для галоч-
ки — лучше вообще его не прово-
дить».

Семинар руководителей па-
триотических объединений бу-
дет идти до 28 октября. В нем 
п р и н и м а ю т  у ч а ст и е  б ол е е 
650 человек из 77 субъектов Фе-
дерации. В целом сейчас в Рос-
сии действует около 22 тысяч 
патриотических объединений 
различной направленности, из 
них более 5500 — это военно-па-
триотические клубы, объедине-
ния и центры.

Власть Владимир Путин обсудил с Сергеем Собяниным развитие Москвы

На скорости

Кира Латухина

П
резидент встретился 
с   м э р о м  М о с к в ы 
Серге ем Собяниным, 
который уже пять лет 
работает на своем по-

сту. «Москва — это не просто го-
род и даже не просто мегапо-
лис», — подчеркнул глава государ-
ства. Это сердце России, эконо-
мическое и политическое, сказал 
он. «И от того, как идут дела 
в Москве, во многом зависит и са-
мочувствие всей России», — отме-
тил Владимир Путин.

В начале глава государства по-
интересовался, как решаются 
сложные проблемы, такие как 
транспорт, здравоохранение, за-
нятость населения и другие. «Для 
Москвы, пожалуй, главной про-
блемой всегда были вопросы тран-
спорта, многокилометровых мно-
гочасовых пробок, некомфортно-
сти общественного транспор-
та», — заметил Собянин. За пять 
лет удалось немало сделать: введе-
ны десятки километров метропо-
литена, построено около 400 км 
новых дорог, развязок, эстакад, 
создано цивилизованное парко-
вочное пространство, интеллекту-
альная транспортная система. «И 
впервые за последние 20 лет тренд 
на ухудшение транспортной ситу-
ации изменился на улучшение, — 
оценил мэр. — И сегодня процен-
тов на 12 скорость на московских 
дорогах стала выше, а обществен-
ный транспорт стал ходить более 
регулярно». «Это лишь первые по-
зитивные результаты, но это гово-
рит о том, что нам все-таки уда-
лось изменить эту, казалось бы, 
обреченность, что Москва будет 
все хуже и хуже в плане транспор-
та, все больше и больше будут 
пробки, — констатировал градона-

чальник. — Мы с первого места 
в мире по этой проблеме, по дан-
ным международных экспертов, 
ушли где-то на 4—5-е место. Будем 
стараться, чтобы обратно не вер-
нуться, а идти, наоборот, в пози-
тивном направлении».

Собянин поблагодарил за по-
ручение по развитию Московско-
го транспортного узла: в одиночку 
городу было бы трудно решать эти 
проблемы. «Сейчас мы работаем 
над вводом московского кольца 
железной дороги, которое объеди-
нит по сути пригороды. И в целом 
по пригородам, несмотря на то что 
многие проекты еще не решены, 
но тем не менее объем перевозок 
увеличился раза в полтора, — про-
должил Собянин. — Сейчас мо-
сковские пригороды перевозят 
каждый день более 2 млн человек, 
это огромный масштаб, он уже 
становится сопоставим с метро-
политеном».

«Вторая очень сложная зада-
ча — это привлечение инвестиций 
в экономику», — считает мэр. Объ-
ем инвестиций в основные фонды 
по городу за пять лет увеличился 
в 1,5 раза. «Мы боялись, что уже 
в прошлом году объем инвести-
ций начнет резко снижаться», — 
рассказал он. Но этого не прои-
зошло.

Чтобы облегчить работу инве-
сторов, приняли закон, по которо-
му промышленным, инновацион-
ным предприятиям, если они эф-
фективно используют ресурсы, 
землю, основные средства, снижа-
ют налоговую нагрузку от 10 до 
25 процентов. «Многие инвесто-
ры, в том числе иностранные, опа-
саются, говорят: у вас нестабиль-
ная экономика, мы боимся, 
а вдруг какие-то неприятные ре-
шения для нас примете, отберете 
у нас собственность. Домыслы, 

ничем не подкрепленные», — опро-
верг Собянин. Принят закон, ко-
торый гарантирует: «если со сто-
роны государства будут изменены 
правила так, что инвестиции по-
страдают, мы будем гарантиро-
вать бюджетом те выпадающие 
доходы, которые они получат», — 
подчеркнул он.

«Несмотря на сложности бюд-
жета, мы сохраняем все свои обя-
зательства перед пожилыми, ин-
валидами, малообеспеченными 
семьями», — заверил градоначаль-
ник. «Более того, предполагаем 
в этом году принять решение, так 
чтобы после повышения пенсий 
на федеральном уровне, в следую-
щем году, в феврале-марте, также, 
хотя бы немного, но проиндекси-
ровать социальные пособия», — 
сообщил он.

Существенно увеличилась зар-
плата учителей, в среднем она 
превысила 70 тысяч. Удвоилось 
количество победителей и призе-
ров всероссийских олимпиад. 
«Это говорит о том, что даже при 
реформировании, укрупнении 
школ и так далее мы не «вымыли» 
тот потенциал, который дает каче-
ство и работу с талантливыми ре-
бятами», — оценил мэр. Улучши-
лись и результаты ЕГЭ.

«И указы как у вас выполняют-
ся в социальном плане?» — поинте-

ресовался глава государства. По 
зарплате — в графике, ответил со-
беседник. «Что касается качест-
венных показателей, к примеру 
в том же здравоохранении, мы 
практически все позиции указа 
выполнили», — заверил он. «Един-
ственный показатель, который 
серьезно отстает, — это онколо-
гия», — не скрывал градоначаль-
ник. Но ведь в Москву съезжаются 
больные со всей страны.

Что касается демографии, то 
в Москве сейчас рождается боль-
ше, чем уходит из жизни. «И дети-
шек в первый класс в этом году 
пошло аж 120 тысяч», — аргумен-
тировал Собянин. «Детскими до-
школьными учреждениями мы 
обеспечиваем всех детей в возра-
сте от 3 лет, сейчас уже перешли на 
2,8, постепенно снижаем этот воз-
раст», — добавил он.

«В целом показатели хорошие, 
прошу вас в ближайшее и последу-
ющее время не снижать накал 
этой напряженной работы в инте-
ресах москвичей, в интересах лю-
дей, которые живут в Москве, лю-
бят ее и ждут от вас и от вашей 
команды эффективной работы», — 
напутствовал глава государства. 
«Должность мэра Москвы и вооб-
ще статус столицы — это, конечно, 
почетно, но очень ответствен-
но», — поблагодарил Собянин.

Президент, отметив хорошие результаты, попросил Сергея Собянина не снижать накал напряженной работы.

Многое зависит от личности наставников патриотических центров, уверен Сергей Иванов.

Акцент

 Впервые за последние 20 лет 
тренд на ухудшение транс-
портной ситуации изменился 
на улучшение

Дмитрий Песков вспомнил «Недоросля», который считал: 
зачем учить географию, если извозчик довезет.
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ПРЕЗИДЕНТ

$50 МЛРД — В ПОРТФЕЛЕ
Владимир Путин отметил недобросовестную конкуренцию Запада в сфере ВТС.

Отечественные экспортеры военной продукции подтвердили репутацию ответ-

ственных партнеров, хотя оборонным предприятиям и приходится работать 

в условиях политически мотивированных санкций, столкнувшись с недобросо-

вестной конкуренцией со стороны ряда западных стран. Об этом заявил прези-

дент на заседании Комиссии по вопросам военно-технического сотрудничества 

РФ с иностранными государствами, призвав заимствовать лучший опыт других 

стран-экспортеров.

«Соперничество на мировом рынке вооружения и военной техники в последнее 

время заметно обострилось, хотя и всегда эта сфера была и остается достаточно 

конкурентной», — констатировал глава государства. Это почувствовали на себе 

и отечественные оборонные предприятия, столкнувшись с недобросовестной 

конкуренцией ряда западных компаний и стран. «Работать в условиях политиче-

ски мотивированных санкций, конечно, вдвойне сложнее», — отметил Владимир 

Путин. «Вместе с тем Россия продолжает наращивать взаимодействие с зару-

бежными странами в военно-технической области», — подчеркнул президент. 

Портфель заказов наших компаний уверенно превышает 50 млрд долларов. 

«Обязательства перед иностранными партнерами последовательно, в срок 

и с нужным качеством исполняются», — похвалил Путин. План поставок на этот 

год уже на 1 октября выполнен на 70%. При этом реализуется программа импор-

тозамещения в оборонном секторе. «Словом, наши экспортеры военной про-

дукции подтверждают репутацию ответственных партнеров», — оценил он.

«Конечно, принципиально важно обеспечить дальнейшее пополнение портфеля 

заказов в военно-технической сфере, расширять сотрудничество, прежде всего 

в области совместного производства военной техники и обучения иностранных 

специалистов по обслуживанию и ремонту этой техники», — поставил задачи Пу-

тин. «Для этого необходимо использовать возможности крупных международ-

ных салонов и выставок, демонстрировать самые передовые образцы отечест-

венного вооружения», — пояснил он. В 2015 году такие мероприятия в России по-

сетили делегации более чем из 60 стран Ближнего Востока, Африки, Южной Аме-

рики, Центральной, Южной и Юго-Восточной Азии.

По итогам переговоров с иностранными покупателями подписаны крупные кон-

тракты на поставку авиационной и бронетанковой техники, а также средств ПВО. 

«В ходе одного только салона «МАКС-2015» заключены контракты на сумму свы-

ше 350 млрд рублей», — сказал президент. «Безусловно, нужно не только удержи-

вать позиции в отношении с ключевыми партнерами, но и переходить к более ак-

тивным действиям по продвижению отечественной продукции на региональные 

рынки, применять гибкие способы расчетов, запускать межотраслевые проекты 

и современные схемы логистической поддержки», — поручил он. Путин призвал 

проанализировать опыт других стран, работающих в сфере ВТС, «заимствовать 

лучшее, с тем чтобы в сложившейся обстановке не допустить снижения уровня 

и качества нашего сотрудничества со странами всех регионов мира».

Подготовила Кира Латухина
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650
ЧЕЛОВЕК
из 77 субъектов Российской 
Федерации примут участие 
в семинаре руководителей
патриотических объединений. 
Из 22 тысяч различных объедине-
ний 5500 — военно-патриотиче-
ские.
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ПРОЕКТ В египетском 
издании «Аль-Ахрам» 
вышло приложение 
«Российской газеты»

«Пирамиды» 
расскажут о России

Лина Явдолюк

«РОССИЙСКАЯ газета» нача-
ла выпуск ежемесячного прило-
жения к ведущей египетской га-
зете «Аль-Ахрам».

В последние годы отношения 
между РФ и АРЕ стремительно 
развиваются, и цель нового при-
ложения — рассказать египтянам 
о России. Новое приложение по-
явилось в рамках международ-
ного проекта «Российской газе-
ты» — Russia Beyond The 
Headlines (RBTH), цель которо-
го — дать читающей иностранной 
публике больше объективной 
информации о России. По мне-
нию редактора арабских прило-
жений Николая Суркова, «егип-
тяне хорошо помнят Советский 
Союз и с гордостью показывают 
гостям Высотную Асуанскую 
плотину, которая в 50—60-е годы 
стала символом дружбы двух 
стран. Но они плохо представля-
ют себе современную Россию, ее 
потенциал и сильные стороны».

Главная тема первого номе-
ра — российско-египетские свя-
зи. Из него читатели узнают, как 
развивается экономический, по-
литический и культурный диа-

лог между Москвой и Каиром. 
Особое внимание уделено чело-
веческому измерению — межлич-
ностным контактам, жизни рос-
сиян в Египте, смешанным бра-
кам, туризму. 

Партнером «Российской газе-
ты» стало ведущее египетское 
издание — газета «Аль-Ахрам» 
(в переводе с арабского — «Пира-
миды»), которая уже больше 
века остается флагманом не 
только египетской, но и араб-
ской прессы. 

Представители издания отме-
тили, что на фоне начавшегося 
в последние годы сближения двух 
государств, а также роста роли 
России на Ближнем Востоке еги-
петские читатели стали прояв-
лять повышенный интерес к РФ 
и появилась потребность в специ-
ализированном приложении.

«Россия и Египет — страны 
с великим культурным наследи-
ем. Через общение мы обогатим 
друг друга», — отметил глава со-
вета директоров Al-Ahram 
Establishment Ахмед Эль-Сайед 
Эль-Наггар. Международный 
проект «РГ» Russia Beyond the 
Headlines выпускает приложе-
ния в 30 странах на 16 языках. 

ДИСКУССИЯ ОНФ обсудил со столичными НКО их развитие

По линии Фронта 
Виталий Петров

В
чера Общероссийский на-
родный фронт (ОНФ) со-
звал двухдневную конфе-

ренцию из более чем 300 пред-
ставителей столичных НКО, что-
бы не только обсудить с ними ре-
шение самых злободневных со-
циально-экономическихпро-
блем столицы, но и понять, как 
дальше развивать систему не-
коммерческих организаций. 

Конференция «Диалог. Дове-
рие. Действие» собрала активи-
стов, которые вовлечены в реше-
ние проблем здравоохранения и 
образования, создание безба-
рьерной среды и построение гра-
жданского общества.

Открывая мероприятие, со-
председатель Центрального шта-
ба ОНФ, секретарь Обществен-
ной палаты Александр Бречалов 
выразил уверенность, что неком-
мерческие организации могут 
стать теми «общественными ча-
сами», с которыми будут сверять-
ся и политики,  и чиновники. 
Именно представители НКО 
должны делать работу органов 
власти более гибкой и эффектив-
ной, а Москва как самый разви-
тый город страны обязана наибо-
лее ярко проиллюстрировать все 
плюсы их взаимодействия. «Здесь 
самый высокий градус и граждан-
ской активности, и активности 
некоммерческих организаций, и 
неформальных сообществ. Поэто-
му очевидно, что эту площадку 
нужно вести. Необходимо слы-
шать и гражданских активистов, и 
некоммерческие организации. 
Очевидно, что в последние два 
года интерес и со стороны госу-
дарства, и со стороны НКО очень 

высокий и взаимный», — отметил 
Александр Бречалов.

Впрочем, несмотря на актив-
ную позицию, практически все 
без исключения НКО признают, 
что сталкиваются с серьезными 
трудностями. Среди основных 
проблем и недостаточный объем 
финансирования, и отсутствие 
интереса к общественным орга-
низациям со стороны бизнеса, и 
недостаточная информационная 
поддержки со стороны СМИ, и 
многочисленные административ-
ные и законодательные барьеры.

Ректор Высшей школы эконо-
мики, депутат Мосгордумы и со-
председатель штаба ОНФ в столи-
це Ярослав Кузьминов убежден, 
что столичные власти обязаны со-
здавать условия для постоянного 
конструктивного диалога органов 
государственной власти, НКО, 
бизнеса, экспертного сообщества 
и СМИ. К этому апеллируют и дан-
ные статистики: 57% москвичей 
уверены, что государство должно 
сотрудничать с НКО на равно-
правной основе. «Здесь Москва 
впереди всей страны — по России 
так считают значительно меньше 
людей. По партнерству это наш 
специфически московский за-
прос», — подчеркнул Кузьминов.  

Помимо этого жители Москвы 
куда больше вовлечены в социаль-
ную активность по сравнению с 
жителями других регионов. «42% 
москвичей считают, что НКО обя-
заны вместе с государством актив-
но участвовать в решении соци-
альных задач. В среднем по стране 
— это 20%. А 41% москвичей в 
прошлом году бесплатно порабо-
тали добровольцами в каком-то 
социальном проекте или просто в 
начинании. От устройства своего 
подъезда до сбора средств для по-
мощи людям Донбасса», — расска-
зал ректор ВШЭ.

Чтобы укрепить качество 
коммуникации и диалога, Кузь-
минов предложил создать еди-
ный ресурсный интернет-центр 
для НКО при поддержке прави-
тельства Москвы. Он пообещал, 
что по итогам конференции бу-
дет сформулировано техниче-
ское задание для образования 
портала московских НКО, кото-
рый даст им возможность зая-
вить о своем сервисе и привлечь 
к себе намного большее внима-
ние москвичей.

Столичное отделение ОНФ 
также собирается предложить 
правительству Москвы и москов-
ским НКО создать единый рынок 

социальных услуг, предоставляе-
мых НКО. Такой проект позволил 
бы гражданам со спокойной ду-
шой отдавать свои деньги на бла-
готворительные проекты ввиду 
их защищенности. «Это поддер-
жка возможностей для потенци-
альных волонтеров найти про-
ект, в котором при интересе для 
себя они могли бы поучаствовать 
вместе с единомышленниками, 
потому что только волонтерами 
и благотворительными деньгами 
живут некоммерческие органи-
зации», — убежден ректор ВШЭ.

В свою очередь первый за-
мпред московского исполкома 
ОНФ Ольга Савастьянова отмети-
ла, что данные, собранные «фрон-
товиками» в ходе анкетирования 
и встреч с представителями обще-
ственных организаций, свиде-
тельствуют о том, что в Москве 
работает множество серьезных и 
ответственных НКО, которые за-
нимаются анализом важнейших 
социальных вопросов. ОНФ же бе-
рет на себя задачу объединить 
этот сильнейший потенциал и на-
править его на решение актуаль-
ных для москвичей проблем. 

ЗДОРОВЬЕ В России появится
реестр пациентов, которым
нужно обезболивание

Больная тема

Марина Гусенко

ЕДИНЫЙ реестр россиян, 
нуждающихся в мощном обезбо-
ливании, может быть создан 
в нашей стране. Об этом сказала 
вице-премьер Ольга Голодец на 
заседании Совета при прави-
тельстве России по вопросам по-
печительства в социальной сфе-
ре. И поручила минздраву рас-
смотреть возможность форми-
рования такого реестра.

Она уточнила, что можно со-
здать единый реестр номеров 
медицинских полисов застрахо-
ванных, которые нуждаются 
в наркотических и психотроп-
ных препаратах с обезболиваю-
щим действием, чтобы не обра-
щаться к персональным данным.

«И тем самым защитить и па-
циента, и врача. И эта система 
будет работать на всей террито-
рии Российской Федерации», — 
сказала вице-премьер. Это дол-
жен быть не просто список. Об-
ращение к этой системе нужно 
возвести в ранг закона, сказала 
Ольга Голодец. Вообще, проблем 
с обезболивающими для тяже-
лых больных в нашей стране 
остается еще немало. Так, на со-
вещании было отмечено, что 
в 16 регионах наркотические 
анальгетики не выписываются 
пациентам после первого прие-
ма у врача. Об этом сообщила 
Ольга Голодец со ссылкой на дан-
ные проверок медицинских и ап-
течных организаций в регионах 
в части соблюдения порядка на-
значения, выписки и обеспече-
ния обезболивающими лекарст-
венными препаратами. И это на-
рушение существующего поряд-
ка. Среди регионов-нарушите-
лей названы Волгоградская, 
Новгородская, Кировская обла-

сти, Карачаево-Черкесская Ре-
спублика, Краснодарский край.

Кроме того, по словам вице-
премьера, установлено, что 
в ряде регионов сохраняется 
тенденция назначения наркоти-
ческих психотропных лекарст-
венных препаратов для пациен-
тов с выраженным болевым син-
дромом в порядке проведения 
врачебной комиссии. «Данный 
факт установлен в 37 524 случа-
ях», — уточнила она.

Глава Росздравнадзора Миха-
ил Мурашко ответил на это, что 
ведомство по каждому случаю 
неисполнения предписаний вы-
носит штрафы, а в ряде регионов 
материалы переданы в Следст-
венный комитет. И что сейчас 
в названных регионах замеча-
ния исправлены, а основная про-
блема заключается в обеспече-
нии наркотическими обезболи-
вающими людей в сельских насе-
ленных пунктах.

Ольга Голодец считает, что од-
ними штрафами делу не помо-
жешь. Необходимо разработать 
механизмы эффективного ин-
формирования врачей и пациен-
тов об их правах и обязанностях. 
В частности, она поручила мин-
здраву решить проблему неи-
сполнения приказов по пробле-
мам обезболивания и в течение 
двух недель разработать поря-
док доведения нормативных до-
кументов до непосредственных 
исполнителей — врачей.

«Если вы выпустили приказ 
и вся страна по нему не работает, 
то у вас просто система не рабо-
тает», — сказала Ольга Голодец.

Также она потребовала от ве-
домства представить отчет о тех 
приказах, которые до сих пор не 
были исполнены. Вице-премьер 
подчеркнула: сейчас главное — 
не внедрить новые законода-
тельные и нормативные акты, 
а научиться исполнять то, что 
уже принято. Также она поручи-
ла минздраву провести инфор-
мкампанию о «горячей линии» 
по обезболиванию, которая ра-
ботает при Росздравнадзоре.

ЦИФРА 

57
%
москвичей уверены, что государ-
ство должно сотрудничать с НКО 
на равноправной основе

Правительство Дмитрий Медведев уточнил работу 
Евразийской экономической комиссии

Чтобы не искрило

Владимир Кузьмин

Р
абота в рамках Евразий-
ской экономической ко-
миссии (ЕЭК) должна 
выстраиваться таким 
образом, чтобы не было 

противоречий между националь-
ными правительствами госу-
дарств, входящих в ЕАЭС, счита-
ет премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

— Очевидно, что нам нужно 
выстроить взаимоотношения на 
будущее таким образом, чтобы 
«не искрило» между националь-
ными правительствами, чтобы 
принимались решения при том, 
что любое государство всегда ру-
ководствуется и будет руковод-
ствоваться своими националь-
ными интересами. Тем не менее 
от Евразийского экономическо-
го союза мы рассчитываем полу-
чать значительные экономиче-
ские выгоды, — заявил глава пра-
вительства вчера на совещании 
со своими заместителями.

В этой связи он подписал по-
становление, определяющее но-
вый порядок взаимодействия фе-
деральных органов исполнитель-
ной власти с Евразийской эконо-
мической комиссией. Документ 
призван повысить координацию 
российских министерств и ве-
домств по тем направлениям ра-
боты, которые переданы на надна-
циональный уровень. «По целому 

ряду направлений мы еще сталки-
ваемся с тем, что даже участники 
экономических отношений не до 
конца понимают, что теперь эти 
вопросы решаются не националь-
ными правительствами, а надна-
циональным органом с учетом 
того, что мы живем в условиях об-
щего рынка в рамках Евразийско-
го союза», — заметил Медведев.

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов рассказал, что феде-
ральным органом, который будет 
готовить решения ЕЭК по каждо-
му из вопросов, станет мини-
стерство экономического разви-
тия, а остальные министерства 
будут предоставлять в минэко-
номразвития информацию по 
своим направлениям. При воз-
никновении серьезных разногла-
сий проблемные вопросы будут 
подниматься на уровень предсе-
дателя правительства.

Аналогичную организацион-
ную работу проводят сейчас и в 
других странах Евразийского 
экономического союза. «Это 
сложно, поскольку полномочия 
от национальных правительств 
уходят. Наднациональные прави-
тельства без радости восприни-
мают новый порядок работы, но 
мы по этому пути идем, — заверил 
Шувалов. — Мы при этом бюро-
кратию, как в Европейском cою-
зе, не плодим. Чиновников в ЕЭК 
значительно меньше — около ты-
сячи человек, — и мы эту числен-
ность не расширяем».

Дмитрий Медведев заметил 
на это, что до европейской бюро-
кратии ЕАЭС еще далеко. «У них 
28 государств. Там есть и огром-
ные плюсы от этой интеграции, 
надо смотреть правде в глаза, и 
очень серьезные минусы, но мы 
идем, как принято говорить, сво-

им путем», — подчеркнул глава 
кабмина.

Премьер также сообщил, что 
подписал распоряжение, расши-
рив перечень самоокупаемых ин-
фраструктурных проектов, в фи-
нансовые активы которых воз-
можно размещение средств Фон-
да национального благосостоя-
ния (ФНБ) и пенсионных нако-
плений, находящихся в довери-
тельном управлении государст-
ва. Он одобрил выделение из ФНБ 
1,75 миллиарда долларов на 
строительство Западно-Сибир-
ского нефтехимического комби-
ната. Новый завод СИБУРа будет 
выпускать до полутора миллио-
нов тонн полиэтилена и полу-
миллиона тонн полипропилена в 
год. «Это те материалы, которых 
нам в нашей стране не хватает. 
Мы частично их продолжаем за-
купать за границей. Такие объе-
мы производства снизят зависи-
мость от импорта», — считает 
Медведев. Кроме того, новое про-
изводство даст до 15 тысяч рабо-
чих мест. «Общий объем инве-
стиций почти 10 миллиардов 
долларов, из которых средства 
ФНБ — 1,75 миллиарда», — сооб-
щил премьер. Финансирование 
из фонда будет осуществляться 
по принципу долгового финанси-
рования.

Премьер сообщил, что подписал 
постановление о новом порядке 
взаимодействия с ЕЭК.

Акцент

Жители Москвы куда больше 
вовлечены в социальную 
активность по сравнению с 
жителями других регионов

Акцент

 Федеральным органом, 
который будет готовить реше-
ния ЕЭК по каждому из вопро-
сов, станет министерство 
экономического развития

Обезболивающие 
должны выписы-
ваться врачом
пациенту сразу 
после обращения — 
день в день

Первый номер приложения «Российской газеты» в ведущем египетском 
издании «Аль-Ахрам» посвящен связям между двумя странами.
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Леонид Радзиховский
политолог
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БАЗИС
НА ПРОШЕДШЕЙ неделе активно обсуждался новый 
рекорд рейтинга Путина — 89,9% опрошенных ВЦИОМ 
одобряют деятельность президента РФ. Последний год 
рейтинг колебался в пределах 86% — и вот новый рывок. 
Понятно, что прибавить 4% с такого уровня — примерно 
то же, что превысить мировой рекорд. 

Причем надо учесть еще два момента. 
Во-первых, по итогам года ждут существенного, до 

4%, падения ВВП. А рейтинг В.В. Путина — вырос как раз 
на 4%! Во-вторых, такие Суперрейтинги типичны для 
стран закрытых. Но Россия-то остается страной откры-
той! Дело не только в полной свободе въезда-выезда, но 
и в большой мере информационной открытости. В Ин-
тернете сколько угодно (подчас очень зло) критикуют 
Путина, то же самое — и в некоторых, достаточно извест-
ных СМИ. Да, это не федеральные ТВ-каналы — но жела-
ющие вполне свободно могут любую критику читать, 
слушать, высказывать сами на разных сайтах, сравни-
вать разные точки зрения.

Но массовое сознание устроено так, что все работает 
на Доминанту. Поэтому критика Путина дополнительно 
«подзаряжает от противного» путинское большинство. 
В Интернете часто пишут: «послушав, как критикуют 
Путина, я стал… его горячим сторонником».

Преувеличивать 
роль рейтингов не 
стоит. Сейчас у Пу-
тина рекордный 
рейтинг. Ну а когда 
он был ниже — 
власть президента 
была меньше? 
Власть — не функция 
от рейтинга. Ельцин, 
с «отрицательным 

рейтингом», одним росчерком пера, со словами «не так 
сидим» отправил в отставку популярного премьера 
Примакова. Так что рейтинг — феномен не столько поли-
тический, тем более административный, сколько психо-
логический. 

Здесь надо разделять два плана.
Отношение общества лично к Путину В.В.
Восприятие в России фигуры Главы Государства. 
Первое можно считать «фенотипом» данной, кон-

кретной власти. Второе — «генотипом» страны, тем са-
мым «кодом», «скрепой».

Что касается лично Путина, то он, что называется, 
«пришелся по душе» 90% населения. «Крутая вежли-
вость», демонстрация постоянной уверенности и пре-
восходства (особенно — над западными лидерами) — все 
это ментально близко, вызывает симпатию и уважение 
огромного большинства. Часто вспоминают кинодило-
гию Балабанова «Брат», «Брат-2», «героя нашего време-
ни», с его кодексом «пацанского патриотизма». Видимо 
сознательно или бессознательно, десятки миллионов 
жителей России чувствуют какую-то «родную мело-
дию» в современном Государственном Стиле России. И 
для них идеальное воплощение этого стиля (естествен-
но, в совершенно иных проявлениях и формах) — Путин.

Отсюда — естественная вера, с которой народ воспри-
нимает «противостояние с Западом», демонстрируемое 
Путиным. Люди охотно и азартно «болеют» за Путина 
(или что в их восприятии то же самое — за Россию) в «ге-
ополитической игре с Западом», которую показывает 
ТВ. Деталей сложных, быстро меняющихся ходов они не 
видят, но общий пазл им кажется очевидным — «Мы от-
стаиваем свой Суверенитет, боремся и при этом побе-
ждаем», «Путин всех переиграл». В такой парадигме 
экономические трудности получают объяснение — это 
цена борьбы за свою (России) политическую независи-
мость, суверенность. А если есть объяснение, то и сами 
трудности уже не так трудны. Тем более что в общест-
венном восприятии за экономические и социальные 
проблемы отвечает правительство, а Путин решает Гло-
бальные Проблемы России, борется за ее статус Вели-
кой Державы. И вполне понятно, что те успехи России в 
Сирии, о которых люди узнают по ТВ, дали новый тол-
чок рейтингу.

Так что Путин точно совпал с современным народ-
ным образом Главы Государства. Но есть более общий 
план — отношение народа к самой роли, самой функции 
Главы Государства. Не на словах, но по психологической 
сути, по интуитивному ощущению, это отношение по-
прежнему — самодержавное. «Все будет правильно, на 
этом построен Мир» (Булгаков). Да, человек чувствует 
базовую безопасность, когда верит, что Мир вокруг 
него — не хаос непонятных энтропий, а построен пра-
вильно. Желание видеть Мир упорядоченным, гармо-
ничным — основной инстинкт человека и Человечества. 
Если речь идет о физическом мире, то вера в его «пра-
вильность», законо-
мерность, «разум-
ность» связывается 
с верой в Бога (в са-
мых разных значе-
ниях этого понятия) 
и/или в Науку.

В социальном 
мире основы «пра-
вильности» в раз-
ных странах разные. 
В Западных странах это вера в Законы, Общественный 
договор, в «Правовую Основу Мира». В мусульманских 
странах — вера в Ислам. 

В России традиционной основой мировосприятия 
была вера в Самодержавие. Народное «Царь хороший, 
бояре плохие» — не надо понимать буквально. Царь быва-
ет страшным человеком (Иван Грозный), но и он «хорош» 
тем фактом, что он — есть. Есть то, что народ воспринима-
ет как Центр социального мироздания, организующее на-
чало, властно-волевой интеграл, который объединяет и 
упорядочивает страну. Вполне понятно, что к нему, как к 
«наместнику Бога на Земле», и апеллировал русский че-
ловек — как в рассказе Ванька Жуков к «дедушке».

«Царь должен быть не в Петрограде, а — в голове» 
(Горький). Но народ знал и другое — если нет Царя на 
троне, не будет и «Царя в голове». Опыт Смутного вре-
мени (повторенный в 1917-м, 1991-м) подтверждал — 
раз некому Держать Землю, то она — расползается. 

Поэтому любой Глава Государства в России по опре-
делению имеет гигантский безвозвратный кредит — 
веры, готовности подчиняться. Нужны поистине огром-
ные усилия, чтоб люди поверили «царь — ненастоя-
щий»…

Рейтинг Шапки Мономаха (всякий раз в новом дизай-
не) в России — почти 100%. А текущий личный рейтинг 
того или иного человека, занимающего это место, пока-
зывает лишь то, насколько, по оценке общества, Шапка 
ему сегодня по размеру.

Путин точно совпал 
с современным 
народным образом 
Главы Государства

В социальном мире 
основы «правильно-
сти» в разных стра-
нах разные
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Видеокомментарий: 
В России упростили
выдачу обезболивающих 
препаратов 
для онкобольных
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ТЕХНОЛОГИИ В Москве создан 
единый официальный 
городской портал 
«Перезагрузка»

330 советов на все 
случаи жизни

Сергей Жуков

СТОЛИЧНЫЕ власти вчера за-
пустили обновленную версию 
официального портала mos.ru. 
«Перезагрузка», по словам гла-
вы департамента информацион-
ных технологий Москвы Артема 
Ермолаева, прошла успешно: те-
перь это единый городской пор-
тал, который будет держать мо-
сквичей в курсе событий и помо-
гать им в решении самых разных 
проблем.

Прежде обилие официальных 
сайтов осложняло жизнь москви-
чам. Дело в том, что каждое ве-
домство предоставляет данные о 
своей работе, поэтому вопросы у 
горожан все равно остаются. Что-
бы избежать этого, всю информа-
цию собрали на одном портале и 
интегрировали с городскими сер-
висами.

Главное отличие нового сайта 
от предыдущего — его контент и 
оформление. Помимо официаль-
ных документов на первый план 
вышла информация, которая ин-
тересна обычным москвичам. Это 
и актуальные городские новости, 
и любопытные факты из истории 
столицы, и инструкции по реше-
нию различных бытовых про-
блем.

— Идея обновленного ресурса 
состоит в том, чтобы подавать ин-
формацию простым понятным 
для жителей языком, — рассказал 
журналистам замруководителя 
аппарата мэра и правительства 
Москвы Евгений Козлов. — По 
сути, мы сделали первый шаг к 
объединению всех городских 
платформ и сервисов. Однако 
пока мы не планируем заменить 
все порталы одним mos.ru, но он 
уже создает единое веб-простран-
ство, система которого перена-
правляет вас на нужную вам пло-
щадку.

Для удобства пользователей 
разработчики разделили новый 
сайт на несколько тематических 
разделов. Например, в «Город-
ском советнике», который Козлов 
назвал «изюминкой» портала, 
размещены подробные инструк-

ции по решению разных жизнен-
ных ситуаций. Сейчас их 330. Они 
сформированы на основе наибо-
лее часто встречающихся запро-
сов в интернет-поисковиках, то 
есть на информации, которой ин-
тересуются москвичи. В частно-
сти, здесь теперь можно узнать, 
как установить шлагбаум во дво-
ре жилого дома, где посмотреть 
результаты ЕГЭ, каким образом 
записаться на прием к врачу или 
где узнать расписание общест-
венного транспорта. Другой раз-
дел — «Пульс города» — планирует-
ся регулярно пополнять свежими 

новостями из жизни столицы. 
«Московский календарь» превра-
тился в подробную городскую 
афишу с анонсами предстоящих 
мероприятий: концертов, ярма-
рок, акций, выставок, спектаклей 
и т. д.

По словам разработчиков, у 
сайта есть мобильная версия. 
Кроме того, пользоваться порта-
лом смогут и слабовидящие мо-
сквичи. В ближайшие месяцы ре-
сурс обзаведется новыми серви-
сами. 

— Москвичи, как правило, 
осторожно относятся к новым ре-
сурсам, а потому большого на-
плыва посетителей сразу ждать, 
наверное, не стоит, — пояснил гла-
ва департамента информацион-
ных технологий Москвы Артем 
Ермолаев. — Сейчас портал посе-
щают до 40 тысяч человек в сут-
ки, однако мы ожидаем, что при-
мерно через полгода на него бу-
дут заходить около миллиона че-
ловек в сутки.

Артем Кирьянов, 
к.ю.н., член Общественной 

палаты,  вице-президент 

Молодежного союза юристов РФ

С
оздание прозрачной 
судебной системы — во-
прос, требующий кро-
потливого труда и вре-
мени. Вот почему неко-

торые примеры отечественной су-
дебной практики не перестают вы-
зывать, скажем так, удивление. 
Очередной казус возник из-за не-
давнего решения Басманного рай-
онного суда города Москвы (СМИ 
писали об этом. — Ред.) об отстра-
нении от занимаемых должностей 
в совете директоров ОАО «Тольят-
тиазот» его председателя Сергея 
Махлая и бывшего гендиректора 
предприятия Евгения Королева. 

Для тех, кто не очень силен в та-
кого рода вопросах, поясню: для 
одной из крупнейших в россий-
ской химической отрасли компа-

ний это влечет трудности в приня-
тии стратегических решений. Для 
российского бизнеса в целом это 
судебное решение — однозначный 
негативный сигнал. 

Решение об отстранении чле-
нов совета директоров «Тольятти-
азота» полно противоречий, в том 
числе и нормам законодательства. 
УПК РФ говорит о возможности 
отстранения должностных лиц. 
Но, напомним, председатель и чле-
ны совета директоров, согласно 
законодательству, должностными 
лицами не являются. Их статус ре-
гулируется корпоративным пра-
вом, а не Трудовым кодексом, у 
них нет должностных обязаннос-
тей, они не фигурируют в перечне 
должностей. Приостановление 
или прекращение их полномочий 
не может осуществляться по жела-
нию суда или следствия и является 
прерогативой акционеров. 

В Уставе акционерного общест-
ва предельно четко прописано, 

когда и каким образом могут быть 
переизбраны члены совета дирек-
торов, если само общество, его ак-
ционеров и собственников не 
устраивает их деятельность. Пере-
избрание также может быть до-
бровольным. Обращение следст-
венных органов в суд с ходатайст-
вом об отстранении от должности 
в данном перечне не фигурирует. 

В ситуации с «Тольяттиазо-
том» очевидно, что отстранение 
никак не связано с корпоративны-

ми процедурами. А раз так, то ре-
зонным становится вопрос: кому 
выгодна такая трактовка закона? 
Может быть, лицам, заинтересо-
ванным в следствии? Кстати, заин-
тересованность эта понятна. Во-
круг «Тольяттиазота» развивает-
ся корпоративный конфликт. При 
этом предприятие стабильно фун-
кционирует, а при поддержке со-
вета директоров реализуются 
важные не только для компании, 
но и в целом для отрасли проекты. 

Отстранение от должности пред-
седателя Совета директоров вряд 
ли может дестабилизировать си-
туацию на эффективном предпри-
ятии, однако может создать пред-
посылки для дальнейших дейст-
вий по захвату завода. С законом 
это не имеет ничего общего, более 
того, может свидетельствовать о 
наличии в деле коррупционной со-
ставляющей. 

На мой взгляд, суд своим реше-
нием вмешался в хозяйственную 
деятельность коммерческой орга-
низации.  А иначе расценить реше-
ние об отстранении Сергея Ма-
хлая и Евгения Королева от испол-
нения своих обязанностей, по-
верьте, сложно. С юридической 
точки зрения, решение вызывает 
массу вопросов, и логично пред-
положить, что суд мог стать рыча-
гом давления на одну из сторон 
корпоративного конфликта. Кста-
ти, я намеренно не называю все 
стороны конфликта, потому что 

даже исходя из анализа открытых 
источников и рыночной конъюн-
ктуры можно легко и абсолютно 
точно понять, кто пытается взять 
под контроль успешное предприя-
тие  «Тольяттиазот». 

Ситуация выглядит прискор-
бно, особенно на фоне непростого 
в экономическом плане периода, 
который переживает наша страна. 
Для успешного его преодоления 
власти, бизнесу и обществу необ-
ходимо сплотиться, соблюдая чет-
кие и понятные для всех правила 
игры. В чем такие правила могут 
заключаться для бизнеса? Прежде 
всего в том, что эффективные и 
обеспечивающие работой десятки 
тысяч россиян предприниматели 
и компании должны чувствовать 
себя в России уверенно и безопа-
сно. К сожалению, история с от-
странением членов совета дирек-
торов «Тольяттиазота» по реше-
нию суда показывает, что это пока, 
увы, не так. 

СОЦЗАЩИТА В Москве создан специализированный фонд  целевого капитала 
развития здравоохранения

Справедливый подход к бескорыстию 
Лариса Розова

К
акие задачи будет решать 
недавно зарегистрирован-
ный фонд целевого капита-

ла, как он будет способствовать 
решению проблем здравоохране-
ния, сможет ли государство ока-
зать содействие новой финансо-
вой организации — об этом наше-
му корреспонденту рассказывает 
президент Союза охраны психи-
ческого здоровья Наталья Треуш-
никова.

— Вы были инициатором созда-
ния фонда целевого капитала. 
Чем вызвана такая необходи-
мость?
Н АТА Л Ь Я  Т Р Е У Ш Н И К О В А : В течение 
года наш Союз патронирует 
ГАУЗ МО «Психиатрическая 
больница № 22», расположен-
ное в подмосковных Химках. В 

наших планах — создание пилот-
ного проекта государственно-
частного партнерства в области 
психиатрии. Мы планируем 
строительство на территории 
больницы нового стационарного 
корпуса, а также целого лечеб-
ного комплекса, включающего в 
себя лабораторию, реабилита-
ционный центр, отдельное ге-
ронтологическое отделение. В 
этом деле мы тесно взаимодей-
ствуем с министерством здраво-
охранения Московской области, 
находим понимание и поддер-
жку Минздрава России и распо-
лагаем твердой гарантией ряда 
банковских структур поддер-
жать и профинансировать наш 
проект. Для более ясного пони-
мания инвесторами целей и за-
дач нашего проекта, а главное — 
его прозрачности, было принято 
решение создать фонд для фор-

мирования целевого капитала, 
использования, распределения 
дохода от целевого капитала в 
пользу государственного авто-
номного учреждения здравоох-
ранения Московской области 
«Психиатрической больницы № 
22». Таким образом, мы хотим 
создать прецедент успешной де-
ятельности фонда целевого ка-
питала в области здравоохране-
ния, в частности такой узкой его 
специализации, как психиатрия.

— Какую помощь могут оказать 
исполнительные органы в реали-
зации этого проекта и в целом 
деятельности фонда?
НАТАЛЬЯ ТРЕУШНИКОВА: Помимо со-
действия властных структур в 
сокращении бюрократических 
процедур и упрощении «дорож-
ной карты» для нашего исклю-
чительно социального проекта 

хотелось бы поднять другой, 
куда более важный вопрос. Речь 
о том, что скоро в Государствен-
ной Думе будет рассмотрен в 
первом чтении проект федераль-
ного закона «О внесении изме-
нений в часть вторую Налогово-
го кодекса РФ», предполагаю-
щий закрепить принцип беско-
рыстности в благотворительной 
деятельности. Согласно этому 
законопроекту не предполагает-
ся облагать налогами операции 
по передаче денег, имущества, 
прав, а также не учитывать их 
при налогообложении различ-
ными видами налогов жертвова-
телей, если получателем пожер-
твования является государст-
венная или муниципальная ор-
ганизация культуры. В этой свя-
зи хотелось бы поднять вопрос о 
необходимости распростране-
ния норм, содержащихся в зако-

нопроекте, и на здравоохране-
ние. Сейчас в России существует 
большое количество учрежде-
ний здравоохранения, остро 
нуждающихся в частной поддер-
жке.

 Самое важное при этом, что 
есть желающие оказать адресную 
поддержку определенным боль-
ницам, поликлиникам, в том чи-
сле и в качестве благодарности за 
своевременную медицинскую по-
мощь. Так почему бы не создать 
благоприятные условия для жер-
твователей? Учитывая явно про-
являющуюся тенденцию в обще-
стве к активному участию гра-
ждан в деятельности благотвори-
тельных фондов, необходимо со-
здать понятный и прозрачный ме-
ханизм стимулов для граждан и 
крупных компаний. Так, чтобы все 
понимали, что государство дейст-
вительно признательно им за про-

явленную щедрость и заботу о 
нуждающихся в бескорыстной по-
мощи. 

Право Как понимать решение суда об отстранении члена совета директоров? 

Судебный казус

Наталья Треушникова:  В наших 
планах — создание пилотного 
проекта государственно-частного 
партнерства в области психиатрии.

Акцент

 Прекращение  полномочий 
членов совета директоров 
является прерогативой 
акционеров, а не судов

Сейчас портал посе-
щают до 40 тысяч 
человек в сутки, 
через полгода на 
него будут заходить 
около миллиона
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Дружина «Афанасий» на страже порядка в г. Тверь.
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По словам Максима Ларина, 
Дружина «Афанасий» призва-
на вернуть горожанам чувство 
безопасности и гордости за 
свой город. Инициатива при-
жилась на тверской земле. И 
Максим Ларин готов идти с 
этой идеей дальше, в Москву и 
Санкт-Петербург. 

— Как возникла идея созда-
ния дружины «Афанасий», 
что вас вдохновило?

Меня много лет волновал во-
прос патриотического воспита-
ния молодежи и отношение лю-
дей к своей стране. На встречах 
со студентами многие из них го-
ворили, что хотят уехать из 
страны или стать чиновниками. 
Мне хотелось эту ситуацию из-
менить. Сам я уезжать из стра-
ны не собирался. Поэтому оста-
валось вкладывать собствен-
ные силы и создавать вокруг 
мир, в котором жить хочется, из 
которого другим тоже не захо-
телось бы уезжать. Я уже не 
вспомню дату, когда начал за-
ниматься этим проектом, при-
мерно в 2011 году.

— С какими сложностями вы 
столкнулись при создании 
дружины? Откуда пришли в 
нее первые добровольцы?

Сначала мои начинания не 
увенчивались успехом. Я рас-
считывал на поддержку чинов-
ников Правительства Твер-
ской области, выступил с зако-
нодательной инициативой за-
мены программы патриотиче-
ского воспитания молодежи в 

тверском бюджете на более эф-
фективную, но сделать этого 
не удалось. Идея побудить чи-
новников работать и ввести 
сдельную форму оплаты для 
них хотя бы в доле премиаль-
ной части оклада провалилась. 
Эта инициатива тоже была от-
клонена. 

На тот момент руки почти 
опустились, но меня подбо-
дрила фракция «Единой Рос-
сии» в нашем областном пар-
ламенте, назначив ответ-
ственным за патриотическое 
воспитание молодежи. В этом 
амплуа я и начал воплощать 
и дею создани я д ру ж ины. 
Признаюсь, иллюзии, что на-
род будет добровольно на во-
лонтерских началах патрули-
ровать улицы, растворились 
очень быстро. 

Тогда у меня появилась 
идея — организовать для на-
шего ЧОП учения в виде па-
трулирования улиц. Проблема 
состояла в том, что закон не 
позволял, и сейчас еще не по-
зволяет, дружинникам патру-
лировать улицы без полиции. 
Поэтому на первых этапах 
дружинники становились по-
нятыми и охранниками массо-
вых мероприятий. Осознание 
пришло быстро, что к патрио-
тическому воспитанию такая 
форма работы не имеет отно-
шения. Пока мы проводили за-
кон об участии граждан в ох-
ране порядка в Госдуме, а по-
том в областной думе, мы 
сформировали костяк патрио-
тично настроенных спортсме-
нов, которые и стали основ-
ным составом дружины. 

— Почему, если не секрет, вы 
решили назвать дружину 
«Афанасий»?

Секретов нет никаких. На-
звал дружину именем Афана-
сий, как и наш холдинг, специ-
ально, чтобы не было пути на-
зад. Подумайте сами, если бу-
дет плохо организована работа 
дружины, то отношение к 
бренду будет негативным. 
Если же мы сумеем создать 
хотя бы в нескольких регионах 
условия для комфортного и 
безопасного проживания лю-
дей, то мы будем на высоте. Та-
ким образом, мы стали залож-
никами имени и обязаны до-
биться успеха в своем начина-
нии.

— Пресечением каких нару-
шений занимаются дружин-
ники?

Дружина занимается со-
блюдением норм самых, каза-
лось бы, безобидных законов: 
закон тишины, антитабачный 
закон, охрана детских площа-
док от распития на них алкого-
ля и парковки машин. 

К сожалению, многим лю-
дям уже стало все равно, в ка-
ких условиях они живут. Они 
не реагируют на беспорядки и 
крики в своем дворе, не хотят 
ругаться с соседом, который 
курит в подъезде, и хулиганом, 
мусорящим в лифте. Но такая 
сдержанность только вредит. 
Злость копится в людях и вы-
плескивается жестокой агрес-
сией, тогда уже из-за пустяка 
могут погибнуть люди. Дружи-
на помогает решить конфликт 
в то время, когда он еще не до-
шел до точки кипения. 

— В чем преимущества дру-
жины? Почему доброволь-
цам удается урегулировать, 
казалось бы, такие сложные 
конфликты? 

Мы уделяем огромное зна-
чение межнациональному во-
просу. У нас в городе живут 
представители многих нацио-
нальностей и очень часты 
стычки между ними, которые 
заканчиваются летальным ис-
ходом. Так, недавно даже на-
шему сотруднику нанесли не-
сколько ножевых ранений не-
далеко от города Твери, а его 
товарища убили. Власти стара-
ются замалчивать такие про-
исшествия, однако если про-
блему не обозначить, то с ней 
невозможно бороться. Состав 
нашей дружины многонацио-
нальный. Поэтому дружинни-
ки говорят с нарушителями на 
одном языке, нам удается лег-
че найти решения для предот-
вращения межнационального 
конфликта.

— Предусмотрено ли какое-
либо материальное поощре-
ние дружинникам «Афана-
сия»?

Основной костяк работает 
на платной основе. Средняя 
зарплата дружинников — 35 
тысяч рублей. Дружинники яв-
ляются штатными сотрудника-
ми подразделения безопасно-
сти холдинга. Идея в том, что 

каждый работник этого под-
разделения должен стать ко-
мандиром своего отряда волон-
теров, состоящих из сотрудни-
ков холдинга или просто людей 
с активной гражданской пози-
цией. Поток людей в дружин-
ники хороший, мы работаем 
над созданием отрядов, устраи-
вая соискателей к нам в хол-
динг. Для волонтеров предус-
мотрены бесплатные трени-
ровки в спортзале холдинга, 
грамоты от администрации го-
рода лучшим ребятам. Есть не-
которые суммы, предусмотрен-
ные для поощрения волонтеров 
в бюджете города, однако фи-
нансирование от города для мо-
тивации дружинников мы по-
лучили лишь единожды.

— Если можно, скажите, по-
жалуйста, во сколько обо-
шлось вам создание и орга-
низация дружины? 

Этот проект является соци-
альной нагрузкой для холдин-
га, поэтому мы не считаем все 
расходы на него, они встроены в 
бизнес-процессы холдинга. Од-
нако последнее время мы стара-
емся все-таки вести учет нашим 
прямым затратам. В помощь 
проекту мы выпустили линейку 
патриотических продуктов. Та-
ким образом, в финансирова-
нии дружины сейчас участвуют 
и наши покупатели. Отчет о по-
ступлении денег и их расходо-
вании есть на сайте: http://dnd.
afanasy.ru/otchet. Надеюсь, что 
в скором будущем нас поддер-
жит патриотически настроен-
ный бизнес и власть.

— Каковы планы развития 
дружины «Афанасий»? Со-
бираетесь ли вы расширять 
ряды дружинников, пригла-
шать новых членов?

Мы готовы уже попробо-
вать свои силы в других горо-
дах. У нас есть единомышлен-
ники среди ассоциаций, есть 
добровольцы, готовые поддер-
жать проект в своих городах. 
Но среди чиновников мы пока 
не видим поддержки. Для того 
чтобы распространить свою 
инициативу на другие города, 
мы подготовили презентации и 
обращения к руководителям 
городов, полиции и местным 
ЧОПам. Волну пускать в оди-
ночку сложно, поэтому сейчас 
мы в поиске «союзников»!
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Если случай требует экстрен-
ного реагирования, мобильные 
бригады приезжают оперативно 
— в течение 10-20 минут — и 
проводят разъяснительные бе-
седы. Остальные сигналы о на-
рушениях заносятся в график 
рейдов, при проведении кото-

рых народная дружина активно 
взаимодействует с полицией 
Твери. «Мы выходим на улицы 
каждый день, — рассказывает 
дружинник Рустам Руденко. 
Также помогаем обеспечивать 
безопасность городских празд-
ников, концертов и гуляний. 
Этим летом, например, охраня-
ли правопорядок на 30 меропри-
ятиях, в том числе — приурочен-
ных к 70-летию победы в Вели-
кой Отечественной войне, за что 
были удостоены благодарности 
главы Твери».

Работу дружин в России су-
щественно расширил федераль-
ный закон «Об участии граждан 
в охране общественного поряд-
ка», который наделил дружин-
ников правом патрулировать 
улицы, помогать полиции на 
массовых мероприятиях, при 
поимке преступников и наруши-
телей порядка. Если дружинни-
ки «Афанасия» работают само-
стоятельно, то ограничиваются 
только предупреждением в адрес 
нарушителей. «В основном наша 
работа профилактическая», — 
говорит Ахмат Чергизов, один 
из руководителей проекта. По 
закону применить силу они не 
имеют права. Но если нарушите-
ли не готовы «угомониться» по-
сле предупреждения, на помощь 
дружинникам всегда готова при-
йти полиция. Но, по словам Чер-
гизова, до приезда полицейских 
дружинникам нередко прихо-

дится принимать «огонь на 
себя». «Приезжаешь на бытовую 
ссору, муж уже не трезвый, 
агрессивный, — рассказывает 
Чергизов. — Приходится просто 
вставать между ними». 

Конфликтующими сторона-
ми нередко выступают люди, го-
ворящие на разных языках, что 
только усиливает накал стра-
стей. В дружине «Афанасий» во-
лонтеры разных национально-
стей, что позволяет легче решать 
конфликты. Да и дружная мно-
гонациональная команда дру-
жины уже демонстрирует сторо-
нам спора, что разные обычаи, 
языки и ментальность еще не по-
вод для скандала. В дружине счи-
тают, что урегулированием мел-
ких межнациональных стычек 
на улицах проблему не решишь, 
поэтому волонтеры много рабо-
тают на уровне диаспор.

Для того чтобы научить жи-
телей города правилам поведе-
ния, дружелюбному отношению 
к представителям других нацио-
нальностей, Дружина «Афана-
сий» стала организатором созда-
ния мультсериала. В нем обы-
грываются правила поведения 
жителей Твери, которые согла-
сованы и подписаны всеми руко-
водителями национальных ор-
ганизаций города. На создание 
этого обучающего пособия из 
местного бюджета выделен 
грант, который покрывает часть 
расходов. 

Максим Ларин — организатор 
дружины «Афанасий».
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Кто, кроме насГород в порядке!
Дружинники обеспечили безопасность жителям Твери
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Штраф пополам

Какие, например?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Первое, человек должен быть 
материально заинтересован оплатить штраф. 

С 15 января вступает в силу закон, разрешающий упла-
чивать лишь половину штрафа, если человек заплатит 
в течение 20 дней после того, как наложен штраф. То есть 
ему должно быть выгодно заплатить не 500 рублей, 
а 250 рублей, не 1000 рублей, а 500 рублей. Человек так 
устроен, что пряник всегда действует более эффективно. 
Мы на это очень надеемся. 

Допустим, человек не успел. Что дальше?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Также мы предлагаем механизм, чтобы 
наши органы ГИБДД имели возможность самостоятельно 
направить материалы для взыскания напрямую по месту 
работы или получения пенсии человека. Без судебных 
приставов. Кстати, для человека также будет выгодней, 
если до исполнительного производства дело не дойдет.

Значит, вы хотите исключить свое ведомство из системы 
взыскания дорожных штрафов?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Нет. Сейчас мы говорим, что если у че-
ловека есть место работы, то на каком-то этапе органы 
ГИБДД могут отправить материалы сами. Зачем вклю-
чать механизм исполнительного производства? Естест-
венно, тогда исполнительский сбор с гражданина не взы-
скивается: 7 процентов от штрафа, но не менее 1000 руб-
лей. Зачем делать нам то, что совершенно спокойно мо-
жет сделать любой государственный орган, в данном слу-
чае ГИБДД. Однако если вся эта система не сработала — 
человек не заплатил штраф в льготный период и вообще 
не заплатил, и не удалось найти его место работы, — тогда 
документы должны поступать к нам. 

Водители часто жа-
луются, что оказы-
ваются в базах дан-
ных должников не-
смотря на то, что 
штрафы оплатили. 
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Та-
ких браков стано-
вится меньше, хотя 
сбои бывают. В этом 
году мы получили 
439,4 тысячи уже 
оплаченных штра-
фов. Это 3,5 процен-
та от всех получен-
ных нами на испол-
нение штрафов за 
нарушение правил 
дорожного движе-
ния. Хотя в целом число штрафов, поступивших из 
ГИБДД, растет. Из всех административных штрафов, по-
лученных нами для исполнения, 84 процента — это штра-
фы за нарушение правил дорожного движения.

Действительно ли есть планы убрать из КоАП статью за 
неуплату административных штрафов?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Мы выступаем с такими предложения-
ми. Если дело дошло до исполнительного производства, 
то есть не сработали первичные льготные механизмы, то 
дальше должны действовать другие правила. Мы предла-
гаем начислять исполнительный сбор сразу после возбу-
ждения исполнительного производства, одновременно 
убрав из КоАП статью об административной ответствен-
ности за неуплату штрафов. То есть мы предлагаем эту 
систему упростить.

Почему вы считаете это упрощением, если человека за 
неуплату штрафов не накажут?
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: За 9 месяцев этого года нам поступило 
13 миллионов штрафов из ГИБДД. То есть на всех этих 
людей органы ГИБДД должны были составить протоколы 
за неуплату административного штрафа, а потом пере-
дать материалы в суд. Мы реально видим, что органы 
ГИБДД, да и любое другое ведомство, не в состоянии 
оформить все эти протоколы. А если бы смогли, то пред-
ставьте, как бы увеличилась нагрузка на суды. Поэтому 
мы и предлагаем сделать систему более простой и понят-
ной: если человек не заплатил вовремя штраф, он нака-
зывается материально, то есть исполнительным сбором.

Что будет, если у человека вообще не найдут денег? 
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Наказание должно быть не столько су-
ровым, сколько неотвратимым. Если наказание не ис-
полняется, это уже очень серьезная пробуксовка всего 
государственного механизма. Поэтому нам нужно уйти 
от системы срока давности взыскания административ-
ного штрафа и прийти к процедуре его замены. Мы гово-
рим: не нужно отдельно наказание за неуплату админи-
стративного штрафа. Но если после принятия всех мер 
принудительного исполнения, в том числе ареста иму-
щества, человек все-таки штраф не заплатил, необходи-
мо предусмотреть право судебного пристава обратиться 
в суд и потребовать замены штрафа на другое наказание: 
административный арест, обязательные работы, тем бо-
лее что в настоящее время судебными приставами отра-
ботан механизм отбывания этого вида наказания. Такой 
порядок обеспечит соблюдение принципа неотвратимо-
сти административного наказания. 

Вот такая комплексная система предлагается нами. 
Ее нельзя разорвать. Она должна способствовать тому, 
чтобы у нас максимальное количество штрафов либо 
платилось добровольно, либо взыскивалось в рамках 
непринудительного исполнения, хотя об обращении 
о взыскании на заработную плату можно дискутиро-
вать, все-таки, это, наверное, принудительное исполне-
ние. Но мы говорим о том, что, если возможно, лучше 
оставлять это за рамками исполнительного производ-
ства, без всех негативных последствий, которые следу-
ют за человеком, когда он попадает в сферу исполни-
тельного производства. 

ОДЕЖДА

Цены на шубы
сильно
не подрастут

МЕХ 
ДА И ТОЛЬКО

Александра Воздвиженская

РОССИЙСКИЙ рынок мехо-
вых изделий к концу года может 
сократиться на 15 — 20 процен-
тов, доля импорта упасть на 40 — 
45 процентов. А цены на самые 
популярные шубы и ширпотреб 
подрастут, но немного. Такой 
прогноз дают в Союзе предпри-
нимателей текстильной и легкой 
промышленности (Союзлег-
пром).

У населения за последний год 
сокращаются реальные доходы: 
Росстат сообщил об их падении 
на 3,3 процента за январь — сен-
тябрь. Чем меньше могут позво-
лить себе купить россияне, тем 
труднее производителям под-
держивать продажи шуб.

«В то же время в этом сезоне 
ждать резкого падения или роста 
цен на меховые изделия не при-
ходится, — полагает президент 
Союзлегпрома Андрей Разбро-
дин. — Если речь о ширпотребе, 
то его стоимость повысится ми-
нимально. Чем более дорогая 
шуба, тем еще меньше будет ее 
удорожание, ведь закупки для 
премиум-сегмента компании 
проводят намного реже».

Рачительные люди во всем 
мире стараются покупать шубу 
из натурального меха на выходе 
из сезона, то есть весной. В Рос-
сии в это время начинают дейст-
вовать высокие скидки, поэтому 
если поставлена задача сэконо-
мить, но в то же время не остать-
ся без теплой одежды, то лучше 
покупать шубу именно весной.

«Понятно, что в меховой ин-
дустрии есть не только традици-
онные вещи, но и модные. Тот, 
кто хочет находиться в тренде и 

может себе это позволить по фи-
нансам, конечно, покупает шубу 
ближе к началу зимы», — считает 
Андрей Разбродин.

Два года назад объем импорта 
на российском рынке изделий из 
натурального меха достигал 80 
процентов, и эти цифры до 2015 
года не менялись. «Нынешнее су-
жение импорта приводит к тому, 
что до 45 процентов, которые 
раньше приходились на зару-
бежных поставщиков, перера-
спределяются между отечест-
венными производителями, — го-
ворит собеседник «РГ». — Чтобы 
заместить импорт, нужны деше-
вые и простые средства».

Отчасти импорт замещается 
контрафактом, но это не выход: 
если не пресечь нелегальные по-
ставки из-за рубежа, то рынок 
может вовсе свалиться в «черно-
ту». Решить проблему поможет 
маркировка меховых изделий. В 
рамках Евразийского экономи-
ческого союза с 1 апреля 2016 
года запускается пилотный про-
ект маркировки, и ожидается, 
что доля контрафакта, которая 
сейчас достигает 80 — 90 про-
центов, резко снизится. Такую 
оценку давал ранее министр 
торговли Евразийской экономи-
ческой комиссии Андрей Слеп-
нев.

За последние десять лет сред-
няя стоимость женского мехово-
го пальто или дубленки, по дан-
ным Росстата, выросла с 18 ты-
сяч рублей до 41,2 тысячи. Муж-
ские шапки из натурального 
меха (кроме кролика и овчины) 
дорожали аналогичными темпа-
ми: с 2005 по 2015 год такой го-
ловной убор вырос в цене с 1,8 
тысячи рублей до 5,8 тысячи.

Тем не менее популярность 
истинно русского зимнего наря-
да пока держится: к примеру, на 
Дальнем Востоке из-за высокого 
курса иностранной валюты вы-
рос интерес к отечественным ме-
ховым изделиям. Одна из круп-
ных фабрик, которая сейчас ра-
ботает в центральной части Рос-
сии, планирует расширить биз-
нес на Дальний Восток. Предло-
жение у нее щедрое: отечествен-
ная шуба из мутона за 12 тысяч 
рублей, а самые дешевые норко-
вые шубы за 35 тысяч.

Андрей Разбродин считает, 
что ослабление курса рубля мо-
жет также привести к увеличе-
нию закупок меховых изделий у 
стран, граничащих с Россией. И 
это может коснуться не только 
Дальнего Востока, но и регио-
нов, прилегающих к европей-
ским странам. Так компании бу-
дут тратить меньше времени и 
денег на закупки, к тому же каче-
ство таких шуб тоже очень хоро-
шее, резюмирует эксперт.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Генсек Совета Европы Турбьерн Ягланд
высказался за полноценное возвращение России в ПАСЕ

Не надо строить новых стен
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Г
е н е р а л ь н ы й  с е к р е та р ь 
 Совета Европы Турбьерн 
Ягланд посетил Санкт-Пе-

тербург, где принял участие в ме-
ждународной конференции, по-
священной вопросам исполне-
ния решений Европейского суда 
по правам человека на нацио-
нальном уровне. В эксклюзив-
ном интервью «РГ» он подчер-
кнул, что проблема не касается 
только нашей страны — такие же 
обсуждения проходят и в других 
странах Совета Европы. О том, 
какие направления здесь являют-
ся приоритетными и как соотно-
сятся базовые понятия Европей-
ской конвенции по правам чело-
века с ситуацией в мире, мы по-
беседовали в стенах Конституци-
онного Суда РФ.

Господин Ягланд, нет ли у вас 
ощущения, что решения ЕСПЧ 
и толкования Конвенции о пра-
вах человека, которые он дает, 
размывают базовые понятия, 

помогающие нам ориентиро-
ваться в мире, такие как «се-
мья», «преступник», «жертва»? 
ТУРБЬЕРН ЯГЛАНД: Важно понимать, 
что решения ЕСПЧ касаются 
именно базовых прав человека. 
К примеру, в отношении однопо-
лых браков речь не идет о том, 
что государства — члены ЕС обя-
заны принимать законы, разре-
шающие такие браки. Однако мы 
убеждены, что эти люди должны 
иметь такие же права, которыми 
наделены все остальные, и это 
очень принципиально для Кон-
венции: право на самоопределе-
ние личности, на свободу слова, 
свободу собраний и на то, чтобы 

не являться жертвой дискрими-
нации. Более того, в спорном слу-
чае превалируют национальные 
традиции, культура, история. 

Если я правильно понимаю, в ка-
ждом конкретном случае суд ру-
ководствуется не просто поло-
жениями Конвенции, но и здра-
вым смыслом?
ЯГЛАНД: Это очень верно сформули-
ровано, я думаю, и хорошо работа-
ет. ЕСПЧ опирается на традиции, 
историю, всегда принимает их во 
внимание. Но, с другой стороны, 
для него совершенно немыслимо 
нарушение базовых принципов 
Конвенции. Однако есть некие си-
туации, где пока невозможно дой-
ти до компромисса. Среди тако-
вых в настоящее время вопрос 
предоставления заключенным из-
бирательного права. Это не озна-
чает, что ЕСПЧ полагает, будто аб-
солютно все заключенные долж-
ны иметь право на участие в голо-
совании. Но если человек заклю-
чен сроком на четыре недели и это 
время совпадает с периодом про-
ведения выборов, будет ли спра-
ведливо лишить заключенного 
возможности голосовать? Мы так-
же можем себе представить ситуа-
цию, когда человек выходит из 
тюрьмы накануне дня голосова-
ния. В то же время ситуация, когда 
человек осужден на 20 лет за убий-
ство, принципиально иная. 

Как в таком случае дифференци-
ровать?

ТУРБЬЕРН ЯГЛАНД: Во многих странах 
это успешно делается. Например, 
применяется положение о том, 
что наказание сроком до 12 меся-
цев не лишает осужденного пра-
ва голоса. В моей стране, Норве-
гии, решение принимает суд при-
менительно к каждому конкрет-
ному, частному случаю.

ЕСПЧ часто возлагает на себя 
обязанность расширительно 
трактовать понятия Конвенции. 
Вы уверены, что это все еще тот 
же самый документ, который 
принимался почти 70 лет назад?
ТУРБЬЕРН ЯГЛАНД: Документ тот же 
самый. Но за прошедшее время 
проходило определенные этапы 
развития наше общество и раз-
вивалось прецедентное право. 
Суд не отходит от консенсуса, 
который принимали 47 госу-
дарств Совета Европы, но если 
смотреть на права человека та-
ким же образом, каким они виде-
лись тогда, это будет несколько 
старомодно и не будет соответ-
ствовать состоянию общества. 
Конвенция — это живой и живу-
щий документ.

Но ведь это и своего рода обще-
ственный договор, заключенный 
между 47 странами-участница-
ми. Может ли он существовать 
вне политической системы?
ТУРБЬЕРН ЯГЛАНД: Эта система отли-
чается от ООН, в нее входят раз-
личные структуры, а верховной 
структурой является ЕСПЧ. Кон-

венция не может также сущест-
вовать без Секретариата, кото-
рый поддерживает государства-
члены в отношении законода-
тельства, когда принимаются но-
вые положения о том, как пони-
мать конвенцию. Суд также 
не может существовать без каби-
нета министров, в который вхо-
дят представители всех прави-
тельств, потому что это орган, 
который несет коллективную от-
ветственность за реализацию ре-
шений суда. Безусловно, Конвен-
ция основана на поддержке этих 
организаций.

Как вы относитесь к понятию 
«европейского консенсуса», ко-
торый предполагает решение 
спорных вопросов большинст-
вом голосов, хотя Конвенция за-
прещает навязывание позиции 
меньшинству?
ТУРБЬЕРН ЯГЛАНД: Конвенция долж-
на опираться на консенсус. 
Но существуют случаи, приме-
ры, когда консенсуса нет и мы не 
можем преодолеть разногласий. 
Такими примерами являются Ук-
раина, Крым, другие точки, где 
мы совершенно четко видим, что 
российская позиция отличается 
от позиции большинства госу-
дарств — членов СЕ. Существует 
четкое правило, согласно которо-
му решение должно приниматься 
в том случае, если за него отдано 
две трети голосов. Мы стараемся 
не пользоваться этим, но такое 
правило есть.

Акцент

 «В Совете Европы мы не про-
водим различий между госу-
дарствами Востока и Запада, 
все члены равны» 

Средняя цена 
на женское меховое 
пальто в России в 
сентябре дошла до 
41,2 тысячи рублей

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Отвечая на вопрос журналистов, Турбьерн Ягланд также высказался в отноше-

нии полноценного возвращения России в ПАСЕ.

— В Совете Европы мы не проводим различий между государствами Востока 

и Запада, все члены равны. Когда за пределами Парламентской ассамблеи де-

лаются какие-то попытки повлиять на ситуацию, обычно это приводит к прямо 

противоположным результатам. Поэтому я могу только сказать, что наступило 

время разрядки, потому что сегодня мы окружены проблемами и конфликтны-

ми ситуациями, такими как в Сирии, Украине, связанными с кризисом бежен-

цев. И мне кажется, что сегодня необходимо объединить все усилия, чтобы 

не возникала разделяющая нас стена, и совместно найти решение.

Производители 
минеральных удобрений
пытаются нивелировать 
рост стоимости своей
продукции / стр. 2

В НОМЕРЕ
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Фото и видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1180074

Человек должен 
быть материально 
заинтересован 
оплатить штраф.
Он так устроен, 
что пряник всегда 
действует более 
эффективно

Генсек Совета Европы Турбьерн Ягланд (на фото слева) и председатель КС 
РФ Валерий Зорькин обсуждали в Петербурге механизмы исполнения 
решений ЕСПЧ на национальном уровне.
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Скандал Крупный немецкий банк попал под давление властей США

Дойче Банк — нота
Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

В 
понедельник немецкие 
СМИ в унисон перепе-
чатывали сообщение 
английской «Файнэн-
шл таймс» о том, что 

власти США расширили свое рас-
следование против немецкого 
Дойче Банка. На этот раз амери-
канцы уличили германский фи-
нансовый институт в обходе ан-
тироссийских санкций. Биржа 
тут же среагировала: акции бан-
ка снизились в цене.

Американцы будто специаль-
но взяли на мушку второй немец-
кий промышленно-финансовый 
гигант. Еще не затянулись раны 
автогиганта «Фольксваген», как 
мир потрясли вести о Дойче Бан-
ке. Характерно, что институт уже 
сильно потрясло в последнее вре-
мя После нескольких финансо-
вых скандалов крупнейший не-
мецкий банк в этом году даже 
выгнал с занимаемых должно-
стей двух председателей совета 
директоров.

Казалось бы, после прихода на 
должность главы банка англий-
ского менеджера все должно бо-
лее-менее войти в нормальное 
русло. Ан нет. Разбирательств со 
старыми махинациями — напри-
мер, так называемым скандалом 
Либора, в котором, опять же, 
были затронуты США, — не хва-
тило, нужны новые. Поэтому изо-
бретательные следователи реши-
ли обратить свой взгляд в сторо-
ну Москвы. Якобы из-за обнару-
женных там фактов отмывания 
денег. Свой пост вынужден был 
оставить бывший глава россий-
ского представительства Тим Уи-
свелл, который, кстати, сейчас 
защищается в суде против своего 
увольнения.

Его адвокат уже высказала на 
поверхности лежащее предполо-
жение, что шаги против россий-
ского бизнеса банка предприня-
ты с одной целью: наказать гер-
манский финансовый институт 
за его неугодное поведение в раз-
гар украинского кризиса. Ис-
пользуя свою политическую 
и финансовую гегемонию в мире, 
Америка судит и рядит по своему 
манеру, наказывая неугодных 
всеми подручными средствами — 
в том числе судебным следстви-
ем и распространением слухов, 
ведущих к потере финансовых 
дивидендов и хорошего имени.

Все это делается для того, что-
бы выгадать известные преиму-
щества на и без того уже оккупи-
рованном американскими кон-

цернами мировом рынке, а также 
укрепить свое политическое вли-
яние и обосноваться в роли все-
мирного полицейского. Для этого 
все средства хороши — в том числе 
и наказание немецкого банка за 
бизнес и сделки с Россией и рос-
сийскими предпринимателями.

 Не далее как две недели назад 
в Берлине прошла не какая-ни-
будь, а самая мощная за послед-
ние годы демонстрация. Около 
двухсот тысяч человек вышли на 
улицы города с протестами про-
тив готовящегося подписания со-
глашения о свободной торговле 
между США и Евросоюзом. Не-

мецкие граждане не хотят, чтобы 
Соединенные Штаты навязывали 
им свои порядки, деформируя 
сложившуюся правовую, соци-
альную, экологическую систему, 
отменяя для американских око-
рочков закон о защите прав по-
требителя и заставляя немецких 
промышленников отвечать перед 
американскими арбитражными 
судами. Даже из-за обещанного 
потока многомиллиардных инве-
стиций немецкие граждане не хо-
тят отказываться от своей защи-
ты трудящихся, которая спасает 
их от увольнений и нищенской 
зарплаты.

Все это может оказаться на 
кону, если власти ФРГ и прежде 
всего канцлер Ангела Меркель 
и вице-канцлер Зигмар Габриэль 
надавят на европейских партне-
ров и, не слушая своих граждан, 
подпишут-таки соглашение. Это 
может плохо кончиться — дальней-
шим распространением диктата 

США в Европе и урезанием прав 
не только немецких граждан, но 
и немецких предприятий. Дойче 
Банк уже оказался под угрозой.

Американские следователи будто 
специально взяли на мушку немец-
кий промышленно-финансовый 
гигант, обратив свой взгляд в сто-
рону Москвы.

Акцент

 Шаги против Дойче Банка 
предприняты с одной целью: 
наказать финансовый
институт за бизнес
с Россией
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Никита Масленников, 
Руководитель направления «Финансы и экономика»
Института современного развития:

— Конечно, общий фон переговорного процесса между США 

и  Европой по соглашению о свободной торговле и инвестицион-

ном партнерстве осложняется событиями, связанными со скан-

далами вроде Дойче Банка и «Фольксвагена». Есть, кстати, и дру-

гие эпизоды помимо этих. Просто именно на Дойче Банк 

и «Фольксваген» обращено внимание общественности в силу 

их масштаба. Но надо сказать, что и у европейцев есть претензии 

к деятельности некоторых американских компаний.

В целом же по содержательной части еще до конца не ясно, сколь-

ко продлятся переговоры по соглашению между США и Евросою-

зом. Ни у кого не было иллюзий, что в скором времени может слу-

читься некий прорыв. Да и американцы не скрывали, что приори-

тетом для них сейчас является свободная торговля в другом регио-

не мира, определяемая Транстихоокеанским партнерством.

Подготовил Роман Маркелов

КОММЕНТАРИЙ
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Свободная цена

Персона Президентский Ил-96-300 получит имя выдающегося 
авиаконструктора 

«Генрих Новожилов» — 
борт №1
Наталия Ячменникова, 
Сергей Птичкин

О
дин из президентских 
самолетов Ил-96-300 
получит имя создате-
ля самых больших 
«Илов» — выдающе-

гося авиаконструктора, академи-
ка РАН, дважды Героя Социали-
стического Труда Генриха Ново-
жилова, которому сегодня испол-
няется 90 лет. Свой юбилей жи-
вая легенда встречает на рабочем 
месте — в кабинете на четвертом 
этаже знаменитого КБ.

На самолетах КБ Ильюшина 
всегда летали члены правитель-
ства.

 — И мы гордимся этим, — не 
скрывает Генрих Васильевич. — 
Ил-18 был любимым самолетом 
Хрущева, Ил-62 — Брежнева. У 
каждого руководителя были 
свои предпочтения в интерьере 
пассажирских салонов. 

Так, Хрущев на Ил-18 любил 
карельскую березу и зеленую об-
ивку, а Брежнев на Ил-62 предпо-
читал полированный орех и об-
ивку цвета хаки. 

Теперь в президентском авиа-
подразделении ему на смену 
пришли Ил-96-300. 

К слову, первый по-настояще-
му президентский борт сделали в 
США на базе Boeing 747. Его со-
здателя авиаконструктора Джо 
Саттера и Генриха Новожилова 
вот уже не одно десятилетие свя-
зывают дружеские отношения: с 
тех пор, как впервые когда-то 
давно встретились на авиасало-
не в Ле Бурже. 

— Полноценный аналог аме-
риканского борта № 1 удалось 
создать лишь с появлением Ил-
96, — вспоминает Генрих Ново-
жилов.

Надежность — не только отли-
чительная черта всех реактив-
ных машин, созданных «илью-
шинцами». Это и одно из глав-
ных условий создания самолетов 
для первых лиц страны. Прези-
дентский лайнер должен иметь 
на борту несколько видов защи-
щенной связи: его оборудование 
позволяет вести в полете различ-
ные конференции и конфиденци-
альные переговоры. 

Борт № 1 должен быть ком-
фортным прежде всего для пер-
вого лица. Для этого на нем уста-
новлены специально спроекти-
рованные удобные кресла, есть 
спальная каюта, душ и даже тре-
нажеры. Однако и сопровождаю-
щие президента лица не могут 
пожаловаться даже на малейший 
дискомфорт. 

По словам Генриха Новожи-
лова, насыщать наш президент-
ский борт было труднее, чем 
американский. Boeing 747 все-
таки больше по размерам, чем 
Ил-96-300. Однако конструкто-
рам ОКБ им. С.В. Ильюшина уда-
лось решить все задачи. И в чем-
то российский борт № 1 более 
совершенен, чем американский 
VC-25 — так называется прези-
дентский вариант Boeing 747. 

Естественно, специальными 
правительственными самолета-
ми летают руководители всех го-
сударств мира. Однако большин-
ство вынуждено пользоваться 
зарубежной авиатехникой. По-
тому что лишь считаные страны 
обладают развитой авиапро-
мышленностью, способной са-
мостоятельно создать самолет 
для первых лиц. Так что нам есть 
чем гордиться: высшие дол-
жностные лица России продол-
жают летать на отечественной 
авиатехнике.

Всего сделано около тридцати 
самолетов Ил-96-300. «Прямо 
скажу, маловато», — замечает 
авиаконструктор.

 — Самолет живет и развивает-
ся, когда находится в серийном 
производстве, — говорит Ново-
жилов. — «Ни «Боинг», ни «Эр-
бас» не бросили свои Б-747, 
Б-737 и семейство А-300 — они их 
совершенствовали. Если проана-
лизировать опыт нашего КБ, то 
видно, что через каждые 5—8 лет 
делался новый самолет или его 
модификация. А застряли мы как 
раз на Ил-96-300: его создание 
совпало с одним из самых труд-
ных периодов в истории нашего 
авиапрома. К сожалению, ока-

зался невостребованным по-
строенный для «Аэрофлота» рос-
сийско-американский самолет с 
западными двигателями и авио-
никой. Он взлетел в 1993 году и 
впервые в истории получил сер-
тификат типа Федеральной авиа-
ционной администрации США 
(FAA) в 1999 году.

 …В конструкторское бюро, 
которое возглавлял Сергей Иль-
юшин, Генрих Васильевич при-
шел в далеком 1948-м студентом 
5-го курса МАИ. На преддиплом-
ной практике уже был зачислен в 
штат.

 — Я прошел все ступени про-
фессионального роста — от инже-
нера-конструктора до генераль-
ного конструктора, — рассказы-
вает он. — Под руководством сво-
его учителя и наставника Сергея 
Владимировича Ильюшина уча-
ствовал в создании самолетов 
Ил-14, Ил-18 и Ил-62. На Ил-14 
разрабатывал чертежи стыка 
фюзеляжа с крылом. С Ил-18 за-
нимался уже в качестве замести-
теля главного конструктора. А 
вот с Ил-62 — уже заместителем 

генерального конструктора. 
Первым самолетом непосредст-
венно моей конструкции стал во-
енно-транспортный Ил-76 — им я 
сдавал экзамен на звание ген-
конструктора.

 Впервые Ил-76 поднялся в 
воздух весной 1971 года. 

 — Я очень хорошо помню тот 
день: опытный самолет, взлет в 
центре Москвы, длина ВПП 1800 
метров. Мне было особенно при-
ятно, что это радостное событие 
разделил с нами сам Ильюшин, 
хотя тогда он был серьезно бо-
лен… — замечает Генрих Василье-
вич.

Ил-76 был и остается единст-
венным в своем роде реактив-
ным транспортником. По техза-
данию тяжелый самолет должен 
был работать только с грунтовых 
аэродромов. Его таким и сдела-
ли. Интересная деталь: как толь-
ко у самолета выпускаются шас-

си, ниша, в которой они распола-
гаются в убранном состоянии, 
закрывается почти герметично, 
чтобы внутрь не попадала пыль и 
грязь. 

Потом Ил-76 разрешили рабо-
тать и с «нормальных аэродро-
мов». Кстати, именно на Ил-76 
впервые были широко использо-
ваны конструкции из титана. 

Всего было построено 950 
этих машин, их делали на авиа-
заводе в Ташкенте.  Но кон-
структорские решения и аэро-
динамика самолета оказались 
настолько удачными, что позво-
лили перезапустить в серийное 
производство модификацию 
Ил-76 — Ил-476 на «Авиастаре» 
в Ульяновске. Заменили пило-
тажно-навигационный ком-
плекс. 

Теперь всю информацию для 
экипажа обеспечивают цветные 
дисплеи: кабина стала «стеклян-
ной». Изменили конструкцию 
каркаса крыла, внедрили другие 
новинки... «Еще полетаем!» — го-
ворит Новожилов. Он уверен, 
что новая машина, как и Ил-76, 
найдет широкое применение и в 
гражданской авиации.

 Беседовать с Генрихом Васи-
льевичем настоящее наслажде-
ние. У него свой взгляд на про-

фессию авиаконструктора, на то, 
как будет развиваться самолето-
строение и почему, допустим, в 
России не появился лайнер на 
600 пассажиров.

На вопрос: что самое трудное 
для авиаконструктора? — он от-
вечает так:

— Ожидание. Самолет создает-
ся за 7—8 лет, начинает летать че-
рез 3—4 года от начала проекти-
рования. И только летные испы-
тания дают ответ, насколько пра-
вильны были решения на стадии 
эскизного и рабочего проекти-
рования.

Авиаконструктор абсолютно 
уверен, что предела конструк-
торской мысли не было и нет. И 
что цифровые технологии — это 
лишь средство, которое расши-
ряет возможности конструкто-
ра, прочниста, аэродинамика. Не 
более того. Последнее слово все 
равно за человеком. 

Генрих Новожилов убежден: 
рано ставить точку на сверхзву-
ковых самолетах. 

По крайней мере, бизнес-
джет, который будет летать со 
скоростью быстрее звука, поя-
вится обязательно. 

— Мне не раз доводилось бесе-
довать с американскими бизнес-
менами, — замечает Генрих Васи-
льевич. —  Они четко заявляли: 
«Если бы такой самолет появил-
ся, господин Новожилов, то, как 
бы дорого он ни стоил, его бы у вас 
мгновенно купили». Скорость, 
высота и дальность — три фактора, 
которые актуальны всегда.

 Генрих Новожилов всегда 
считал, что Россия может и долж-
на делать самолеты всех типов. 

 — Прекрасный авиаконструк-
тор, создатель авиакосмической 
промышленности Израиля Эл 
Швиммер всегда говорил: «Ген-
ри, если вы сами у себя не будете 
эксплуатировать самолеты, по-
верьте мне, их никто у вас не ку-
пит. Поэтому забота о внутрен-
нем рынке, я считаю, это перво-
степенная задача. Хотя мне мо-
гут возразить: это требует боль-
ших средств. Но это требует не 
только больших средств, но и се-
рьезных рассуждений: стоит или 
не стоит, — подчеркивает акаде-
мик РАН.

Российский борт № 1, созданный 
на базе Ил-96-300, ни в чем не усту-
пает американскому аналогу.

Акцент

 В чем-то российский борт № 1 
более совершенен, 
чем американский VC-25 — 
президентский вариант 
Boeing 747 

ИЗ ЖИЗНИ КБ ИЛЬЮШИНА
Рассказывает Генрих Новожилов:
— Каждый год с 1 июля конструкторское бюро разом уходило в отпуск. 
Все вместе. Оставляли только дежурных. Сергей Владимирович счи-
тал: люди настолько связаны в работе, что, если кто-то отсутству-
ет, это плохо сказывается и на производительности коллектива. Ин-
женерам и рабочим предоставляли путевки на юг, а возили их к морю 
заводскими самолетами. Я эту традицию сохранил. Она была полно-
стью оправдана. И новый рабочий год у нас начинался 1 сентября.
— В конструкторском бюро Ильюшина было запрещено курение. Абсо-
лютно. Курил только один человек — летчик-испытатель Владимир 
Коккинаки. Если чувствуешь запах: ага, Коккинаки прошел.
— В КБ были категорически запрещены телефонные звонки до обеда. 
Ильюшин считал, что до обеда — самое творческое, продуктивное вре-
мя. И занимать его телефонными разговорами просто недопустимо!
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Генеральный конструктор Генрих Новожилов (на переднем плане) принимал личное участие в летных испытаниях Ил-103.
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ПОЛИЦИЯ

Мошенники
подделали 
документы 
на покупку 
авто

УКРАЛИ 
В КРЕДИТ

Михаил Фалалеев

ХИТРОУМНУЮ аферу органи-
зовала группа мошенников в Мо-
скве. Они обманным путем полу-
чали в банке кредит на покупку 
дорогих автомобилей, а деньги, 
разумеется, делили. Правда, под-
делывали они документы не на 
получение кредита, а на несуще-
ствующую иномарку. 

Схема мошенничества была 
следующей. Аферисты находили 
человека, согласного взять для 
них кредит за некоторое денеж-
ное вознаграждение. 

Этому добровольцу вручали 
поддельные документы на «вир-
туальную» машину, фиктивный 
договор купли-продажи. 

Сотрудник кредитного учре-
ждения, не проверяя подлинно-
сти предъявленных документов 
и не проводя оценки приобрета-
емого автомобиля, сразу офор-
млял обратившемуся клиенту 
кредит на сумму примерно в 2,5 
миллиона рублей. 

Официальный представитель 
пресс-cлужбы Управления эко-
номической безопасности и 
борьбы с коррупцией столичной 
полиции Ирина Волк рассказала, 
что после выдачи денег работник 
банка переводил их на счет мни-
мого продавца автомашины. 

В дальнейшем деньги обнали-
чивались и распределялись меж-
ду участниками группировки, 
которые и провернули хитроум-
ную махинацию.

Но, как известно, на каждого 
изворотливого мошенника обя-
зательно найдется грамотный 
полицейский, который поймет, 
что произошло. 

Вчера московские полицей-
ские при силовой поддержке 
бойцов СОБРа задержали двоих 
участников преступной группы 
и провели обыск в их домах. При-
чем на этот раз силовая поддер-
жка полицейского спецназа ока-
залась совсем не лишней.

Так, в загородном доме одно-
го из подозреваемых мошенни-
ков оперативники нашли три бо-
евых пистолета и полсотни па-
тронов. Сейчас следователи вы-
являют остальных предполагае-
мых участников группы. 

А в Серпухове двое ранее су-
димых молодых мужчин 24 и 25 
лет от роду не стали заморачи-
ваться хитроумными схемами, а 
просто ограбили своего знако-
мого, живущего в частном доме 
на улице Центральной. 

Сначала они предложили зна-
комому приобрести у них подер-
жанный ноутбук. А когда хозяин 
отказался, жестоко избили его — 
до потери сознания. Потом от-
правились с проверкой в его дом. 

Из дома вынесли икону, две 
женские куртки, мобильный те-
лефон и 10 тысяч рублей — всю 
наличность, которая имелась у 
знакомого на тот момент.

Но этим гражданам по-насто-
ящему не повезло. Грабителей 
задержал полицейский патруль, 
как говорится, буквально «по го-
рячим следам». 

Что-либо доказывать следо-
вателям в этом деле скорее всего 
будет не нужно, так как абсолют-
но все улики у грабителей были 
на руках. Все похищенные вещи 
в момент задержания оказались 
при них. Сейчас против этой па-
рочки возбуждено уголовное 
дело по уголовной статье — «кра-
жа, связанная с незаконным про-
никновением в жилище».

Эта статья  не предполагает 
мягкого наказания. По ней от-
правиться в места не столь отда-
ленные можно на 6 лет. И плюс к 
такому сроку еще придется за-
платить весьма солидный 
штраф, явно превышающий по-
хищенное добро.

Мошенники подде-
лывали  документы 
не на получение 
кредита, а на несу-
ществующую 
иномарку 

«Вы хотите, чтобы палатки появились в каждом 
дворе? Я вот не хочу», — говорит чиновник из сто-
личного департамента торговли и услуг. «Да 

никто не даст заставить выходы из метро, — возражает Мак-
симов. — Есть схема размещения таких объектов. В зонах 
транспортно-пересадочных узлов запрещена любая тор-
говля».

Несколько собеседников «РГ», в том числе и прези-
дент Федерации рестораторов и отельеров Игорь Буха-
ров, отметили, что выпускать отдельный документ не тре-
буется. «Нужно разделить понятия нестационарных объ-
ектов торговли и питания в рамках действующих СанПи-
Нов», — говорит он. Это должно убрать путаницу с регули-
рованием сферы нестационарного бизнеса, считает эк-
сперт.

Идея вернуть торговлю едой на улицы в последнее вре-
мя набирает популярность во властных структурах. Ее 
активно продвигает минпромторг. Ведомство среди про-
чего предлагает наладить в крупных городах работу «фуд-
траков» — специально оборудованных фургонов, где мож-
но готовить пищу. Основной принцип их работы — переме-
щаться вместе со спросом. Например, к стадиону во вре-
мя футбольного матча или в офисный район во время обе-
денного перерыва.

Организовывать работу таких фургонов в России мож-
но только при том 
условии, что будет 
обеспечено их пере-
мещение и удобное 
расположение, не 
мешающее проходу 
людей, считает Янин. 
А этого можно до-
биться только через 
налаживание эффек-
тивного контроля. 

Е щ е  о д и н  м о -
мент — обучение по-
варов. Во многих за-
падных странах за 
плитой стоят специально обученные люди, которые за-
частую имеют лицензию и боятся ее потерять. Так что 
вопрос о том, чтобы не забывать мыть руки или исполь-
зовать одноразовые перчатки, не стоит. «Если у нас от-
менят требование о наличии проточной воды и в палат-
ке будет стоять ведро, где повар будет мыть руки, — так 
не пойдет», — указывает президент КонфОП. И добавля-
ет: пока у нас не появится эффективная система контр-
оля, ни о каких послаблениях для общепита говорить 
нельзя. 

Где споткнется 
гамбургер?

1

Чтобы владельцы заведений общепита не слишком сильно 
входили во вкус в части заполнения улиц российских горо-
дов, необходима серьезная система контроля за их деятель-
ностью, уверены эксперты.

Место, где можно 
помыть руки, может 
перестать быть обя-
зательным требова-
нием для заведений 
питания
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А КАК В МОСКВЕ?

Алексей Немерюк 
руководитель департамента торговли и услуг 
г. Москвы

— У нас данных о том, что федеральные власти рассматривают 

возможность упростить процедуру открытия новых фастфу-

дов, нет. Москва долго шла к тому, чтобы на ее территории не 

осталось ни одной палатки, торгующей шаурмой, шашлыками 

и чебуреками неизвестного происхождения. Когда все это 

было на улицах, вы даже не представляете, сколько людей тра-

вилось подобной едой! Владельцы подобных фастфудов зача-

стую не имели не только воды и туалетов, но и морозильных ка-

мер для продуктов, печей, где все это должно готовиться. Про-

цветала антисанитария, все делалось на скорую руку, а страда-

ли люди. 

Роспотребнадзор постоянно штрафовал подобные палатки 

именно за антисанитарные условия торговли. И когда у них ста-

ли заканчиваться договоры аренды, мы их не стали продлевать. 

Поэтому у нас уже практически не осталось подобных фастфу-

дов. По моим данным, столичный Роспотребнадзор рассматри-

вает возможность установки так называемых фудтраков, пере-

движных тележек, которые торгуют готовыми закусками — от 

лапши до бургеров. Разрабатываются правила их установки 

и требования к соблюдению санитарных норм. Скорее всего, на 

улицах Москвы, в парках и скверах они могут появиться ближе 

к новому весенне-летнему сезону. Но, подчеркну, фудтраки не 

имеют ничего общего с фастфудами. Там будут продаваться гото-

вые закуски, сделанные в стационарных условиях с соблюдени-

ем всех санитарных норм. 

Подготовила Ольга Игнатова
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На рейсах Москва — 
Петропавловск-Кам-
чатский, Москва — Ха-

баровск, Москва — Южно-Саха-
линск, Владивосток — Москва та-
риф составляет 18 тысяч рублей 
туда — обратно, или 11 тысяч ру-
блей в одну сторону с учетом 
такс и сборов.

Билет на прямой рейс «Аэроф-
лота» из Владивостока в Москву 
есть в наличии на сайте перевоз-
чика за 9 тысяч рублей на середи-
ну ноября. Но найти билет из Мо-
сквы во Владивосток на первые 
числа ноября невозможно. В на-
личие только рейсы с пересадка-
ми стоимостью 29 тысяч рублей и 
выше. Время в пути займет при 
этом почти сутки. Цена билета в 
итоге составляет приблизительно 
40 тысяч рублей туда и обратно.

В интернет-кассах нет даже 
обратных билетов по низкой 
цене. И путешествие из Москвы 
во Владивосток и обратно обой-
дется в 70 тысяч рублей и более. 

Вполне возможно, что дефицит 
билетов стал причиной накруток 
со стороны операторов по прода-
же билетов.

Если сравнивать с ценами 
прошлого года, когда на маршру-
те  работа ла авиакомпания 
«Трансаэро», которая ставила на 
это направление двухэтажные са-
молеты А380, то в низкий сезон 
можно было купить билет туда и 
обратно и за 14 тысяч. В начале 
этого года «Трансаэро» продава-
ла билеты по 16 тысяч рублей.

«Не стало авиакомпании, ко-
торая летала дешево», — отметил 
в беседе с «РГ» ведущий науч-
ный сотрудник Института эко-
номики транспорта и транспор-
тной политики НИУ «Высшая 
школа экономики» Федор Бори-
сов. По его словам, образовался 
дефицит билетов. На прямые 
рейсы из Москвы во Владивос-
ток компания не поднимала 
цены. Билеты все раскупили. А 
увеличить частоту полетов бу-
дет проблематично.

Переход же самолетов из пар-
ка «Трансаэро» на баланс других 
авиакомпаний займет несколько 
месяцев. И здесь сезонный спад 
авиаперевозок, а также общее за-
тишье на авиарынке будет играть 
на руку. За девять месяцев, по 
данным Росавиации, объем пере-
возок вырос на 0,7 процента.

При этом на тех направлени-
ях, откуда ушла «Трансаэро», 
также образовался дефицит. Из 
ситуации есть два пути. Первый 
— обязать перевозчиков снять са-
молеты с других маршрутов и пу-
стить их на Владивосток. «Но 
при этом дефицит билетов будет 
именно там, откуда заберут са-
молеты», — предупреждает Фе-
дор Борисов. Ведь расписание 
утверждается заранее, и пере-
возчик знает за полгода, какой 
самолет на каком направлении и 
с какой частой будет летать. Вто-
рой путь, по словам Федора Бо-
рисова, — разрулить ситуацию не 
так быстро, но не нарушив того 

баланса, который остался на 
авиарынке с уходом «Трансаэ-
ро». В том числе дождаться, ког-
да в парк других перевозчиков 
придут самолеты «Трансаэро».

Отметим, что еще несколько 
недель «Аэрофлот» будет разво-
зить пассажиров «Трансаэро» на 
своих свободных местах. Сдать 
авиабилеты и получить деньги 
смогут те, у кого перевозка закан-
чивается после 15 декабря. 
Исключение составят билеты на 
рейсы «Трансаэро», купленные 
на Украину на 25 октября и позже. 

Также можно получить деньги 
за невыполненный полет в Торон-
то после 23 октября, в Кустанай, 
Бухару после 25 октября, Кокче-
тав, Кызылорда, Пафос, Римини, 
Аликанте, Лиссабон, Овда, Гоа, Ко-
ломбо при условии, что перевозка 
по первому полетному купону на-
чинается после 26 октября. 

Оформить заявку на возврат 
можно на сайте «Трансаэро» и 
«Аэрофлота». Также рекоменда-

ции, как вернуть деньги, есть и на 
сайте Росавиации.

Тем временем глава минтран-
са Максим Соколов заявил в эфи-
ре телеканала «Россия 1», что мо-
нополии «Аэрофлота» после ухо-
да «Трансаэро» не будет. Не бу-
дет и дефицита билетов на даль-
невосточных направлениях, уве-
рили в ведомстве. 

«Аэрофлот» сообщил, что ста-
вит большие самолеты на мар-
шрутах из Москвы в Южно-Саха-
линск и Владивосток. Другие ави-
акомпании также существенно 
расширили сетку своих полетов, 
увеличили емкость бортов, в том 
числе авиакомпании «ВИМ-
Авиа», «Икар», «ЮТэйр». Они бу-
дут работать на направлениях 
Москва — Благовещенск, Москва 
— Анадырь, Москва — Хабаровск и 
ряде других, сообщил Максим 
Соколов.

ЧП В Омске при падении 
башенного крана погибли 
четыре человека

Не устоял 
на ветру

Наталья Граф, «Российская газета», Омск

ВЧЕРА в Омске около пяти часов вечера на улице Жуко-
ва прямо на оживленную проезжую часть рухнул строи-
тельный кран. Конструкция раздавила два автомобиля — 
внедорожник Toyota RAV4 и «Соболь».

Трагедия случилась неподалеку от трамвайной оста-
новки «Парк юннатов», на строительной площадке, где 
вот уже на протяжении нескольких лет возводится отель 
МАRSHAL. По словам проживающих рядом омичей, при-
гнанный на стройку многометровый башенный кран пе-
риодически раскачивало ветрами. 

По рассказам очевидцев, сначала сложилась стрела 
крана, а затем на заполненную автомобилями маги-
страль рухнула вся конструкция. Кран придавил сразу 
два проезжающих мимо автомобиля. В одном из них еха-
ла семья — родители с двумя маленькими детьми. Води-
тель и его супруга скончались на месте происшествия. 
Спустя некоторое время спасателям удалось извлечь из 
искореженного внедорожника пятилетнего мальчика. Он 
был доставлен в больницу. Позже из машины достали еще 
одного малыша. Но медицинскую помощь ему оказывать 
было поздно — он скончался от полученных травм. 

Медики не смоли спасти еще одного пострадавшего. 
Водитель автомобиля «Соболь» скончался в больнице — 
травмы оказались несовместимыми с жизнью. Другой 
пострадавший в этом страшном ЧП — машинист башен-
ного крана — находится в реанимации.

— По данному факту возбуждено уголовное дело по ча-
сти 3 статьи 216 УК РФ — «Нарушение правил безопасно-
сти при ведении строительных работ», — сообщила «РГ» 
старший помощник руководителя СУ СКР по Омской об-
ласти Лариса Болдинова. — Причины падения крана пока 
неизвестны. Назначен ряд строительно-технических эк-
спертиз. 

СЛЕДСТВИЕ

СК устанавливает мотив 
убийств, совершенных 
в Красногорске 

После допросов 
остались 
вопросы 

Наталья Козлова

ВЧЕРА СК отчитался о том, что он еще планирует сде-
лать по уголовному делу Амирана Георгадзе, обвиняемо-
го в убийстве четырех человек. Пока ни о каком заверше-
нии расследования речи нет. Более того, похоже, что все 
только начинается, так как у следствия появились новые 
вопросы, на которые следователи хотят получить ответы.

Как заявил корреспонденту «РГ» официальный пред-
ставитель СК Владимир Маркин, уже допрошены поряд-
ка 50 свидетелей, назначено проведение более 25 экспер-
тиз, в том числе комплексная судебно-медицинская эк-
спертиза. С помощью этой экспертизы будет установлен 
механизм причинения смертельного ранения Георгадзе. 
А еще проведено 5 обысков, 15 выемок и 8 осмотров. 

— Безусловно, вызывает подозрение факт нахождения 
Георгадзе в течение длительного времени в администра-
ции Красногорского района, свободный проход в слу-
жебные помещения как самого обвиняемого, так и его 
водителя, беспрепятственный пронос оружия через пост 
охраны, несвоевременный вызов полиции на место про-
исшествия, — заявил Маркин.

В СК уверяют, что одним из основных направлений 
расследования является установление мотива четырех 
убийств. Хотят выяснить характер взаимоотношений Ге-
оргадзе с чиновниками администрации Красногорского 
района, а также с должностными лицами правоохрани-
тельных органов как Красногорского района, так и Мо-
сковской области. Представитель СКР заявил, что «не-
сомненно, следователями будет проверена законность 
предоставления администрацией Георгадзе земель под 
застройку, а также законность выдачи разрешения на 
строительство».

В общем, у следствия, судя по перечисленным зада-
чам, впереди еще очень много работы и явно не на один 
месяц.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

За долг компании пассажиры расплатились 28-часовым 
ожиданием

Пассажирам рейса Тель-Авив — Краснодар пришлось более суток ждать 

самолета, хотя «Боинг» авиакомпании «Якутия», который должен был доставить 

их в кубанскую столицу, все это время стоял в аэропорту Бен-Гуриона.

Он и сейчас там стоит — самолет задержала голландская фирма, которой якутская 

авиакомпания не перечислила очередной платеж за его лизинг. Чтобы вывезти 114 

человек, загодя купивших билеты на этот рейс, пришлось перегонять в Тель-Авив 

резервное воздушное судно из Москвы. В итоге вылет задержался на 28 часов.

Перед пассажирами авиаторы извинились за причиненные неудобства. Но вот 

разрешить конфликт с лизингодателем будет сложнее. В пресс-службе авиаком-

пании сообщили, что сейчас ведутся переговоры с голландцами, в ходе которых 

якутяне надеются выработать «единую позицию для совместного решения». 

Очередная встреча состоится сегодня в Москве.

Образовавшуюся задолженность в авиакомпании объясняют общей макроэко-

номической ситуацией и существующими в отрасли ограничениями. При этом 

отмечают, что сумма долга сопоставима с депозитом, сформированным по 

условиям договора лизинга воздушного судна. То есть долговая яма не настоль-

ко глубока, чтобы из-за нее задерживать самолет.

Между тем это не первый случай, когда лизингодатель пытается воздейство-

вать на якутских авиаторов подобным способом, чтобы получить полагаю-

щиеся ему деньги. Год назад «ВЭБ-Лизинг» остановило эксплуатацию сразу 

пяти лайнеров (двух Sukhoi Superjet 100 и трех Bombardier Q400), получен-

ных «Якутией» по договору лизинга. Это решение было вызвано «системати-

ческими нарушениями платежной дисциплины и задержкой оплаты лизинго-

вых платежей со стороны авиакомпании».Тогда уладить конфликт удалось в 

последний момент. Банкиры уже начали реализацию процедур, предусма-

тривающих изъятие воздушных судов и расторжение договора лизинга. При-

чиной проблем является тяжелое финансовое положение «Якутии». Авиапе-

ревозчик ищет стратегического инвестора. А пока его нет, руководство ком-

пании вынуждено сокращать персонал и количество рейсов и периодически 

вызволять самолеты, за долги поставленные лизингодателями на прикол.

Владимир Таюрский,  «Российская газета», Якутия

Цены в облаках

Полет из Москвы во Владивосток и обратно может обойтись в 70 тысяч рублей и более, пользуясь моментом, операторы взвинчивают цены до небес.  

Акцент

 Не исключено, что дефицит 
билетов стал причиной цено-
вых накруток со стороны 
операторов по их продаже

26 октября 2002 года в ходе спецоперации были освобожде-
ны более 700 заложников, 130 человек спасти не удалось.

ПАМЯТЬ В Москве 
вспомнили жертв теракта 
на Дубровке

130 свечей
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Театр В МХТ им. Чехова вручили памятные ювелирные «Чайки»

Золото от дяди Вани

Ирина Корнеева

В 
117-й день рождения 
Московского художе-
ственного театра в 
Портретном фойе вру-
чали ювелирные «Чай-

ки». Это такой памятный знак, 
который первым актерам, играв-
шим в пьесах «Чайка» и «Дядя 
Ваня», подарил еще сам Чехов в 
1901 году; и с тех давних пор его 
вариациями и копиями в сере-
бре, золоте и бронзе к юбилеям 
награждают мхатовцев, отдав-
ших Художественному театру не 
одно десятилетие своей жизни.

В этом году под овации со-
бравшихся первым был награ-
жден легендарный мхатовский 
гример Анатолий Архипович 
Чирков, чей трудовой стаж в Ху-
дожественном театре составляет 
65 лет. Из актеров самым заслу-
женным ветераном оказалась 
Ирина Петровна Мирошниченко, 
проработавшая в МХТ 50 лет. «У 

меня никогда не было в театре не-
другов, а только друзья, партне-
ры и любимые люди, — призна-
лась актриса, принимая из рук 
художественного руководителя 
театра Олега Табакова золотую 
медаль. — Сегодня счастливый 
день. Я благодарна маме, которая 
привела меня еще маленькой де-
вочкой в Московский художест-
венный театр на «Синюю птицу». 
Спасибо всему коллективу за все 
эти пятьдесят лет совместного 
творчества».

Народный артист России Ста-
нислав Любшин и президент Шко-
лы-студии МХАТ Анатолий Сме-
лянский посвятили МХАТу 35 лет 
своей творческой жизни. Так же 
как и главный художник по свету 
Дамир Исмагилов (теперь — са-
мый востребованный художник в 
московских и петербургских теа-
трах, получивший рекордное ко-
личество «Золотых масок»); и 
бессменный помощник Олега Еф-
ремова Татьяна Горячева, ныне — 

сотрудник Школы-студии МХАТ… 
Список награждаемых «тридца-
типятилетних» был самым длин-
ным. «Как много людей пришло во 
МХАТ именно в 80-й год, — заме-
тил по этому юбилейному поводу 
Анатолий Смелянский. — Просто 
целое поколение!»

Народный артист России Вя-
чеслав Жолобов выходил на про-
славленную мхатовскую сцену 45 
лет. Директор театрального музея 
Марфа Бубнова предана истории 
МХАТа вот уже 35 лет, а дочь Ин-
нокентия Смоктуновского Ма-
рию Смоктуновскую в этот день 

поздравляли с пятнадцатилетием 
ее работы в музее. Всего памят-
ные знаки получили 49 актеров и 
сотрудников театра, работников 
Школы-студии МХАТ и Музея 
МХАТ. И еще семерым мхатовцам 
приказом министра культуры РФ 
объявлена благодарность за вклад 
в развитие культуры и многолет-
нюю плодотворную работу, и в их 
числе — артистам Ольге Литвино-
вой, Кристине Бабушкиной и Ки-
риллу Трубецкому.

«Конечно, все праздники при-
едаются, и мы привыкаем к лю-
бым наградам, — заметил Олег Та-

баков, приступая к церемонии 
чествования. — Но каждый раз, 
взглянув на списки награжден-
ных, я поражаюсь. Знаете чему? 
Тому, что люди отдают этому теа-
тру не просто дни и месяцы своей 
жизни. Те, кто приходит в день 
рождения Художественного теа-
тра сюда, в Портретное фойе, от-
дают театру всю свою жизнь. Эта 
преданность своему делу восхи-
щает. И очень хорошо, что в этот 
день мы не делаем разницы меж-
ду актерами, которые находятся, 
так сказать, в свете рампы, и 

теми, кого в Художественном те-
атре именовали людьми тени. Но 
и тень эта светла! Я знаю каждого 
из них десятилетия и горжусь, 
что работаю с ними в одном теа-
тре и могу поблагодарить их всех 
разом за достоинство, с которым 
все они исполняют дело своей 
жизни. Ведь немного в мире теа-
тров, которые в возрасте 117 лет 
производят такое живое впечат-
ление». 

Олег Табаков: Люди отдают Худо�ественному театру не просто дни и месяцы своей �изни, они отдают этому театру всю свою �изнь. Такая преданность своему делу восхищает! 

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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Следите за темой на сайте 
www.rg.ru/sujet/5577

Акцент

 «Немного в мире театров, 
которые в 117 лет производят 
такое живое впечатление»

СПРАВКА «РГ»
Первые жетоны «Чайка» были подарены мхатовцам Чеховым � в 
1901 году. В октябре 1908 года к десятилетию МХТ был выпущен зна�
чок «Чайка» с тремя портретами: Станиславского, Немировича�
Данченко и Морозова. В 1923 году основатели театра к 25�летию 
приняли решение о награждении почетным юбилейным значком 
«Чайка» актеров и других работников театра. В 2001 году Олег Та�
баков ввел деление значков на золотые, серебряные и бронзовые.
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СООБЩАЕТ МИНОБОРОНЫ

Все цели для ударов
наши военные в Сирии
многократно проверяют 

Прямое 
попадание

Юрий Гаврилов

РОССИЙСКИЕ самолеты в ходе нанесения авиаударов 
за три дня уничтожили в Сирии 285 объектов боевиков 
ИГИЛ и «Джебхат ан-Нусра». Об этом вчера на брифинге 
в Национальном центре управления обороной РФ сооб-
щил официальный представитель военного ведомства 
Игорь Конашенков. 

Он уточнил, что за последние сутки наши летчики по-
разили 94 объекта террористов в сирийских провинциях 
Хама, Идлиб, Латакия, Дамаск, Алеппо, Дэйр-эз-Зор. Так, 
в провинции Латакия российские пилоты уничтожили 
три укрепленных пункта запрещенной в РФ террористи-
ческой группировки «Исламское государство». Удар 
по позициям боевиков, оборудованным блиндажами, до-
тами и местами расположения минометов, штурмовики 
Су-25 нанесли в окрестностях населенного пункта Саль-
ма. «Данными объективного контроля подтверждается 
разрушение инженерных сооружений террористов», — 
уточнил генерал. Кроме того, наша авиация разбомбила 
крупный склад боеприпасов группировки «Джебхат ан-
Нусра» в сирийской провинции Дамаск. Конашенков 
уточнил, что этот склад, располагавшийся неподалеку 
от населенного пункта Восточная Гута, был устроен в двух 
ангарах. В результате прямых попаданий по объектам 
и последовавшей детонации оба объекта уничтожены.

Официальный представитель минобороны назвал 
«информационными вбросами» сообщения зарубежных 
СМИ о том, что российские летчики якобы сбросили 
бомбы на госпиталь, в результате чего погибли граждан-
ские жители. Генерал подчеркнул, что перед нанесением 
ударов наши военные многократно проверяют информа-
цию о цели, чтобы не допустить бомбежек мирного насе-
ления. 

ВЫБОРЫ Аргентину ждет
второй тур выборов

Отдали голоса 
за «Перемены»

Анна Федякина

ВПЕРВЫЕ в истории второй тур президентских выбо-
ров состоится в Аргентине. В ходе состоявшегося голосо-
вания оппозиционный кандидат Маурисио Макри на-
брал практически равное количество голосов с предста-
вителем правящей коалиции «Фронт за победу» Даниэ-
лем Сциоли. Развязка президентской гонки наступит 
22 ноября. Чем могут обернуться итоги выборов для 
 Аргентины и ее международных партнеров?

Минимальный разрыв между двумя претендентами 
на кресло президента Аргентины уже можно назвать 
большой победой оппозиции. «То, что произошло, изме-
нит политику этой страны», — прокомментировал итоги 
подсчета голосов Макри. В этих словах есть доля правды, 
ведь впервые за 12 лет у оппозиции появился реальный 
шанс составить конкуренцию «киршнеризму» и его по-
следователям. Однако наблюдатели не спешат сбрасы-
вать со счетов Сциоли, чью кандидатуру поддержала 
действующая глава государства Кристина Киршнер. 
Не исключено, что треть избирателей, за чьи голоса раз-
вернется борьба во втором туре, выберут преемствен-
ность в политике страны. И Сциоли, который зарекомен-
довал себя как грамотный руководитель на должности 
вице-президента при Несторе Киршнере, как никто дру-
гой подходит на эту роль.

Однако внимание прессы сейчас приковано к Макри. 
Этот человек уже не первый год принимает активное 
участие в политических баталиях. Он начал набирать по-
пулярность в 2001 году на волне экономического кризи-
са, когда многие аргентинцы разочаровались в политике 
правительства. В 2003 году Макри основал партию «Пе-
ремены», на основе которой была создана оппозицион-
ная коалиция «Республиканское предложение». В 2007 
году Макри избрали мэром Буэнос-Айреса. А до этого он 
избирался в парламент страны. Кроме того, этот деятель 
хорошо знаком футбольным фанатам, поскольку до нача-
ла политической карьеры занимал пост президента одно-
го из сильнейших клубов страны «Бока Хуниорс».

Аргентинские наблюдатели отмечают, что в случае 
победы Макри на президентских выборах наиболее зна-
чительные перемены коснутся региональной политики 
Аргентины. До сих пор Буэнос-Айрес был одним из клю-
чевых звеньев левого движения в Латинской Америке. 
Киршнер совместно с Уго Чавесом, Эво Моралесом, 
 Рафаэлем Корреой и Лула да Силвой формировал после-
довательную и независимую политику континента. 
 Более того, после смерти Чавеса именно Кристине Кир-
шнер многие прочили роль негласного лидера латиноа-
мериканских левых, а Аргентине — регионального лиде-
ра. Кандидат от правящей коалиции Сциоли (хоть и ме-
нее харизматичен), но настроен на продолжение этого 
курса. А с оппозиционером реализация подобного сцена-
рия окажется под большим вопросом. 

Тем не менее глобальные перемены во внешней поли-
тике Буэнос-Айреса, в том числе и в отношениях с Рос-
сией, вне зависимости от исхода второго тура президент-
ских выборов едва ли произойдут. Аргентина как никог-
да заинтересована в укреплении собственной экономи-
ки и наращивании торгового и финансового сотрудниче-
ства с Россией и другими странами БРИКС.

СКАНДАЛ США одобрили украинские выборы, Европа высказалась осторожно

Тревожные звонки вне зоны доступа
Петр Лихоманов

Ц
ентризбирком Украины не 
спешит подводить оконча-
тельные итоги местных вы-

боров, поскольку закон не торо-
пит: у комиссии есть время до 
4 ноября и еще пять дней после 
этой даты на опубликование офи-
циальных данных. Однако и по 
предварительным результатам 
можно сделать неутешительные 
выводы и о политической системе 
страны, и о ее будущем.

Нельзя обойти вниманием 
успех националистов из партии 
«Свобода», главных политиче-
ских недругов президента Поро-
шенко. Уверенное большинство 
в Ивано-Франковской и Терно-
польской областях и не самая мел-
кая фракция в горсовете Киева — 
это уже не тревожный звонок, 
а набат для президента. Победа на-
ционалистов — это также победа 
«непримиримых» патриотов и на-

ционал-революционеров, считаю-
щих нынешнюю власть врагами 
и требующих войны на Донбассе 
до победного конца. 

Понятно, что «Свобода», ока-
завшаяся фактически единствен-
ной радикальной силой на этих 
выборах, удачно конвертировала 
голоса всех неудовлетворенных 
жизнью «евромайдановцев», ру-
софобов и электорат не участво-
вавшего в кампании «Правого сек-
тора» (экстремистская организа-

ция, запрещенная в России). Фор-
мирование откровенно антипре-
зидентской и настроенной на вой-
ну силы — едва ли не самый тре-
вожный результат выборов.

Нельзя не заметить и резкую 
«регионализацию» партийной си-
стемы. Успех «Свободы» на запа-
де, партии «Укроп» в Днепропет-
ровске, Оппозиционного блока на 
контролируемом Киевом востоке 
и юге страны подсказывают неу-
тешительный вывод — общеукра-

инские партии находятся в кризи-
се и объединяющей все слои насе-
ления идеи у них нет. И даже там, 
где блоку Петра Порошенко или 
«Батькивщине» удалось взять 
первое место, они также неизбеж-
но станут узкорегиональными си-
лами. Это отражение кризиса всей 
партийной системы и недоверия 
людей к ней. Так, во Львове в гор-
совет прошли целых девять пар-
тий, в два раза больше, чем обыч-
но бывает в Верховной раде. Ка-
жется, оказались правы те экспер-
ты, которые предсказывали «пол-
зучую» федерализацию, делегити-
мацию нынешнего парламента, 
дезинтеграцию общества и в це-
лом рост неупорядоченности и ха-
отизации всей политической си-
стемы на Украине.

Не случайно по окончании го-
лосования многие украинские эк-
сперты в эфирах телеканалов вы-
глядели несколько растерянно и не 
могли сформулировать обнадежи-
вающие и оптимистичные мотивы. 
Впрочем, вся кампания грешила 
перекосами идеологии. Собствен-
но о проблемах регионов в ходе 
агитации кандидаты или не гово-
рили либо давали неисполнимые 
обещания общегосударственного 
масштаба с примесью местечко-
вой глупости. «Уровень цинизма 
и неадекватности так называемых 
элит зашкаливает, а сознание из-
бирателя спит. Это было известно 
и до голосования. Все случившее-
ся — это не знаменательная веха, не 
точка стабилизации на пути к про-
цветанию. Все плохое просто про-
должается», — коротко подвел для 
«РГ» итоги известный украинский 
политолог и публицист Дмитрий 
Джангиров.

Неутешительным итогом мож-
но считать и явку — всего 46 про-
центов украинцев, по данным 
ЦИК, пришли на участки. Меньше 
чем когда-либо, хотя пропаганда 
называла эти выборы судьбоно-
сными. Зато Украина получила по-
хвалу от посла США Джеффри 
Пайетта, поспешившего поздра-

вить Киев с очередной победой де-
мократии. И это невзирая на тыся-
чи зарегистрированных наруше-
ний. Наблюдатели БДИПЧ ОБСЕ 
высказались осторожнее: мол, го-
лосование «в целом прошло в со-
ответствии с международными 
стандартами», но избирательное 
законодательство нуждается в до-
работке. К слову, на этих выборах 
ЦИК аккредитовал всего 184 ино-

странных наблюдателя, и это на 
порядок меньше, чем бывало 
раньше. В своем роде это тоже 
итог выборов, наглядно показыва-
ющий и место Украины в мировой 
политике, и интерес к ней со сто-
роны глобальных игроков.

Следим за ситуацией Парламентские выборы в Польше выиграли евроскептики

Правый марш на Брюссель
Ариадна Рокоссовская 

О
ппозиционная пар-
тия «Право и спра-
ведливость» («ПиС») 
официально объявле-
на победителем пар-

ламентских выборов в Польше. 
Россия с уважением относится 
к их результатам, сообщил пресс-
секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков.

По данным экзит-полов на мо-
мент подписания номера правая 
консервативная партия «ПиС» 
набрала 37,7 процента голосов, 
а правящая либеральная «Гра-
жданская платформа» — 23,6 про-
цента. Третий результат получила 
политическая формация актера 
и певца Павла Кукиза Kukiz’15 — 
8,7 процента. Таким образом, по-
беда оппозиции, которая всегда 
имела репутацию антироссий-
ской, уже не подлежит сомнению. 

По данным польского телека-
нала TVN24, европейские СМИ 
поприветствовали новые власти 
Польши не самыми оптимистиче-
скими публикациями. Немецкий 
телеканал ARD напомнил зрите-
лям, что глава «ПиС» Ярослав Ка-
чиньский, будучи премьером 
Польши, 10 лет назад «постоянно 
провоцировал политические 
скандалы и серьезно вредил отно-
шениям Польши с Германией 
и Евросоюзом». Автор этой пу-
бликации Робин Лаутенбах выра-
жает надеж ду на то, что с прихо-
дом молодого поколения полити-
ков «ПиС», таких как президент 
Польши Анджей Дуда и кандидат-
ка на пост премьера Беата Шидло, 
партия изменилась. Одновремен-
но он озвучивает подозрение, ко-
торое сегодня беспокоит в Поль-
ше очень многих: спустя некото-
рое время Качиньский «выставит 
милую пани Шидло и сам станет 
премьером». И напоминает, что 
такой маневр глава «ПиС» уже 
осуществил в 2006 году. 

 Итальянская La Stampa при-
ветствует новые польские власти 
заголовком «Польша охладит 
Брюссель. Побеждают национа-
листы, настроенные против ЕС». 
«Избиратели поддались на об-
ещания «ПиС», которая отстаи-
вает значение роли католиков 
и патриотических ценностей, 
обе щает экономический рост пу-
тем государственных инвести-
ций и хочет вырвать страну из 
всемогущества Брюсселя и его 
антипольских директив, особен-
но в области энергетики», — отме-
чают итальянские журналисты. 
Авторитетная Financial Times от-
мечает: «Экономическая про-
грамма Качиньского, который не 

доверяет Берлину и Брюсселю 
и яростно критикует Россию, 
предполагает отдавать предпоч-
тение польским предприятиям 
перед иностранными, вводить 
новые налоги для банков и супер-
маркетов, чтобы иметь возмож-
ность платить пенсионерам и ра-
ботникам. Такие популистские 
решения вместе с эмоциональ-
ной риторикой против планов 
правительства об открытии гра-
ниц для беженцев совпали со 
взглядами избирателей». Не ра-
дует победа «ПиС» и украинцев. 
Местные СМИ сравнивают ее 
с «холодным душем», который 
ждет Киев, и напоминают, что эта 
правая партия хоть и известна 
антироссийскими взглядами, но 
без исторических разбира-
тельств, в том числе в отношении 
УПА, в польско-украинских отно-
шениях не обойдется.

Чего на самом деле можно 
ожидать после победы «Права 
и справедливости» и почему про-
играла правившая 8 лет «Гра-

жданская платформа», «РГ» рас-
сказал авторитетный польский 
публицист Петр Сквечиньский:

«Платформа проиграла пре-
жде всего потому, что она у мно-
гих людей ассоциируется с кор-
рупцией, с громкими политиче-
скими скандалами, за которые 
она не понесла ответственности. 
Но есть и более глубокая причи-
на: Польша подошла к границе 
своей нынешней модели разви-
тия. Эта модель была более вы-
годна элитам, чем большинству 
населения, в особенности моло-
дежи, которая входит на рынок 
труда. Молодым не хватает ста-
бильности, перспективы, а «Гра-
жданская платформа» не хотела 

этого замечать, что стало понят-
но в ходе предвыборной кампа-
нии экс-президента Бронислава 
Коморовского весной, когда тот 
хвалился успехами. Что касается 
«ПиС», эта партия многое обе-
щала, особенно в области соци-
альной политики, и я пока не 
могу ответить на вопрос, в какой 
степени она сможет это выпол-
нить. Это не предопределено. Но 
сигналы, которые дал в своей 
речи после объявления предвари-
тельных результатов выборов 
Ярослав Качиньский, кажутся 
мне позитивными. Он дал понять, 
что не будет мстить политиче-
ским противникам и вернется 
к идее «демократического паке-

та», который увеличивает роль 
оппозиции в государстве. Если 
они пойдут в этом направлении, 
то, значит, не будет повторения 
политики конфронтации 2005—
2007 годов. Что же касается 
внешней политики, вопрос Укра-
ины, к примеру, практически не 
поднимался в ходе предвыборной 
кампании, поскольку это очень 
сложная тема — избиратели хотят 
поддерживать Украину, но не хо-
тят войны. Я думаю, что направ-
ление этой политики обозначил 
президент Анджей Дуда своим 
первым визитом в Таллин. Он не 
случайно поехал в натовскую Эс-

тонию, а не на Украину. Что мож-
но сказать определенно — «ПиС» 
всегда выступала за как можно 
более тесное сотрудничество 
с США, поддерживала размеще-
ние американских военных баз 
на территории Польши, и эта тен-
денция, скорее всего, сохранится. 
Что касается Евросоюза, это, ко-
нечно, не будет движение по глав-
ному европейскому течению 
и согласие со всем, чего хочет 
Берлин, как это было во времена 
«Гражданской платформы».

Премьер-министром Польши,
очевидно, снова будет женщина — 
политик «ПиС» Беата Шидло.

Местные выборы на Украине обернулись успехом националистов и сторонников войны «до победного конца».
За трое суток самолеты российской авиагруппы в Сирии 
нанесли удары по 285 объектам террористов.

Акцент

 Посол США поздравил Киев 
с очередной победой демо-
кратии, невзирая на тысячи 
нарушений

Акцент

 В Польше победили национа-
листы, настроенные против ЕС

КСТАТИ
Нынешнее правительство Польши во главе с Евой Копач сложит с себя 
полномочия на первом заседании сейма и сената — в течение 30 дней со 
дня проведения выборов. На формирование нового состава правительст-
ва отводится две недели с момента первого заседания парламента. До 
истечения этого срока кандидат в премьеры должен представить депу-
татам свою программу и получить вотум доверия для своего кабинета. 

Премьер Украины Арсений Яценюк не в состоянии изменить кор-

румпированную систему власти в стране, поскольку сам является 

ее порождением и повязан с интересами олигархических кланов. 

К такому выводу пришли авторы аналитической статьи в американ-

ском издании «Баззфид», которые называют главу правительства 

«человеком Вашингтона на Украине». После того как события на 

майдане привели Яценюка к власти, он обещал стать политиком-ка-

микадзе, проводить непопулярные реформы и объявить войну взя-

точничеству. Однако спустя полтора года премьер борется за свое 

политическое будущее из-за низкого темпа обещанных преобразо-

ваний, а его союзники сами подвергаются обвинениям в коррупции. 

Так, прокуратура Швейцарии ведет расследование в отношении 

одного из поддерживающих Яценюка парламентских лидеров (гла-

ва комитета по топливно-энергетическому комплексу и ядерной 

политике и безопасности Верховной рады Николай Мартыненко. — 

РГ), подозревая его во взятках, связанных с атомной энергетикой. 

Против чиновника, отвечающего за репатриацию зарубежных ак-

тивов (руководитель управления по возврату активов, приобретен-

ных коррупционным путем, МВД Украины Елена Тищенко. — РГ), 

выдвинуты обвинения из-за шикарной недвижимости, которую она 

каким-то образом приобрела в Великобритании и Франции. А неза-

висимые журналисты выявили, что связанный с Яценюком олигарх 

(Леонид Юрушев. — РГ) использовал свои связи в политике для по-

беды в правительственном тендере на магазин беспошлинной тор-

говли в одном из украинских аэропортов.

Разочарование в процессе реформ и антикоррупционной борьбы 

на Украине вносит раскол в правящую прозападную коалицию, 

а также создает трещины в отношениях США и ЕС. Всего год назад 

партия премьера «Народный фронт» одержала победу на выборах, 

а теперь ее рейтинг упал настолько, что она даже не приняла уча-

стия в местных выборах на Украине 25 октября. Согласно опросу 

общественного мнения, который провел американский Междуна-

родный республиканский институт, лишь 3 процента украинцев 

удовлетворены темпами преобразований в стране. Феноменально, 

но 51 процент украинцев считают, что даже правительство Виктора 

Януковича, которое пало в результате акций протеста, во многом 

спровоцированных именно недовольством коррупцией во власти, 

более эффективно справлялось со взяточничеством.

Подготовил Игорь Дунаевский, Вашингтон

ПРОЧИТАНО В «БАЗЗФИД»

Уникальные видео
уничтожения секретных объектов ИГ 
www.rg.ru/art/1179717

Все новости по теме 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5113
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, когда нельзя 
брать налог с граждан 

Взял в долг, 
и спи спокойно

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ нужную и полезную для граждан работу провел 
Верховный суд РФ. Он впервые обобщил практику судов 
общей юрисдикции и арбитражных судов и ответил на во-
просы коллег, связанные с применением некоторых поло-
жений Налогового кодекса, касающихся налога на доходы 
физических лиц. Тема таких налогов всегда в центре вни-
мания, поэтому разъяснения Верховного суда для своих 
подчиненных, безусловно, будут интересны и простым 
гражданам.

Всего Верховный суд отобрал 19 вопросов, которые, на 
его взгляд, требовали ответа.

Один из первых таких вопросов — о деньгах, данных в 
долг. 

Должен ли гражданин платить налог за взятую взаймы 
сумму? Вопрос совсем не праздный, дело в том, что в неко-
торых регионах налоговики решили, что должен. Ведь гра-
жданин взял и обогатился.

Но Верховный суд с такими требованиями не согласил-
ся и подтвердил справедливые решения нижестоящих су-
дов, что деньги, полученные гражданином в долг, НДФЛ не 
облагаются, так как не образуют для человека экономиче-
ской выгоды.

Ну а если работник у себя на службе получает проезд-
ной билет на городской транспорт или ему оплачивается 
тренажерный зал? Это выгода, облагаемая налогом, или 
нет?

Подобных исков в наших судах немало. В анализе при-
ведено условие, при котором не облагаются таким налогом 
блага, полученные гражданином в виде оплаченных това-
ров, работ, услуг. И это очень интересно.

Так, не надо платить налог на доход физического лица, 
если предоставление подобного блага вызвано прежде все-
го интересом работодателя. То есть, если проездной чело-
век получил не в подарок от щедрот начальника, а просто у 
подчиненного разъездной характер работы и он весь день 
разъезжает по разным адресам, то никакой налог платить 
не надо.

Верховный суд подчеркнул — выплаты компенсацион-
ного характера, которые предусмотрены трудовым дого-
вором за предполагаемые или фактически произведенные 
затраты наемного ра-
ботника, связанных с 
выполнением его 
трудовых обязаннос-
тей, НДФЛ не облага-
ются.

В качестве приме-
ра Верховный суд ра-
зобрал один арби-
тражный спор. Некая 
фирма оспорила в ар-
битражном суде ре-
шение налогового ор-
гана о привлечении 
ее к ответственности. 
Коммерсанты не заплатили налог за аренду квартир, кото-
рые фирма выделила для своих работников.

Налоговики аргументировали свои претензии так — 
фирма заключала трудовые договоры с иногородними ра-
ботниками. Одним из условий договора было то, что рабо-
тодатель обязался оплачивать проживание привлекаемых 
к работе граждан в специально арендуемых для них квар-
тирах. Поскольку квартиры использовались работниками 
фирмы «для удовлетворения личных нужд», то, по мнению 
налогового органа, у работников возник доход, облагае-
мый налогом.

Все суды: первая инстанция, апелляция и кассация с 
требованием в такой ситуации заплатить налог не согласи-
лись. Верховный суд сказал, что это было правильное ре-
шение, и объяснил, почему.

По заявлению Верховного суда, обязательным призна-
ком получения гражданином дохода, с которого надо пла-
тить налог на доходы физических лиц, считается удовлет-
ворение интересов самого гражданина.

Поэтому суд должен при решении подобных споров от-
ветить на вопрос — на достижение каких целей работода-
тель арендовал квартиры? Если для обеспечения подчи-
ненным необходимых условий труда, платить не надо.

Суд сказал: одно только то обстоятельство, что в резуль-
тате предоставления гражданину оплаченных за него благ 
в какой-то мере удовлетворяются личные потребности ра-
ботника, не достаточно для вывода, что появился доход, об-
лагаемый налогом.

Верховный суд по этому делу заметил — арендованы 
квартиры были по инициативе работодателя, который в 
этом городе открыл филиал и там трудились приезжие спе-
циалисты. Это были люди с особым опытом и квалифика-
цией, которые не поехали бы работать в этот филиал без 
жилья.

Суд подчеркнул — эти арендованные квартиры самые 
обыкновенные. Их нельзя назвать элитным жильем с эле-
ментами роскоши. 

Шикарное жилье свидетельствовало бы о том, что фир-
ма «преследовала цель удовлетворения индивидуальных 
потребностей граждан-работников». А вот за это надо пла-
тить.

Таким образом, подчеркнул Верховный суд, затраты на 
аренду жилья для работников производились организаци-
ей прежде всего в своих интересах. Значит, налицо отсутст-
вие личного дохода, подлежащего налогообложению.

Ответил суд и на еще один часто встречающийся во-
прос — как быть с налогом в случае, если один гражданин 
просто так дарит другому недвижимость. По словам суда, 
налоговая база при дарении недвижимости между физли-
цами может определяться исходя из кадастровой (инвен-
таризационной) стоимости полученного гражданином 
имущества.

Напомнил Верховный суд и о том, что если граждане 
платят неустойку и штраф в связи нарушением прав потре-
бителей, то налог платить с этой суммы надо. Зато денеж-
ная компенсация морального вреда НДФЛ не облагается.

Рассмотрены некоторые вопросы, касающиеся приме-
нения стандартного и имущественного налогового выче-
тов.

ПРОЕКТ Задержанному разрешат позвонить близким

Пять минут в зоне доступа
Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор поправок 
к законопроекту, который га-
рантирует задержанному 

право на один телефонный звонок 
в течение двух часов, после того 
как человека доставят к следова-
телю.  На рассказ о проблемах у 
гражданина будет не менее пяти 
минут. Вполне достаточно, чтобы 
сообщить самое важное.

Еще один ключевой момент: 
проект делает обязательным при-
сутствие адвоката при составле-

нии протокола задержания. Если 
у человека нет на примете знако-
мого защитника, адвоката может 
предоставить государство. Такие 
поправки предлагается внести в 
Уголовно-процессуальный ко-
декс.

Одним из инициаторов проек-
та стал Константин Добрынин в 
бытность свою сенатором. Сей-
час, напомним, он является статс-
секретарем Федеральной палаты 
адвокатов. 

«Если задержат вечером, то 
ваша семья может узнать об этом 
факте только утром, предвари-
тельно обежав все окрестные от-
деления полиции, морги и боль-
ницы, — рассказывал он в свое 
время. — И хорошо, если у ваших 
родных здоровое сердце — в жизни 
бывает по-разному».

Сегодня Уголовно-процессу-
альный кодекс обязывает следо-
вателя уведомить близких родст-
венников не позднее 12 часов с 
момента задержания. То есть са-
мого задержанного могут к теле-
фону и не допустить. А ведь в по-
добной ситуации человеку важно 
не только проинформировать 
близких, но и обговорить какие-
то насущные проблемы, в том чи-
сле бытовые. Например, какие 
вещи принести, раз придется про-
вести в камере какое-то время. 
Может, надо отменить какие дело-

вые встречи, отдать какие-то дол-
ги и прочее. Стоит также обсу-
дить, к кому обратиться за право-
вой помощью, вдруг есть кто на 
примете. И так далее. Темы для 
разговоров есть. 

Как поясняет адвокат Алексей 
Иванов, в законе о полиции уже 
прописано  право человека на 
один телефонный разговор не 
позднее трех часов с момента за-
держания. Но данная норма рас-
пространяется только на лиц, за-
держанных сотрудниками поли-
ции, а не на подозреваемых и об-
виняемых. Это совершенно раз-
ные правовые ситуации.

Проблема еще и в том, что дей-
ствующие нормы разрешают сле-
дователю брать согласие у проку-
рора и не уведомлять родственни-
ков какое-то время. Так что может 

пройти гораздо больше, чем 12 
часов, прежде чем у родственни-
ков появится какая-то информа-
ция о судьбе близкого человека.

— Совершенно очевидно, что 
существующий пробел в законо-
дательстве на практике приводит 
к злоупотреблениям, а также к 
многочисленным нарушениям 
прав задержанных: скрывать за-
держанного, изолировать его от 
общества, оказывать на него дав-
ление, применять к нему непро-
цессуальные методы ведения 
следствия и т.д., — полагает адво-
кат Алексей Иванов. — Поэтому, 
пока близкие родственники будут 
уведомлены, задержанный не 
только признается хоть в убийст-
ве Кеннеди, но и напишет явку с 

повинной и будет находиться под 
стражей.

По его словам, право на звонок 
действует во многих странах 
мира. Например, «правило Ми-
ранды» с 1966 года существует в 
США. Любопытно, что минувшей 
весной в Госдуму был внесен еще 
один подобный проект. Тот доку-
мент давал следователю чуть 
больше времени — три часа. Его 
авторы — группа депутатов Госду-
мы. 

Правительство России поддер-
жало только один из проектов: 
тот, что внесен группой сенато-
ров, в числе которых был Конс-
тантин Добрынин. При этом в от-
зыве правительства были выска-
заны  существенные замечания. 

Депутатский же проект прави-
тельство не стало поддерживать. 
Например, у экспертов прави-
тельства возникли опасения, что 
право на звонок может нарушить 
тайну следствия. Сейчас Госдума 
приняла в первом чтении именно 
тот проект, что был внесен сенато-
рами и поддержан правительст-
вом. Как пояснили депутаты, они 
намерены учесть замечания пра-
вительства в ходе подготовки про-
екта ко второму чтению. 

К слову, в проекте уже есть 
уточнение, что в ходе разговора 
подозреваемый не вправе изла-
гать обстоятельства дела и дока-
зательства, имеющиеся у органов 
следствия и которые в дальней-
шем могут быть добыты.

ЗДОРОВЬЕ

По новому 
законопроекту
врачи смогут 
быстрее 
спасти 
пациента

ПРИСУДИТЬ 
К ОПЕРАЦИИ

Наталья Козлова

В ГОСУДАРСТВЕННУЮ Думу 
ФС РФ внесен законопроект, 
важность которого очень велика. 
Если его примут, то такой закон 
сможет реально спасти не одну 
человеческую жизнь.

В новом законопроекте гово-
рится о поправках в Кодекс ад-
министративного судопроизвод-
ства. Они должны облегчить ме-
дикам возможность помогать 
некоторой весьма специфиче-
ской категории пациентов.

Речь идет об особом порядке 
рассмотрения исков медучре-
ждений в защиту детей и прочих 
недееспособных пациентов при 
отказе их представителей от ме-
дицинского вмешательства.

Это очень серьезная и боль-
ная проблема, к которой уже не 
один год врачи не знают как по-
дойти. Дело в том, что если чело-
век не может в силу возраста или 
состояния здоровья сам согла-
ситься на серьезные медицин-
ские манипуляции — операции 
или переливание крови, то за 
него это должны сделать взро-
слые дееспособные родственни-
ки или другие представители.

А вот здесь нередко случались 
практически неразрешимые 
проблемы.

Так, если к врачам привозили 
ребенка и ему срочно требова-
лось переливание крови, то его 
родители, придерживающиеся 
каких-то сектантских взглядов, 

могли просто отказать врачам и 
запретить переливание крови. 
По сути они приговаривали сво-
его ребенка к смерти. Медики же 
должны были либо смотреть, как 
умирает ребенок, либо попы-
таться пойти в суд и там полу-
чить разрешение на операцию 
или переливание.

Но все дело в том, что в экс-
тренных случаях счет идет бук-
вально на минуты, а сроки рас-
смотрения подобных жалоб ме-
диков невероятно большие.

И вот наконец появился важ-
ный законопроект, который мо-
жет реально изменить, казалось 
бы, тупиковую ситуацию. Тем 
более что, по мнению экспер-
тов, подобных отказов медикам 
от родных пациента немало и 
статистика показывает, что с 
годами их меньше не становит-
ся.

Автором законопроекта вы-
ступила член думского Комитета 
по охране здоровья Салия Мур-
забаева.

По ее словам, в настоящее 
время статьей 141 Кодекса адми-
нистративного судопроизводст-
ва предусмотрен двухмесячный 
срок рассмотрения администра-
тивных дел. Это на самом деле 
невероятно большой срок. И ред-
ко можно найти болезнь, при ко-
торой пациент будет в состоянии 
ждать два месяца операции или 
переливания крови.

Сложившаяся на сегодня си-
туация не позволяет медикам за-
щитить неправоспособных па-
циентов, находящихся в опасном 
для жизни состоянии, в случае 
отказа их опекунов от врачебной 
помощи. Внесенным законопро-
ектом предлагается дополнить 
Кодекс административного су-
допроизводства новой главой 
31.1. Эта статья будет регулиро-
вать порядок рассмотрения ад-
министративных исковых заяв-
лений медицинских организа-
ций в защиту интересов несовер-
шеннолетних или недееспособ-
ных граждан.

Рассмотрение этих заявлений 
должно проходить в срок не бо-
лее пяти дней после поступления 
заявления в суд, а по ходатайст-
ву медучреждения — в день его 
подачи.

Разбирательство по делу 
предлагается проводить при уча-
стии прокурора и представителя 
органа опеки и попечительства.

Предусматривается, что су-
дебное решение должно быть из-
готовлено в полном объеме и 
оглашено в день разбирательст-
ва. А суд может обратить реше-
ние к немедленному исполне-
нию.

Кто с ружьем 
в Интернет придет 

Начальник московско-
го Центра лицензион-
но-разрешительной ра-

боты полковник полиции Нико-
лай Боев рассказал, что все эти 
новации внедрены для исполне-
ния Закона «Об организации 
предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг» и 
президентского указа «Об ос-
новных направлениях совер-
шенствования системы государ-
ственного управления». Всего 
МВД России оказывает населе-
нию 35 государственных услуг. 
Из них 27 — в сфере оборота ору-
жия, частной детективной и ох-
ранной деятельности. Что важ-
но, законодательство четко и 
конкретно очертило, так ска-
зать, параметры оказания этих 
услуг. Например, время ожида-
ния в очереди при обращении за-
явителя в органы государствен-
ной власти необходимо сокра-

тить до 15 минут. А доля гра-
ждан, использующих механизм 
получения таких услуг в элек-
тронной форме, к 2018 году 
должна составить не менее 70 
процентов.

Так уж сложилось, что почти 
все пилотные проекты сперва 
отрабатываются в столичной по-
лиции. И только изучив удачный 
и неудачный опыт — бывает вся-
кое, — новации внедряют в дру-

гих регионах. Поэтому и новую 
схему лицензирования оружия 
тоже сначала обкатают в Мо-
скве. Ведь важно не только со-
кратить ожидание людей в оче-
редях, но и не ослабить контроль 
за оборотом гражданского ору-
жия. Одна из главных проблем 
здесь — проверка подлинности 
документов, присланных в элек-
тронном виде.

По словам Николая Боева, за 

9 месяцев этого года подразделе-
ниями по лицензионно-разре-
шительной работе города Мо-
сквы было рассмотрено более 
169 тысяч обращений о предо-
ставлении государственных 
услуг. Из них 2412 всего 1,4 про-
цента — в электронном виде. 
Причем подавляющее число об-
ращений связано с «оружейным 
вопросом». Сейчас на учете в го-
роде стоит около 415 тысяч вла-
дельцев гражданского оружия. 
Частных охранников поменьше 
— около 155 тысяч. Кстати, толь-
ко в Москве функционирует 
3-уровневая структура подра-
зделений лицензионно-разре-
шительной работы: район — 
округ — город. Во всех других ре-
гионах — 2-уровневая (район — 
город). Причем в Москве только 
в Центре лицензионно-разреши-
тельной работы выдается разре-
шение на хранение и ношение 

наградного оружия и патронов к 
нему. И здесь же выдается ряд 
лицензий, к примеру, на част-
ную охранную деятельность или 
коллекционирование и экспони-
рование оружия. Однако боль-
шинство услуг предоставляется 
в округах, где действуют меж-
районные отделы и группы ли-
цензионно-разрешительной ра-
боты при ОМВД России. Но эти 
группы лицензируют лишь ору-
жие, а выдачей удостоверений 
частного охранника занимаются 
межрайонные отделы.

Поэтому, чтобы избавить лю-
дей от всего этого «разнообра-
зия» и до минимума сократить 
беготню по инстанциям, и запу-
щена система электронного об-
ращения и электронной очере-
ди. 

Сейчас на учете в Москве состоит 
около 415 тысяч владельцев гра-
жданского оружия.

Человеку важно не только проинформировать близких, но и обговорить возникшие бытовые проблемы.

Акцент

 В ходе разговора 
подозреваемый не вправе 
излагать обстоятельства 
дела и доказательства

Акцент

 Важно не только сократить 
очереди, но и не ослабить 
контроль за оборотом 
гражданского оружия

 Если работнику
на службе  оплачи-
вают тренажерный 
зал   — это выгода, 
облагаемая нало-
гом, или нет?

Медики не могут 
защитить неправо-
способных пациен-
тов в случае отказа 
их опекунов от вра-
чебной помощи
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сегодня Вы получили очередной выпуск специ-
ального приложения к «Российской газете» — 
«Дыхание Китая».
Было бы интересно узнать ваше мнение о на-
шем совместном проекте с Международным 
радио Китая (МРК).  Будем признательны  
за Ваши отзывы о материалах выпуска,  
которые вы можете отправить по адресу: 
china@rg.ru
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Программа «Ени Азербайджан» 
отвечает ожиданиям всех слоев 
общества

Почему популярна партия 
власти? с. 11

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Люди ценят 
стабильность 

СТРАНА 
ВЫБИРАЕТ 
РАЗВИТИЕ 

Шамиль Меджидов 

ПОЧТИ сто лет назад Азербайд-
жан стал первым светским де-
мократическим государством 
исламского мира, а также пер-
вым из мусульманских стран, 
где женщины получили избира-
тельные права. Есть масса дру-
гих примеров, доказывающих, 
что традиции парламентаризма 
и гражданских дискуссий по са-
мым животрепещущим вопро-
сам политики и социальной 
жизни — неотъемлемая черта 
азербайджанской общественно-
политической культуры.

Поэтому как минимум лег-
кий сарказм и недоумение вы-
зывают утверждения ряда евро-
пейских структур «о кризисе 
парламентаризма» и «неуваже-
ния к гражданским правам в 
Азербайджане», в особенности 
на фоне того, как умело имити-
руют попечение о правах чело-
века в самих западных странах, 
порой весьма жестко блокируя 
разные формы гражданского 
инакомыслия. Все это было бы 
смешно, если бы не последст-
вия, связанные с намеренно из-
вращенным представлением об 
азербайджанских реалиях, ко-
торые искажают формирующу-
юся привлекательность Азер-
байджана в глазах рядовых ев-
ропейских обывателей. 

Но вряд ли можно считать 
подобную стратегию успешной. 
Огромное число гостей из раз-
ных стран мира на Первых Ев-
ропейских играх в Баку, высо-
кие социально-экономические 
показатели Азербайджана в 
объективных международных 
рейтингах — все это более чем 
очевидные факты, нежели субъ-
ективное частное мнение евро-
пейских ультралибералов.  

Почему вынужденное охла-
ждение отношений Баку с ря-
дом западных стран не вызвало 
кризиса в нашей стране, а нао-
борот, сплотило граждан во-
круг избранной власти и поли-
тической элиты? Потому что 
азербайджанцы сегодня чувст-
вуют себя более уверенно, чем 
когда-либо. 

Уверенность в завтрашнем 
дне проявляется прежде всего в 
цифрах экономического роста. 
К примеру, за девять месяцев 
2015 года ВВП Азербайджана 
вырос на 3,7%, а реальные тем-
пы роста ненефтяного сектора 
составили 6,4%, что стало ре-
зультатом проводимой в стране 
политики диверсификации. 
Только за этот год, для усиле-
ния финансовой поддержки 
частного сектора со стороны 
Национального фонда поддер-
жки предпринимательства 
4250 предпринимателей полу-
чили льготные кредиты. Адре-
сную социальную помощь по-
лучают около 500 тысяч азер-
байджанцев — порядка 114 ты-
сяч семей…

На фоне остального мира, со-
трясаемого кризисами, нет ни-
чего более ценимого, как ста-
бильность — на нее самый боль-
шой спрос как на наиболее твер-
дую валюту. В условиях подъема 
и развития мы сами порой это 
состояние не замечаем, как не 
замечаем воздух, которым ды-
шим. 

Двадцать лет назад мало кто 
мог предсказать как перейти из 
хаоса в стабильность, а главное 
— показать, как осуществить на 
практике этот переход. А то, что 
это состояние можно поддержи-
вать почти четверть века, и во-
все считалось из области фанта-
стики. 

«Стабильность» как соци-
ально-политическое и экономи-
ческое состояние может прояв-
ляться по-разному. Только в том 
случае, если это сочетается с за-
дачами развития, стабильность 
избегает застоя и стагнации. 
Этого избежал Азербайджан, 
благодаря курсу, проводимому 
под руководством президента 
Ильхама Алиева. За такую ста-
бильность и будут голосовать 
наши граждане 1 ноября. 

Азербайджан зани-
мает 40-ю позицию 
в индексе глобаль-
ной конкуренто-
способности 
Давосского эконо-
мического форума

РАСКЛАДЫ 
Выборы — пора смотра 
партийных ресурсов

Делают ставку 
на молодежь

Ильгар Велизаде, политолог

КОНКУРЕНЦИЯ в период избирательной кампании по 
выборам в Милли Меджлис усилилась не только между 
кандидатами в депутаты, но и политическими партиями. 
По данным Центризбиркома на 15 октября, из 1246 за-
регистрированных кандидатов 572 выдвинуты партия-
ми, 62 — избирательным блоком «Azadlıq-2015», трое — 
инициативной группой. 

Предпочтительность позиций правящей партии «Ени 
Азербайджан» на выборах если в определенной степени 
и снизила градус конкурентного противостояния, то ли-
шить его интереса со стороны избирателей и действую-
щих участников процесса все же не смогла. Традицион-
ные союзники правящей партии готовились к выборам 
весьма активно, отдавая себе отчет в том, что гарантиро-
ванное участие в делах законодательного органа уже яв-
ляется для них значительным достижением. Что же каса-
ется оппозиции, то в Азербайджане принято условно 
разделять ее на конструктивную, или лояльную, и ради-
кальную, или непримиримую. Основные различия за-
ключаются в степени готовности партий сотрудничать с 
властями. Партии, отказывающиеся от каких-либо форм 
взаимодействия, причисляются к радикальной, или не-
системной, оппозиции. 

В период перед 
выборами между 
представителями 
лояльно настроен-
ной части оппози-
ции и партией влас-
ти обычно активи-
зируются взаимо-
действия, направ-
ленные на согласо-
вание некоторых 
общих правил уча-
стия в избиратель-

ной кампании. Так, 15 мая текущего года состоялась 
встреча советника президента Азербайджана по обще-
ственно-политическим вопросам Али Гасанова с пред-
ставителями ряда оппозиционных партий. От властей 
во встрече приняла участие Партия социального благо-
денствия Азербайджана. Со стороны оппозиции — лиде-
ры Партии гражданской солидарности, Классической 
партии народного фронта, «Умид», «Вахдат», Партии 
великого созидания, Демократической партии Азер-
байджана, «Адалят» и ряда других). Значительная часть 
из них — выходцы из Партии народного фронта Азербай-
джана, либо были участниками одних и тех же блоков и 
коалиций. Теперь они оппонируют не только власти, но 
и своим бывшим коллегам из таких партий, как «Муса-
ват» и Партия народного фронта Азербайджана 
(ПНФА), занявшим непримиримую позицию и отказы-
вающимся сотрудничать с властями. По одну сторону с 
ними находится и Национальный совет демократиче-
ских сил (НСДС), который был создан накануне прези-
дентских выборов 2013 года, но так и не сумел взять на 
себя роль основного оплота оппозиционных сил. Слож-
ность картине добавляет то обстоятельство, что и сами 
радикальные оппозиционные партии давно не могут 
найти между собой общий язык, то и дело обвиняя друг 
друга в связях с властями. И без того низкая поддержка 
электората после всех произошедших скандалов и 
громких отставок, очевидно сократиться еще на поря-
док. Примечательно, что в отличие от практики преж-
них лет перед нынешними парламентскими выборами 
оппозиция явно не была склонна создавать коалиции, 
за исключением блока «Azadlıq-2015». Причиной тому 
углубившиеся между партиями противоречия и усили-
вающиеся подозрения в возможных сепаратных дейст-
виях с властями, в чем они так часто друг друга обвиня-
ют. Похоже, время громких коалиций уходит в прошлое. 
Печальный пример тому — последняя попытка объеди-
нения всех оппозиционных сил страны в Националь-
ный совет демократических сил накануне президент-
ских выборов 2013 года. Коалиция преследовала цель 
добиться победы на президентских выборах, осущест-
вить изменение политической системы страны. Однако 
уже к началу нынешнего года НСДС представляла со-
бой структуру, в которой были представлены менее тре-
ти первоначального состава. 

В таких условиях на повестку дня уже не первый год 
выдвигается вопрос появления альтернативы существу-
ющей оппозиции, так называемой «третьей силы». Ак-
тивность молодежи в социальных сетях, феномен кото-
рых в развитии политических процессов раскрылся в по-
следние годы, свидетельствует о том, что роль и значение 
голосов этой возрастной категории избирателей будет 
неуклонно возрастать. Оппозиция в борьбе за голоса мо-
лодых избирателей неоднократно пыталась направить 
протестные настроения в молодежной среде в выгодное 
для себя русло, однако разочарование молодежных акти-
вистов в деятельности оппозиционных сил, различия в 
целях и предпочтениях не позволяли использовать моло-
дежь в качестве движущей силы протестного движения. 
Руководствуясь вполне прагматичными соображения-
ми, сегодняшняя молодежь предпочитает делать ставку 
на сильные политические структуры или кандидатов, 
что повышает их роль в выборном процессе в целом. Вот 
почему все партии так активно обращаются к молодому 
электорату, пытаясь заручиться поддержкой молодого 
поколения. Многие партии говорят об омоложении сво-
их списков кандидатов. Однако на практике лишь партия 
«Ени Азербайджан» предпринимает реальные шаги в 
этом направлении, что еще больше углубляет разрыв 
между партиями, делая позиции правящей партии более 
предпочтительными. 

В предвыборной агитационной кампании активно использу-
ются постеры, плакаты и другие рекламные средства.

Компетентно Глава ЦИК Азербайджана Мазахир Панахов — 
о том, как достойно провести парламентские выборы 

Всем — равные условия

Элеонора Абаскулиева 

Д
о выборов в Милли мед-
жлис (парламент Азер-
байджана) пятого созы-
ва остались считанные 
дни. Центральная изби-

рательная комиссия со всеми 
своими нижестоящими инстан-
циями вносит последние штрихи 
в общую картину подготовитель-
ной работы. Большую активность 
проявляют и остальные субъекты 
избирательного процесса — кан-
дидаты в депутаты, политические 
партии, избирательные штабы. О 
том, как велась подготовка к вы-
борам, каким был ее главный 
тренд, рассказывает глава Цен-
тризбиркома Азербайджана Ма-
захир Панахов.

Какие задачи ставил перед собой 
Центризбирком, готовясь к ны-
нешним парламентским выбо-
рам? 
МАЗАХИР ПАНАХОВ: Первого ноября 
около 5,2 миллиона избирателей 
нашей страны придут в избира-
тельные участки, чтобы реализо-
вать свое конституционное право 
— избрать в Милли меджлис са-
мых достойных, по их мнению, со-
граждан. Сейчас уже можно ска-
зать, что проделана огромная ра-
бота, в нее были вовлечены мил-
лионы избирателей, тысячи выд-
винувших свои кандидатуры для 
участия в выборах, их полномоч-
ные представители и доверенные 
лица, а также десятки тысяч на-
блюдателей. К слову, представите-
ли СМИ благодаря Избирательно-
му кодексу имеют право следить 
за выборами в качестве наблюда-
телей, не проходя регистрацию в 
избирательных комиссиях. Им 
достаточно предъявить редакци-
онное удостоверение. В качестве 
кандидатов в Милли меджлис за-
регистрированы представители 
15 политических партий и одного 
партийного блока партий, в кото-
ром представлены 7 партий. Они 
должны быть проинформирова-
ны о своих правах и обязанно-
стях, им предоставляется место 
для проведения агитации. Необ-
ходимо также обеспечить всем 
кандидатам равноправное испол-
нение всех предоставленных Кон-
ституцией и Избирательным ко-
дексом возможностей. Особая за-
бота — члены нижестоящих изби-
рательных комиссий, которые в 
общей сложности насчитывают 
более 35 тысяч человек. Их состав 
постоянно обновляется, в связи с 
чем возникает необходимость по-
вышения их профессионального 
уровня. За годы независимости в 
стране накоплен значительный 
опыт проведения выборов и рефе-
рендумов. Однако это не исклю-
чает необходимости вновь и 
вновь вести просветительскую 
работу. В связи с предстоящими 
выборами была подготовлена 

специальная просветительская 
программа. Она является частью 
«Национальной программы дей-
ствий по повышению эффектив-
ности защиты прав и свобод чело-
века в Азербайджане». Члены 
ЦИК и ответственные сотрудники 
секретариата выступали на раз-
личные актуальные темы по Об-
щественному телевидению и ра-
диоканалу, а также публиковали 
статьи в газете «Азербайджан». 
Постоянно проводились тренин-
ги не только в Баку, но и в регио-
нах, особое внимание уделялось 
работе с теми, кто впервые участ-
вовал в выборах. На семинарах и 
тренингах международные эк-
сперты и члены ЦИК презентова-
ли темы, наиболее актуальные на 
этапе подготовки к выборам. В 
рамках совместного проекта ЦИК 
и Евросоюза для представителей 
окружных избирательных комис-
сий были организованы регио-
нальные просветительские семи-
нары, касающиеся совершенство-
вания процедуры регистрации 
кандидатов в депутаты. Для эк-
спертных групп, функционирую-
щих в составе окружных избира-
тельных комиссий, совместно с 
Советом Европы проводились ре-
гиональные семинары, посвящен-
ные рассмотрению жалоб и обра-
щений, связанных с нарушением 
избирательных прав граждан. 
ЦИК в совместном проекте с ом-
будсменом провел региональные 
общественные слушания по изби-
рательному праву. Одним словом, 
простор для проведения просве-
тительской деятельности доста-
точно масштабный, и по опыту 
прошлых лет мы надеемся, что 
вложенные усилия принесут свои 
плоды. 

Ощущаются ли какие-либо изме-
нения по сравнению с подготов-
кой к предыдущим выборам? И 
если есть, то в чем они? 
МАЗАХИР ПАНАХОВ: Безусловно, они 
есть, и довольно разительные. Во-
первых, благодаря накопленному 
нами опыту, я имею в виду ЦИК со 

всеми ее подразделениями, стало 
меньше недостатков в работе на 
местах, а следовательно, и недо-
вольства со стороны избирателей. 
Во-вторых, с годами мы все боль-
ше избавляемся от пришедших к 
нам из советского прошлого не-
преложных установок, таких, как, 
скажем, «выборы должны прохо-
дить идеально». Нереально, что-
бы в избирательной кампании, в 
которой участвуют миллионы 
людей, не было бы никаких экс-
цессов и нарушений. Лет десять 
назад из-за любого нарушения на 
каком-нибудь избирательном 
участке политпартии поднимали 
такой шум, словно выборы полно-
стью провалились. Теперь все 
пришли к пониманию того, что 
важно совершенно другое, а 
именно: решение, которое прини-
мается в связи с допущенным на-
рушением. Оперативность и точ-
ность реакций на жалобы и реше-
ния, принимаемые по ним в соот-
ветствии с положениями Избира-
тельного кодекса, свидетельству-
ют о движении вперед и приводят 
к значительному сокращению об-
ращений граждан в ЦИК. Можно 

сказать, что их количество умень-
шилось в десятки раз, и это очень 
важный показатель. К тому же ко-
личество наблюдателей, особен-
но местных, фиксирующих все 
происходящее в день голосова-
ния, не оставляет возможности 
что-то скрыть от общественного 
внимания. Плюс еще один важ-
ный вариант наблюдения за хо-
дом выборов — интерактивный, в 
режиме онлайн. 

Станет ли на этих выборах боль-
ше избирательных участков с 
установленными на них веб-ка-
мерами? 
МАЗАХИР ПАНАХОВ: Мы используем 
веб-камеры уже не первый год. 
Вначале они были установлены на 
500 избирательных участках, сей-
час — на 1000, что составляет при-
мерно 20% от общего количества 
избирательных участков. Этим 
обеспечивается один из главных 
принципов демократического 
проведения выборов — прозрач-
ность. Значимость этого процесса 
говорит сама за себя — в любое 
время в любой точке планеты 
можно наблюдать в онлайн-режи-

ме за выборами на тех участках, 
где установлены камеры, без ре-
гистрации, без личного присутст-
вия и т.п. Веб-камеры дают воз-
можность наблюдать за ходом вы-
боров миллионам желающих, об-
суждать ход голосования и его 
итоги в социальных сетях, что не 
идет ни в какое сравнение с обсу-
ждением на страницах газет. 

Предъявляет ли изменившаяся 
геополитическая и экономиче-
ская ситуация в мире и в регионе 
новые требования к организа-
ции парламентских выборов 
и к местным и международным 
наблюдателям? 
МАЗАХИР ПАНАХОВ: В начале 2000-х 
годов во время выборов жалобы в 
ЦИК поступали тысячами. Боль-
шая часть относилась к пробле-
мам, не связанным с избиратель-
ной кампанией. Скажем, они ка-
сались бытовых проблем, таких, 
как отсутствие в домах газа, воды, 
электричества и т. п. Как следст-
вие, часть электората выражала 
свой протест по этому поводу в 
разных формах — неучастием в 
выборах и т.д. Прогресс, достигну-

тый за прошедшие годы в нашей 
стране, изменил такое отношение 
населения к процессу выборов. 
Теперь оно формируется гражда-
нами, живущими в основной сво-
ей массе достойной жизнью. Что 
же касается изменения геополи-
тической и экономической ситуа-
ции в мире, то, во-первых, наши 
граждане за годы независимости 
пришли к пониманию того, что 
Азербайджан — часть мировой си-
стемы и связан с ней так же, как и 
другие государства. А во-вторых, 
наша страна, несмотря на паде-
ние цен на нефть, не отказалась от 
социальных приоритетов в своей 
политике, не свернула ни одну из 
начатых или запланированных 
социальных программ. Так что 
говорить о негативном влиянии 
данного фактора на проведение 
избирательной кампании я бы не 
стал. 

Существуют ли какие-то трудно-
сти в связи с большим числом 
претендентов на депутатские 
кресла? 
МАЗАХИР ПАНАХОВ: Около 750 чело-
век получили статус зарегистри-

рованного кандидата в депутаты. 
Это значит, что за каждый  мандат 
борьбу поведут в среднем по 6 со-
искателей. Среди них 278 канди-
датов от 15 партий, 20 от предста-
вителей блока политических пар-
тий, 2 кандидата выдвинуты ини-
циативными группами, осталь-
ные участвуют в выборах по сво-
ей инициативе. Это действитель-
но большая цифра, но говорить, 
что такая ситуация создает какие-
то дополнительные трудности не 
следует. Скажу о позитивных мо-
ментах. Большое число претен-
дентов на депутатские места в 
Милли меджлис дает избирате-
лям широту выбора: есть из кого 
выбирать. Политическим парти-
ям такая ситуация дает возмож-
ность представить общественно-
сти как можно больше наиболее 
достойных, на их взгляд, канди-
датов. Мы же придерживаемся 
буквы закона, какой бы полити-
ческой линии не придерживался 
кандидат или представляемая им 
партия, если документы отвеча-
ют требованиям Избирательного 
кодекса, если все собранные под-
писи избирателей действитель-
ны, то никаких проблем при ре-
гистрации в ЦИК не возникает. 
Задача ЦИК — создать равные в 
соответствии с демократически-
ми принципами условия для каж-
дого кандидата — это места для 
встреч с избирателями и нагляд-
ной агитации, предоставление 
эфирного времени для ведения 
предвыборной агитации на теле-
видении и радио, а также место 
на страницах печатных изданий. 
В общей сложности было предо-
ставлено 256 мест для встреч с 
избирателями, которыми канди-
даты в депутаты могут восполь-
зоваться на бесплатной основе. С 
этим у нас никаких проблем не 
было. Благо, сегодня у нас и в сто-
лице, и в регионах ведется боль-
шое строительство, есть возмож-
ности наглядно размещать агита-
ционные материалы. Для разме-
щения кандидатами своих агита-
ционных материалов было уста-
новлено более 10000 больших 
стендов. Эти стенды устанавли-
ваются в местах наибольшего 
скопления людей и с обеспечени-
ем полного доступа к информа-
ции, размещенной на них. Все, 
что мы делали и делаем, отвечает 
главному принципу — принципу 
прозрачности. Для этого мы — не 
только ЦИК, но и Милли меджлис 
и Министерство иностранных 
дел — пригласили наблюдателей 
из разных стран и представите-
лей международных структур. 
Мы открыты для всех. Для нас 
главным является то, чтобы об-
щественность Азербайджана 
осталась довольна проведенны-
ми выборами. А результат пока-
жет день голосования.

Высший законодательный орган — 
Милли меджлис Азербайджана.

Мазахир Панахов: На помощь 
наблюдателям придут интерактив-
ные технологии.

Акцент

 Количество наблюдателей, 
 фиксирующих все происходящее 
в день голосования, не оставляет 
возможности что-то скрыть 
от общественного внимания

Все партии активно 
обращаются к моло-
дому электорату, 
пытаясь заручиться 
его поддержкой
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Власть Партия «Ени Азербайджан» как фактор стабильности и развития

Быть современной силой
Александр Караваев, 
политолог, замгендиректора 

Центра изучения стран СНГ 

(ИАЦ МГУ) 

П
арламентские выбо-
ры, которые состоят-
ся в воскресенье, 
1 ноября, должны ре-
шить несколько за-

дач, стоящих перед азербай-
джанской политико-управленче-
ской системой. Во-первых, про-
вести кооптацию нового поколе-
ния политической элиты путем 
обновления состава Милли Мед-
жлиса. Депутатский корпус дол-
жен отвечать современным тре-
бованиям законодательной под-
держки антикризисной модер-
низации Азербайджана. Во-вто-
рых, выборы призваны подтвер-
дить эффективность азербай-
джанской модели «консерватив-
ной демократии». В-третьих, ча-
стично будет обновлен управ-
ленческий и депутатский состав 
партии власти. 

Доминирующее положение 
партии «Ени Азербайджан» (Но-
вый Азербайджан) в азербай-
джанском политическом про-
странстве, кроме очевидного — 
партия является массовой опо-
рой президентской вертикали, 
объясняется и тем, что согласно 
мировым критериям партийной 
зрелости азербайджанская пар-
тия власти давно прошла тест на 
институционализацию, каковым 
можно считать успешное учас-
тие в трех предыдущих циклах 
парламентских выборов подряд. 
На выборах 2000, 2005 и 2010 го-
дов ПЕА получала подавляющее 
большинство голосов. 

Массовость ПЕА также нужно 
признать значительным факто-
ром, влияющим на все политиче-
ское пространство страны. Се-
годня в партии 700 тыс. членов 
(рост на 200 тыс. с 2010 года). 
Иными словами, практически 
13,5% от численности избирате-
лей 2010 года вовлечено в поли-
тику посредством членства в 
партии власти (по данным ЦИК 
страны, в Азербайджане 5 мил-
лионов 93 тысячи 289 избирате-
лей. 51,7% из них — женщины, а 
48,3% — мужчины). 

При этом нельзя говорить о 
полном доминировании или то-
тальном монополизме ПЕА, бло-
кирующем политическое учас-
тие альтернативных партийных 
структур или независимых поли-
тиков. Хотя определенная есте-
ственная тенденция занять пу-
стующее политическое поле у 
партии власти, несомненно, су-
ществует. Если в парламентских 
выборах 2010 года ПЕА завоева-
ла 72 мандата, то на выборах 
2015 года партия власти уже вы-
ставила кандидатов по 117 окру-
гам в расчете на их успех (общее 
число мест в Милли Меджлисе — 
125). Однако, по сути, речь идет о 
заполнении пустоты оппозици-
онных флангов. 

Деятельность институцио-
нальной оппозиции находится в 
рамках сложившейся политиче-
ской системы Азербайджана. Од-
нако фактический отказ от борь-
бы за власть (большинство азер-
байджанских оппозиционных 
партий превратилось в имитаци-
онные структуры-спойлеры) 
оказывает деструктивное влия-
ние на неформальные протопо-
литические организации внеси-
стемной оппозиции, которые в 
свою очередь уже полностью от-
рицают легитимность существу-
ющей власти, проявляя свою по-
литическую активность метода-
ми уличной дестабилизации, с 
помощью внешних сил пытаясь 
провоцировать в стране хаос на 
манер «арабской весны». 

Стратегия партии власти 
В описанных условиях партия 

«Ени Азербайджан» проявляет 
активность преимущественно по 
следующим линиям. Главная за-
дача — расширение политическо-
го доступа. ПЕА — основной ини-
циатор активного участия жен-
щин и молодежи в политических 
структурах страны. Очевидно, 
что запрос на политическое 
участие растет именно от этих 
двух социальных макрогрупп (к 
примеру, в Азербайджане дейст-
вуют до 200 женских неправи-
тельственных организаций). 
Средний возраст населения 
Азербайджана в последние годы 
колеблется от 31 года до 35 лет 
при росте ожидаемой продолжи-

тельности жизни более 72 лет. 
Прямым образом эта стратегия 
отражается и на нынешнем пред-
выборном списке ПЕА. 

Из 117 кандидатов в депутаты 
от партии власти 64 человека 
выдвинуты впервые. Таким обра-
зом, более половины состава 
фракции обновится. В семи изби-
рательных округах, в которых 
кандидаты от ПЕА не выдвинуты, 
партия будет поддерживать кан-
дидатов от других партий. В част-
ности, ожидается поддержка 
кандидатов от партий «Социаль-
ного благоденствия», «Ана Ве-
тен», а также ряда беспартийных 
кандидатов. 

Другой элемент стратегии 
ПЕА — консолидация в «цен-
тристском поле» ожиданий го-
родского и сельского населения. 
Программа партии власти отра-
жает сочетание ожиданий город-
ского среднего класса (госслужа-
щие, бизнес, бюджетники, твор-
ческая интеллигенция) и актив-
ной части жителей сельских рай-
онов страны. Основные тезисы 
акцентируются на благосостоя-
нии, повышении экономической 
активности, поддержке предпри-
нимательства и социальном раз-
витии регионов. По сути, про-
грамма вбирает в себя социаль-
но-экономическую повестку ру-
ководителя партии — президента 
Ильхама Алиева, отвечая ожида-
ниям дальнейшего повышения 
качества жизни, выраженного 
ростом потребительской и биз-
нес активности. Азербайджан-
ский средний класс за годы высо-
ких цен на нефть сумел на пра-
ктике ощутить новый уровень 
жизни. Основным индикатором 

последних 10 лет (с 2005 по нача-
ло 2015 года), здесь выступает 
резко увеличившийся сегмент 
банковского кредитования, рост 
количества частных автомоби-
лей, значительно увеличивший-
ся оборот на рынке недвижимо-
сти. 

Важным элементом предвы-
борной работы ПЕА стала актив-
ная пропагандистская работа в 
рамках «антикризисной повест-
ки». Как известно, в течение по-
следнего года под влиянием бес-
прецедентного падения стоимо-
сти нефтегазового сырья, эк-
спортные доходы Азербайджана 
стали заметно снижаться. В этих 
условиях Центральный Банк 
Азербайджана вынужден был се-
рьезно увеличить стоимость 
продажи валюты для компенса-
ции снижения объема золотова-
лютных резервов: в результате 
азербайджанская валюта под-

ешевела к доллару на 33,5%. Рез-
кая девальвация национальной 
валюты негативно отразилась на 
общественных настроениях. В 
этих условиях депутаты от пра-
вящей партии проявили макси-
мум умения и способностей, что-
бы правильно объяснить людям, 
в том числе и своим избирателям 
в регионах, политику властей. 

Идеологическая повестка 
В Конституции Азербайджана 

нет понятия идеология, при этом 
нет и прямых запретов на идеоло-
гическую деятельность. Постули-
руется светский характер госу-
дарства и равноудаленность влас-
ти от религии. Тем не менее ряд 
знаковых монографий главы Ад-
министрации президента Азер-
байджана академика Рамиза Мех-
тиева, четко указывают на по-
требности правящей элиты си-
стематизировать и ввести в поли-
тическую практику идеологиче-
ские построения в рамках кон-
сервативной модели, учитываю-
щей светский характер власти в 
преимущественно мусульман-
ской стране, поддерживающей 
традиционные модели отноше-
ний между властью и обществом. 

Консерватизм ПЕА должен 
«оформлять», и в какой-то степе-
ни скреплять набор различных 
социально-политических эле-
ментов периода правления пре-
зидента Ильхама Алиева. С од-
ной стороны, большая часть об-
щества, и прежде всего старшего 
поколения, сформирована тра-
диционной, умеренно-религиоз-
ной матрицей, с другой, — суще-
ственная часть элиты и «горо-
жан» стоит на позициях социаль-

но-технологического новаторст-
ва. Происходит достаточно слож-
ный синтез, когда часть полити-
ческого пространства формиру-
ется под эгидой защиты нацио-
нально-этнических ценностей, 
ментального суверенитета и эко-
номической обособленности, но 
при этом одновременно поощря-
ется и вовлеченность в западные 
системы образования. Стимули-
руется рост социальных сетей 
путем расширения доступности 
Интернета, посредством укре-
пления и расширения междуна-
родной популярности бренда 
«Баку», происходит целенаправ-
ленная инкорпорация Азербайд-
жана в систему знаковых собы-
тий западного топ-медиа про-
странства (Евровидение, Евро-
игры и т.д.). Поступательный 
процесс социально-технической 
модернизации — важнейшее до-
стижение Ильхама Алиева, одна-

ко пространство для дальнейше-
го расширения экспериментов 
западно-технократического ха-
рактера имеет свои пределы. 
Традиционный национальный 
бекграунд на уровне элиты вы-
полняет роль консервативного 
стабилизатора. 

Таким образом, если работы 
Рамиза Мехтиева представить 
фундаментом идеологических 
построений ПЕА, то они форму-
лируют азербайджанскую «кон-
сервативную демократию» как 
наиболее выигрышную модель 
развития страны с минимумом 
недовольных групп. Учитывая 
высокий уровень общественного 
доверия к Ильхаму Алиеву и к его 
супруге — первой леди Мехрибан 
Алиевой, которая является за-
мпредом партии «Ени Азербайд-
жан», данная модель и в дальней-
шем предполагает позициониро-
вать президентскую чету в каче-
стве главной опоры партии влас-
ти. По мнению абсолютного 
большинства азербайджанцев, 
самая главная задача, которую 
успешно выполнил президент 
Алиев, — вдохнул в людей веру в 
справедливость, стабильность и 
светлое завтра. Азербайджанцы 
получили возможность осущест-
вить «прорыв в мечту». Данный 
постулат является стержнем 
предвыборной кампании «Ени 
Азербайджан». 

Предвыборные действия 
Ильхама Алиева 

Национальный азербайджан-
ский проект, как постулирует его 
власть, — обеспеченное и про-
грессивное будущее страны, ее 
молодежи и детей (более полови-
ны жителей страны в возрасте до 
35 лет). Этой задаче подчинено 
правление Ильхама Алиева и его 
политической элиты на перспек-
тиву до 2020 года (конец каден-
ции вновь избираемого парла-
мента). При этом Алиев не берет 
на себя невыполнимые обеща-
ния построить государство по за-
падной модели. То есть без уча-
стия широких слоев азербай-
джанского общества, в отрыве от 
социокультурных реалий в тра-
диционных группах на уровне 
сельских и региональных общин. 
Он берет на себя лишь твердое 
обязательство способствовать 
осуществлению «мечты» (офор-
мленная в концепции развития 
«Азербайджан 2020: взгляд в бу-
дущее») и реализации того кон-
кретного политического выбора, 
который будет сделан населени-
ем на предстоящих парламент-
ских выборах. 

В социально-политической 
повестке Ильхама Алиева по-
следних трех-четырех месяцев 
можно выделить ряд шагов, кото-
рые общественное восприятие 
вписывает в «предвыборный 
тренд», как фактор, усиливаю-
щий эффективность власти, пря-
мо влияющий на популярность 
ПЕА. 

Во-первых, это удар по моно-
полиям. На заседании Кабинета 
министров 13 июля, посвящен-
ном итогам социально-экономи-
ческого развития в первом полу-
годии 2015 года и предстоящим 
задачам, Ильхам Алиев выступил 
с резкой критикой деятельности 
«Азербайджанских авиалиний 
«AZAL». Таким образом, прези-
дент оперативно откликнулся на 
возмущения многих азербай-

джанских публицистов в соци-
альных сетях по поводу цен на 
авиабилеты. По итогам совеща-
ния Ильхам Алиев поручил ми-
нистерству финансов, министер-
ству экономики и промышлен-
ности провести сравнение стои-

мости тарифов и выработать ме-
ханизм прозрачного регулирова-
ния. 

Другой шаг в направлении де-
монополизации — подготовка к 
приватизации государственного 
Международного банка Азербай-
джана. 

В ходе заседания кабинета ми-
нистров, посвященного итогам 
социально-экономического раз-
вития за девять месяцев 2015 
года, Ильхам Алиев подтвердил, 
что главным приоритетом пра-
вительства должны быть систем-
ные меры по оздоровлению биз-
нес-среды, борьба с монополиз-
мом, борьба с коррупцией и взя-
точничеством. Президент ини-
циирует создание механизма 
персональной ответственности 
чиновников по улучшению биз-
нес-среды. В частности, он по-
требовал положить конец немо-
тивированным проверкам и по-
борам со стороны правоохрани-
тельных и иных проверяющих 
инстанций, снизить количество 
лицензий и разрешений на пред-
принимательскую деятельность. 
Следуя распоряжению прези-
дента, Министерство экономики 
и промышленности принимает 
решение приостановить провер-
ки всех субъектов предпринима-
тельства, за исключением мер 
контроля, связанных с охраной 
жизни и здоровья людей. Мора-
торий будет действовать в тече-
нии двух лет. Главная задача этих 
мер - по максимуму вывести те-
невую часть экономики в легаль-
ное и налогооблагаемое поле. 
Естественно, это будет стимули-
ровать общий экономический 
рост страны. Также принято ре-
шение максимально сократить 
количество специальных разре-
шений (лицензии). Оформление 
оставшегося перечня централи-
зованно переводится в службу 
«единого окна» ASAN xidm t. 

И, пожалуй, самое решитель-
ное силовое действие президента 
– полная смена руководства Ми-
нистерства национальной без-
опасности с последующей ча-
стичной реорганизацией. Анализ 
жалоб, поступающих от пред-
принимателей страны, показал, 

что действия ряда высших со-
трудников МНБ системно под-
рывали бизнес-климат страны 
случаями вымогательства и рэ-
кета. Президент положил конец 
этой спайке власти и криминала, 
не смутившись резонансным ха-

рактером истории в преддверии 
выборов. Такой разворот собы-
тий дополнительно подкрепил 
доверие к партии власти. 

Особое внимание президента 
как лидера ПЕА — к региональной 
кадровой ротации. Территория 
Азербайджана делится на 66 ад-
министративных районов (с уче-
том оккупированных террито-
рий — 70 административных еди-
ниц), 12 городов республикан-
ского подчинения, 1 автономную 
республику (внутри нее 8 адми-
нистративных районов). Два го-
рода республиканского подчине-
ния — Баку и Гянджа, в свою оче-
редь, также разделены на райо-
ны. Поскольку главы исполни-
тельной власти районов и горо-
дов назначаются персональны-
ми распоряжениями президента, 
они обладают высоким админи-
стративным статусом в системе 
вертикали власти. Каждое такое 
назначение — знаковое событие 
не только для конкретных регио-
нов. Ротация руководства на 
уровне районов происходит ре-
гулярно, но с изменяющейся ди-
намикой: в целом по стране та-
кие события происходят в ритме 

от нескольких месяцев до полу-
года. Если к этому приплюсовать 
динамику назначений президен-
том глав районных судов, чинов-
ников различных ведомств ис-
полнительной власти, вплоть до 
адресных распоряжений по кон-
кретному социальному объекту 
в конкретном районе — актив-
ность президентской вертикали 
держит в постоянном тонусе всю 
исполнительную ветвь власти. С 
13 августа по конец сентября 
2015 года произошли ротации в 
руководстве Низаминского и Са-
баильского районов Баку, Абше-
ронского района, Кенгерлинско-
го района Нахчыванской Авто-
номной Республики, Сиязань-
ского района, города Сумгайыт. 
Таким образом, предстоящие 
парламентские выборы стано-
вятся для значительной части 
азербайджанских граждан, кото-
рых можно отнести к условной 
группе «современных горожан», 
определенным провозвестником 
более глубоких трансформаций 
азербайджанской системы, по-
вышающих ее эффективность. 

От политической 
мобилизации к 
технократизму 

Партия «Ени Азербайджан» — 
старейшая партия власти в госу-
дарствах СНГ (дата основания 21 
ноября 1992 года). Она была со-
здана общенациональным лиде-
ром Гейдаром Алиевым в услови-
ях жесточайшей политической 
конкуренции в кризисные, по 
сути, военные годы становления 
азербайджанской государствен-
ности. Можно сказать, что пар-
тия формировалась из тех людей, 
которые были искренними сто-
ронниками возвращения Гейда-
ра Алиева к власти, не ожидая ка-
ких-то привилегий. То есть мы 
говорим о структуре, далекой от 
бюрократической стагнации, 
присущей многим другим парти-
ям власти в мире. Можно ска-
зать, это была партия борцов и 
товарищей. Теперь ее роль мож-
но сформулировать не столько 
как «правящей», то есть опреде-
ляющей состав и политику пра-
вительства, сколько как прези-
дентской партией, поддержива-

ющей статус-кво независимо от 
персоналий на флагманских дол-
жностях политико-администра-
тивной системы Азербайджана. 
Формально ПЕА предлагает кан-
дидатов на президентский пост, 
но, на деле, ни для кого не секрет, 
что в моделях демократий пост-
советского пространства, имен-
но глава государства контроли-
рует партию власти. Преимуще-
ство такой схемы в том, что она 
является наиболее эффектив-
ным способом сохранения ста-
бильности системы и эффектив-
ности социально-экономиче-
ских реформ. 

Прочие варианты, как прави-
ло, приводили не только к круше-
ниям фигур отдельных президен-
тов, но и к ударам по всей госу-
дарственной конструкции. 

Таким образом, азербайджан-
ская «партия власти» обладает 
целым рядом схожих признаков с 
другими подобными политиче-
скими конструкциями в мире: 
контроль со стороны президента; 
корпоративизм, то есть интегри-
рованность партии и структур 
власти; стремление к централи-
зации власти (укрепление поли-
тического центра); отсутствие 
явно выраженной идеологии при 
общем поощрении консерватив-
ного идейного поиска. 

Насколько эффективна и ста-
бильна система азербайджан-
ской «консервативной демокра-
тии», основанной на господстве 
«партии власти»? Обычный вы-
зов для подобных партийных 
конструкций в разных странах 
мира (от Мексики и Норвегии, 
до России и Японии) исходит из 
кризиса противоречия между 
стремлением «партии власти» 
сохранить сложившийся благо-
приятный для нее статус-кво и 
амбициозными планами правя-
щей элиты по модернизации 
страны. Но далеко не всегда кон-
сервативный бэкграунд мента-
литета и консервативных поли-
тических традиций является 
тормозом национальной соци-
ально-экономической модерни-
зации. Программы реформ, осу-
ществляемые Ильхамом Алие-
вым в сфере регионального раз-
вития, промышленности, обра-
зования, здравоохранения, рын-
ка труда и занятости, можно рас-
сматривать как масштабные ин-
вестиции в человеческий капи-
тал. Новые, образованные поко-
ления профессионалов — госу-
дарственных менеджеров и биз-
неса, — ориентированные на на-
циональный рост, по сути и явля-
ются двигателем азербайджан-
ской модернизации. Инвести-
ции подобного рода способны 
принести выгоду Азербайджану 
и ее элитам в долгосрочной пер-
спективе. Секрет столь долгов-
ременной эффективности «Ени 
Азербайджан» в том, что это 
партийное явление, формиро-
вавшееся Гейдаром Алиевым в 
кризисный период 1992—1994 
годов,  ориентировалось на 
«длинное время», в отличие от 
партийных структур в других 
странах с аналогичными задача-
ми, но лидеры которых были на-
целены на краткосрочные поли-
тические дивиденды, получае-
мые «здесь и сейчас». 

Каждый съезд правящей партии 
«Ени Азербайджан» — знаковое 
событие в общественно-политиче-
ской жизни страны.

Акцент

 Реформы Ильхама Алиева в 
сфере регионального разви-
тия, промышленности, обра-
зования, здравоохранения, 
рынка труда и занятости, 
нужно рассматривать 
как масштабные инвестиции 
в человеческий капитал

Акцент

 Национальный азербайджан-
ский проект — обеспеченное 
и прогрессивное будущее 
страны, ее молодежи и детей. 
Программа партии власти 
отражает сочетание ожида-
ний городского среднего 
класса и активной части 
жителей сельских районов 
страны

СПРАВКА «РГ»
Выборы в Милли Меджлис Азер-
байджана (125-местный однопа-
латный парламент) проводятся 
раз в пять лет в первое воскресенье 
ноября по мажоритарной систе-
ме. Они проходят согласно нор-
мам Венецианской комиссии на 
основе общего, равного и прямого 
избирательного права путем осу-
ществления свободного, личного и 
тайного голосования. Депутата-
ми парламента могут стать 
граждане страны, достигшие 25 
лет. Нынешние выборы станут 
пятыми в новейшей постсовет-
ской истории Азербайджана. 

ЦИФРА

700
ТЫСЯЧ
членов зарегистрировано 
в партии «Ени Азербайджан» Молодежная организация партии «Ени Азербайджан» проводила успешные акции в поддержку первых Евроигр в Баку.
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Прямая речь Александр Чубарьян: Революция — это прививка нашей исторической памяти

Красно-белое колесо
Елена Новоселова

Т
ему прощания с гра-
жданскими войнами, 
поднятую в «РГ» 14 
сентября («А когда и 
где похоронят Лени-

на?») и 30 сентября («Нет у рево-
люции конца?»), продолжает 
академик РАН Александр Чуба-
рьян, который считает, что выма-
рывание из истории целых эпох 
неприемлемо.

— 520 имен исторических дея-
телей советской эпохи будут 
«стерты» с карт Украины. Об 
этом позаботится Институт 
исторической памяти соседней 
страны. В Киеве открылась вы-
ставка «Украинская Вторая ми-
ровая». Ее цель — опровержение 
советских мифов. Правозащит-
ную премию Вацлава Гавала со-
бираются присудить профессору 
Йельского университета Тимоти 
Снайдеру. Американский уче-
ный больше всего известен своей 
концепцией уравнения сталин-
ских репрессий и геноцида наци-
стов.

Как на этом политизированном 
фоне сотрудничают историки? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Сегодня нас за-
хлестывают самые разные ин-
формационные потоки, некото-
рые из них вызывают отрица-
тельные эмоции. Касается это и 
исторической памяти. Она у каж-
дого своя, поскольку прошлое — 
селективная тема: каждый пом-
нит только то, что считает важ-
ным, и дает этой выборке свою 
интерпретацию. С моей точки 
зрения, идея менять названия го-
родов и улиц «оптом», да еще и 
оформленная законодательно, 
очень сомнительна. 

Как минимум 25 городов Украи-
ны ждут новые названия…
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Меня смущает 
массовость мероприятия. Впро-
чем, это вовсе не значит, что не-
которые топонимы не нуждают-
ся в смене имени, особенно если 
они названы в честь совсем уж 
одиозных деятелей… Их убрали с 
карт и в России. Сокрушаться по 
этому поводу нет смысла, ведь 
многие названы в честь весьма 
второстепенных персонажей. 

Но вопрос в том, стоит ли вот 
так категорично прощаться с це-
лой исторической эпохой? Я ду-
маю, что советский период исто-
рии должен остаться в памяти, в 
том числе и через названия горо-
дов и улиц, через архитектуру 
конструктивизма, скульптуру... 
Памятники эпохам могут и не со-
ответствовать сегодняшним по-
литическим и эстетическим вку-
сам, но в цивилизованной стране 
они должны быть. А уничтожение 
предметов искусства прошлого 
или других его следов — признак 
варварства и вандализма. 

Свежий пример — Пальмира в 
Сирии. 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Эстетическая 
ценность этого античного города 
ни у кого не вызывала сомнений 
до тех пор, пока до него не добра-
лись боевики ИГИЛ. Впрочем, 
есть более близкие нам и Украи-
не примеры. Города Европы пол-
ны названий, которые на фоне 
антирусских настроений и пере-
смотра истории вызывают много 
споров, но никому в голову не 
приходит переименовать пло-
щадь Сталинграда и название 
станции метро в Париже. И уж 
ставший классическим пример 
исторической и социальной то-
лерантности — памятники деяте-
лям французской революции, в 
частности радикалу Марату. Я 
помню, как французский посол в 
Москве рассказывал, что Фран-
ции понадобилось 100 лет для 
того, чтобы совместить в одном 
учебнике Робеспьера и казнен-
ного короля, национальных ан-
типодов.  

Массовое переименование 
улиц и городов, поверьте истори-
ку, не приведет к сплочению на-
ции. Между тем мировой обще-
ственный тренд — консолидация. 
И в этом смысле Россия, несмо-
тря на критику, которая идет в 
наш адрес, как раз демонстриру-
ет пример попытки националь-
ного примирения по отношению 
к собственной истории. Это во-
все не значит, что ученые не 
должны пристально изучать все, 
и черные, и белые, и красные, ее 
страницы и персонажей. Согла-
сие и мир нужны в том числе и 
тогда, когда речь идет о таких 
знаковых для человеческой па-
мяти вещах, как название улицы. 
Я помню, как в Москве меняли 
советское название «улица Ры-
леева» на дореволюционное «Га-
гаринский переулок». Кто-то 
спросил: «А что плохого он со-
вершил?» Ему очень весомо от-
ветили: «Революционером был!» 
Как будто вся мировая история 
не состоит из революционеров в 
разных сферах жизни и общест-
венных деятелей, которые с 
ними боролись! 

Сейчас много говорят о том, 
что пора прекратить сводить 
счеты с историей, пора принять 
ее как собственную судьбу, не 
препираться и не упрекать друг 
друга за то, что предки одних 
были комиссарами в пыльных 
шлемах, а других — героями им-
ператорской армии… Как это 
сделать? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В постсовет-
ской истории уже есть сюжеты 
удачных консенсусов по Гра-
жданской войне. Это памятники 
Колчаку и Врангелю, памятные 
доски деятелям «белого движе-
ния», которые хотя и вызвали в 
обществе дискуссию, но все рав-
но мирно соседствуют с памят-
никами «красным». А вот переи-
меновать станцию метро «Вой-
ковская» под напором общест-
венности было бы целесообраз-
но. И я это всем сердцем поддер-
живаю. 

Где-то прочитала, что памятники 
Октябрю — это прививка истори-
ческой памяти… В чем польза ре-
волюций? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Это действи-
тельно так. Нужно, чтобы люди 
понимали: хотя революции — это 
вовсе не «локомотивы истории», 
но они вызревают, а не случают-

ся просто по желанию кучки 
авантюристов. Революция — в лю-
бом случае это разрыв нации. 
Мне кажется, опыт Октября, его 
главная прививка — осознание 
того, что уничтожение части сво-
его народа другой его частью 
опасно и безнаказанным ни для 
кого не остается. Но левая аль-
тернатива развития общества — 
гораздо более сложный для оце-
нок вопрос, хотя бы из-за идей 
социальной справедливости и со-
циального равенства. Поэтому 
она не должна служить поводом 
для вражды. 

Вы считаете, что эта вражда су-
ществует? Мне кажется, что рвет 
на себе рубахи «за Ленина» или 
«за Сталина» в основном марги-
нальная часть общества. Осталь-
ные взвешенно оценивают до-
стижения советской эпохи.
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: За этим больше 
идеологический контекст. И по-
том, часто бывает так: человек 
чем-то очень конкретным недово-
лен и вытаскивает какой-нибудь 
флаг. Впрочем, в истории нашего 
народа существует сакральное, 
святое событие, о котором нельзя 
говорить, исключив «вождя наро-
дов». Это Война и Победа. В ходе 
войны сложились определенные 
символы; часто они как бы уже от-
делились от конкретных персона-
жей (так, например, произошло с 
«героями панфиловцами»). И в 
любом обществе весьма болез-
ненно воспринималось бы поку-
шение на символы. Тем более в на-
шем случае это символы самопо-
жертвования и героизма. 

С советской эпохой связана и 
больная тема — покаяния… Есть 
точка зрения, что все «хомо со-
ветикус» должны каяться. Обыч-
но в этой связи вспоминают Дов-
латова, который сказал: Сталин 
плох, но «кто написал четыре 
миллиона доносов?». Я не пони-
маю, за что, к примеру, каяться 
моему деду, который воевал, на-
гражден орденом Красной Зве-
зды… Любил, кстати, рассказы-
вать, что в каждой квартире их 
ведомственного дома был чело-
век, которого назначили «сту-
чать» на соседей. У них этим обя-
зали заниматься буфетчицу. 
Жильцы собирались на кухне и 
диктовали ей еженедельный от-
чет, такой, чтобы никто не по-
страдал, в том числе и она сама... 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я вспоминаю 
свои старые дискуссии с коллега-
ми в странах Восточной Европы. 
Следуя точке зрения моих оппо-
нентов, нужно покаяться, всем и 
за все. Но в основном, конечно, 
Советскому Союзу. Думаю, что 
постоянное и всеобщее покаяние 
— не самый продуктивный способ 
принятия своего прошлого. Если 
весь мир начнет каяться за все, 
что он делал на протяжении исто-
рии, будущего у нас не будет. 
Меня часто спрашивают: что 
важнее — забвение или покаяние? 
К восприятию прошлого ни то, ни 
другое не относится. Первое на-
ходится вне истории, которой 
ценно абсолютно все, когда либо 
произошедшее, а покаяние — ка-
тегория моральная, вошедшая в 
обиход с легкой руки Церкви, ко-
торая каялась за сожженных на 
инквизиторских кострах. В сов-
ременной общественной дискус-
сии покаяние — это разделение на 
правых и виноватых, бесконеч-
ные споры о степени правоты од-
них и вины других, а значит, не 
примирение .  Наверное,  не 
просто так в разных странах 
мира созданы пантеоны «всем 
богам», не обязательно только 
тем, которые являются гордо-
стью нации. Впрочем, и здесь 
есть исключения. В мировой 

истории были люди, которые не 
заслуживают никакой памяти, 
даже отрицательной. Трудно 
представить себе пантеон, посвя-
щенный нацистам. 

В список-520 попали Аркадий 
Гайдар, Николай Островский и 
Иван Папанин, писатель и иссле-
дователь Арктики. Интересно, 
Леся Украинка будет «декомму-
низирована» за то, что перевела 
«Капитал» Маркса? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Если очень хо-
чется, всегда можно найти врага. 
К сожалению, не удается избе-
жать санкций в сфере культуры, 
образования, науки, искусства, 
чего не должно быть ни в коем 
случае. Ведь эта сфера интерна-
циональна по своей сути. Она 
столетиями была вне политики, и 
вмешивать ее в идеологические 
споры в высшей степени амо-
рально. Гайдар? Поколение моло-
дых людей воспитывалось на его 
романтических повестях, кото-
рые, кроме как благородству и 
чести, ничему не учили…

Ему, наверное, припомнили, что 
полком в Гражданскую командо-
вал?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Лучше бы при-
помнили, что у него среди пред-
ков был Лермонтов… Ну а Вагне-
ра Гитлер любил, и в концлагерях 
его музыка звучала… В Израиле 
Вагнер был запрещен, но смогли 
же примирить память о Холокос-
те и о великом музыканте… 

Недружественные политические 
жесты совсем разъединили уче-
ных? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: К счастью, нет. 
Недавно вышедшее совместное 
российско-немецкое учебное по-
собие, которое посвящено XX 
веку нашей общей истории, выз-
вало широкий позитивный от-
клик в Германии. Сейчас идет до-
печатка тиража. На днях мы об-
суждали вторую и третью части 
этой книги, где пойдет речь о 
XVIII и XIX веках. В новогодних 
планах и конференция «Роль гер-
манских ученых в создании Рос-
сийской Академии наук». 

Удается ли вам найти общий 
язык с Польшей? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: С Польшей мы 
ведем переговоры об учебном по-
собии наподобие российско-не-
мецкого. Общались буквально на 
прошлой неделе. 

Но решили начать не с XX, а с 
XIX века, который тоже довольно 
острый в российско-польских от-
ношениях. Чего стоят два поль-
ских восстания, в которых Рос-
сия сыграла не последнюю роль. 
Интерес к этой тематике состоит 
еще и в том, что русское освобо-
дительное движение, русская ин-
теллигенция по-разному оцени-
вали польское освободительное 
движение. Как известно, Герцен 
резко осуждал царизм за подав-
ление восстания, чего нельзя ска-
зать, например, о Пушкине. 

Который упрекал «клеветников 
России» в том, что они ничего не 
понимают в «споре славян меж-
ду собою»…
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Мне кажется, 
мы нашли компромисс с поляка-
ми: готовый том по XIX веку на-
ходится сейчас в Польше, они за-
канчивают подготовку ответов 
на наши замечания, большинст-
во из которых принято. Началась 
работа и по гораздо более болез-
ненному для наших стран перио-
ду – XX веку. 

Вот недавно в Польше демонти-
ровали памятник генералу Чер-
няховскому, освобождавшему 
страну в годы Великой Отечест-
венной войны. А наш посол в 
свою очередь предъявил поля-
кам счет за начало Второй миро-
вой. У дипломата, с вашей точки 
зрения, были основания это го-
ворить? 
А Л Е К С А Н Д Р  Ч У Б А Р Ь Я Н :  Это очень 
сложный вопрос. Сказать, что 
Польша виновата в развязыва-
нии Второй мировой, конечно, 
неправомерно, она была первой 
жертвой этой войны. Но то, что 
страна сыграла в предпосылках 
этой катастрофы свою, и не по-
следнюю, роль, — это правда. 
Особенно здесь нужно помнить 
о польской позиции в перегово-
рах Англии, Франции и России в 
августе 1939 года. Я очень хоро-
шо знаю всю эту историю по до-
кументам. К примеру, Польша 
отказывалась пропустить совет-
ские войска, в случае если на-
чнется агрессия Германии. В 
конце концов, французы настоя-
ли, чтобы поляки приняли это 

предложение, но было поздно. 
Риббентроп уже летел в Мо-
скву... 

Почему вы не пишете общих 
учебников с Францией, ведь, не-
смотря на знаменитую войну, 
нет страны, которая оказала бы 
на Россию большего влияния? 
Или тоже есть подводные камни, 
которых лучше не касаться?
А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н : Во-первых, 
если так ставить вопрос, то «под-
водные камни» можно найти ка-
кие хочешь и где хочешь. Но что 
касается Франции, две недели на-
зад в Париже мы договорились с 
руководством Сорбонны (Париж 
I и Париж IV) о подготовке трех-
томного российско-французско-
го учебного пособия. Такого же, 
как мы делаем с немцами и поля-
ками. Наполеоновские войны не 
разделяют наших историков в 
оценках. XIX век заканчивался 
подписанием русско-француз-
ского союза. От отношений Рос-
сии и Франции в это время судь-
ба Европы зависела не в меньшей 
степени, чем от отношений Рос-
сии и Германии. А в XХ веке мы 
просто были в одном лагере — во 
время обеих мировых войн. 

Правильно ли я понимаю, что в 
вашей серии совместных учеб-
ных пособий — с Германией,  

Польшей, Австрией,  Францией — 
вы обходите острые углы и ста-
раетесь «подбирать слова»? Во 
всяком случае, не будете писать 
о том, что Европа сдалась Гитле-
ру всего за 100 дней? 
А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н :  Ну почему, 
если французская сторона пред-
ложит нам статью, где будет на-
писано, что их армия развали-
лась и не смогла оказать сопро-
тивление, мы это опубликуем. 
Другое дело, акценты. Сохраняя 
историческую правду, мы все же 
не учебники делаем, чтобы опи-
сывать прошлое от «А» до «Я». 
Мы выбираем те события, где 
можно применить общие подхо-
ды и удовлетворить общие инте-
ресы. Каждая страна антигитле-
ровской коалиции (большая или 
малая) вносила свой вклад в об-
щую победу.

Не так давно прекратила свое су-
ществование российско-латвий-
ская комиссия историков. Как 
сейчас обстоят дела?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Надо сказать, 
что это была сложная комиссия. 
Наши коллеги из Латвии в основ-
ном концентрировались на собы-
тиях 1939—1940 годов, поднима-
ли вопрос о так называемой ок-
купации. Полгода назад мой со-
председатель с латышской сторо-
ны дал, мягко скажем, весьма 
спорное интервью, где связывал 
работу комиссии с современной 
ситуацией на Украине. Затем по-
следовало письмо из Латвии с 
предложением отложить очеред-
ное заседание комиссии, которое 
должно было состояться в Риге. 
Мол, сейчас не время… Но недав-
но тот же сопредседатель в оче-
редном интервью заявил, что не-
обходимо развивать сотрудниче-
ство с Россией. Что было положи-
тельно встречено нами в Москве. 
Мы созвонились и встретились в 
Москве. Не раскрывая всего, 
могу сказать, что у меня есть 
осторожный оптимизм. Мы пере-
дадим латвийским коллегам до-
кументы о советско-латвийских 
отношениях между Первой и Вто-
рой мировыми войнами, которые 
они в рамках работы комиссии 
собрали в наших архивах. Реше-
но также восстановить работу 
комиссии и провести заседание в 
следующем году в Риге. 

Удается вам поддерживать науч-
ный диалог с Украиной?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В конференци-
ях, которые проходят в России, 
участвуют украинские ученые, 
но приезжают сюда, правда, в 
личном качестве: официальных 
совместных мероприятий с на-
учными учреждениями нет. 
Впрочем, продолжает существо-
вать Международная ассоциа-
ция академии наук стран СНГ — 
МААН. И хотя статус Украины в 
Содружестве неясен, президент 
НАН Украины академик Патон 
провел только что заседание 
МААН, в котором участвовала и 
делегация РАН. И все единодуш-
но отметили важнейшую роль 
научного сотрудничества, кото-
рое должно развиваться вне за-
висимости от политической 
конъюнктуры. 

Еще из новостей: недавно в 
России вышла «История Украи-
ны». Было бы интересно узнать 
мнение украинских коллег. Без-
условно, есть сдвиги в положи-
тельную сторону. К примеру, Все-
мирный конгресс историков, ко-
торый прошел недавно в Китае. 
По традиции в нем участвуют 
около 200 руководителей исто-
рических учреждений большин-
ства стран мира. Так вот, они еди-
ногласно проголосовали за про-
ведение Генеральной Ассамблеи 
историков в 2017 году в России. 

Стоит ли прощаться с целой исторической эпохой? Памятники прошлому могут не соответствовать сегодняшним 
политическим и эстетическим вкусам, но в цивилизованной стране они должны быть. 

Акцент

 В Москве меняли советское 
название «улица Рылеева» 
на дореволюционное 
«Гагаринский переулок». 
Кто-то спросил: «А что плохого 
он сделал?» Ему очень весомо 
ответили: «Революционером 
был!» Как будто вся мировая 
история не состоит из рево-
люционеров и тех, кто с ними 
боролся! 

Акцент

 Вагнера Гитлер любил, 
и в концлагерях его музыка 
звучала… Ну и что? В Израиле 
Вагнер долго был запрещен, 
но смогли же там примирить 
память о Холокосте и о вели-
ком музыканте… 

ВО ВРЕМЯ ОСВОБОЖДЕНИЯ ПОЛЬШИ ОТ НЕМЦЕВ ПОГИБЛО 600 ТЫСЯЧ СОВЕТСКИХ СОЛДАТ

Генерал Иван Черняховский командовал фронтом, освобождавшим Польшу во время Великой Отечественной войны. Демонтаж памятника генералу Ивану Черняховскому вблизи польского города Пененжно. 2015 г.

Кондратий Рылеев, один из казнен-
ных руководителей восстания 
декабристов.
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Лейла Гучмазова

В 
понедельник стало на-
конец известно: глава 
балета Ла Скала и экс-
шеф Мариинского ба-
лета Махарбек Вазиев с 

марта станет директором балет-
ной труппы Большого театра. 
Контракт подписан на 5 лет.

Назначение главы балета 
Большого театра для имиджа 
страны без преувеличения зна-
чит не меньше кадровых переста-
новок в топе нефтяных гигантов: 
уникальность и конкурентоспо-
собность российского балета 
признана целым миром.

Вопрос был актуален еще с ян-
варя 2013 года, когда прежний 
балетный шеф Сергей Филин 
стал жертвой криминального на-
падения, а затем долго лечился. 
Дирекция театра вполне этично 
откладывала решение вопроса 
сколько могла.

Весной будущего года кон-
тракт  Филина истекает, здоровье 
он восстановил, надо было опре-

деляться с кандидатами на почет-
ную и хлопотную должность. Ге-
неральный иректор Большого 
Владимир Урин на «Деловом за-
втраке» в «РГ» заверял, что назо-
вет нового руководителя балета 
до конца сентября, но его пред-
ставили только 26 октября на 
экстренном пресс-брифинге.

Обещанная сенсация состоя-
лась: им стал действующий глава 
балета знаменитой миланской 
Ла Скала Махарбек Вазиев.

Вазиев — умный стратег и так-

тик, умеющий находить общий 
язык с театральными спонсора-
ми и справляться с амбициями 
балетных звезд. Выпускник Вага-
новской петербургской школы и 
солист Мариинки в течение 13 
лет, с 1995 по 2008-й, руководил 
балетом Мариинского. С ним 
связан невиданный перестроеч-
ный взлет петербургской труппы 
с поколением звезд уровня Виш-
невой, Лопаткиной, Захаровой, 
появление в Мариинке лучших 
достижений мирового балета ХХ 

века и продвижение петербург-
ского балета на главные мировые 
сцены.

После Мариинки его зазвал 
миланский театр Ла Скала, где 
балет традиционно на вторых ро-
лях после всемогущей оперы. Ва-
зиев смог не только заговорить 
по-итальянски, но и воспитал но-
вых звезд, нарастил серьезный 
репертуар и, что важно, пришел к 
боевому перемирию со всесиль-
ными итальянскими профсоюза-
ми. Надо видеть, с каким трепе-
том общаются с «каро маэстро» 
артисты Ла Скала.

Были слухи, что Вазиева хочет 
видеть в своем руководстве Ко-
ролевский балет Ковент-Гарден. 
Так что разговоры о его появле-
нии в Большом, начавшиеся еще 
при прежней дирекции театра, 
казались сомнительными. Но не-
вероятное случилось.

Забавно, что российская Ре-
спублика Северная Осетия — Ала-
ния с этим назначением оконча-
тельно утвердилась в качестве 
кузницы кадров музыкального 

театра. Клуб из Валерия Гергиева 
(Мариинский), Тугана Сохиева 
(музыкальный руководитель 
Большого) и Тимура Зангиева 
(дирижер Музыкального театра 
им. Станиславского и Немирови-
ча-Данченко) теперь пополнился 
Махарбеком Вазиевым.

Сам Вазиев галантно подчер-
кнул, что многим обязан родно-
му Мариинскому театру, но 
очень теплые отношения связы-
вают его и с Ла Скала и его ны-
нешним главой Александром Пе-
рейрой.

По словам Владимира Урина, 
Вазиев способен сохранить луч-
шее, что есть в Большом балете и 
отодвинуть балласт. Хватит ли 
ему полномочий? Вазиев амби-
циозен — иначе не взялся бы. У 
него мягкая железная рука. А еще 
у него в комплект к русской ба-
летной школе есть широкий 
взгляд на мир, не ограниченный 
границей Театральной площади. 

МУЗЫКА Экс-гитарист 
Deep Purple Ричи Блэкмор 
выпускает юбилейный 
диск All Our Yesterdays 
и возрождает культовую 
группу Rainbow

Повелитель 
радуги

Александр Алексеев

В НОВОМ альбоме Ричи Блэкмора и его супруги-певи-
цы Кэндис Найт снова много красивых фолк-баллад, 
причудливых барокко-гармоний, страстных и проник-
новенных песнопений. А еще — тот набор эксклюзивных 
инструментов, которые все вместе используют только 
Blackmore’s Night: средневековые духовые инструменты, 
мандолина, колесная лира, лютневая гитара, уникаль-
ные ударные… И даже губная арфа, на которой со време-
нем выучился играть и сам рок-гитарист Ричи Блэкмор, 
к удивлению его многочисленных поклонников еще по 
группам Deep Purple и Rainbow. 

Диск All Ours Yesterdays стал уже десятым студийным 
релизом проекта Blackmore’s Night. А в поддержку его 
продаж «ВКонтакте» появилось даже редкое интервью, 
которое музыканты дали во время визита в Москву. 
Обладающий не простым характером Ричи Блэкмор не 
любит общаться с прессой, крайне редко соглашаясь на 
интервью. Но в этот раз пришел к прессе даже с гитарой, 
а Кэндис пела и отвечала на вопросы вместе с ним. 
Blackmore’s Night рассказали, что стараются превращать 
свои концерты в сценки из жизни средневековой дерев-
ни. И про то, что в музыке Ренессанса было много пре-
красных музыкальных идей.

 «Мы теперь вернулись к корням», — резюмировал тог-
да легендарный рокер… И кажется, что теперь-то он уже 
достиг в этом совершенства: All Our Yesterdays собирает 
воедино все музыкальные открытия, которые Ричи сде-
лал с образования в 1997 году проекта Blackmore’s Night. 

Среди 12 треков, красиво и эмоционально стилизо-
ванных под ритмику, настроения и дух эпохи Возрожде-
ния, выделяется единственный сингл с диска — Moonlight 
Shadow (кавер-версия хита Майка Олдфилда, 1983, ис-
полненная довольно близко к оригиналу и тоже с веду-
щим женским вокалом), но еще больше — титульный но-
мер All Our Yesterdays. Это уже почти русская плясовая в 
традициях XVIII и XIX веков: удалая и задорная. 

В этом нет ничего удивительного: погружаясь в миро-
вую музыкальную культуру, особое уважение Ричи Блэк-
мор и прежде оказывал русской. Еще на первом альбоме 
Blackmore’s Night, получившем название Shadow of the 
Moon, он сыграл тему из «Лебединого озера» Петра Чай-
ковского. А в 2008 году группа исполнила русскую народ-
ную песню «Виновата ли я», добавив к ней, впрочем, ан-
глийский текст и превратив в Toast to Tomorrow. Ну и на 
диске 2013 года (уже Dancer And the Moon — ну любят они 
Луну, никуда не денешься!) есть композиция с типично 
русским названием Troika.

Самому Блэкмору его музыкальные путешествия, 
похоже, очень нравились. На буклете диска All Our 
Yesterdays все музыканты снова сфотографированы в 
средневековых нарядах и у всех свои образы. Да и на 
сцене дотошно принято выстраивать декорации дерев-
ни эпохи Возрождения: дома, плетни, полянки… И во 
время пока последнего концерта в Москве Блэкмор чув-
ствовал себя довольно уверенно: эдаким старостой по-
селения. Ходил по сцене, разговаривал со зрителями. 
Оторвался от погружения в Средневековье лишь одна-
жды: так взмок, что вышел за кулисы и вернулся с бан-
кой холодного пива. Открыл прямо на сцене, отхлебнул 
с удовольствием и посмотрел в зал. Возможно, увидел у 
кого-то восхищение или недовольство, поскольку протя-
нул руку с открытой банкой и спросил: «Кто-нибудь хо-
чет? У меня еще есть!» Публика вначале смущалась: ни-
когда еще со сцены ей не предлагали выпить пива. Тем 
более такая звезда мирового уровня, как Ричи Блэкмор. 
Многие ведь еще в детстве увешивали стены в своих 
комнатах фотографиями великих групп Deep Purple и 
Rainbow?! 

Ричи стоял и ждал, пока один смелый парень не отпра-
вился к нему на сцену. Охранники не препятствовали, 
смотрели чуть завистливо! Парень поднялся на сцену, и 
Ричи, удовлетворенно хмыкнув, отлучился за кулисы и 
вернулся еще с одной банкой. Протянул пиво зрителю. Но 
еще больше тому, наверное, было радостно, что музыкант 
еще и пожал ему руку. После чего концерт продолжился!

Но на альбоме All Our Yesterdays все-таки заметно, что 
Ричи уже чуть пресытился Средневековьем, насладился 
всеми музыкальными сокровищами, которыми планиро-
вал поделиться с публикой. Может и поэтому диск назы-
вается немного «финально»: «Все наши вчера» (если пе-
ревести на русский). К тому же на этом альбоме, пожа-
луй, больше чем на остальных, инструментальных ком-
позиций, и соло на электрогитаре Ричи теперь играет 
чаще. Масла в огонь в начале года добавил Дэвид Ковер-
дейл (экс-солист Deep Purple середины 70-х), рассказав-
ший, что вел переговоры с Ричи о совместном проекте, 
но договориться не удалось. А уже летом проговорился 
Джо Линн Тернер (спевший с Блэкмором и в Deep Purple, 
и в Rainbow), заявив, что новый союз с Блэкмором «воз-
можен» и они могут снова собраться вместе этой осе-
нью... 

Похоже, так и случится, поскольку в конце октября уже 
и сам Ричи Блэкмор анонсировал два концерта Rainbow в 
Германии. Выпущены афиши, на которых значится: Ritchie 
Blackmore’s Rainbow And Guests. Билеты поступят в прода-
жу уже 6 ноября, и очевидно, что за ними устремятся по-
клонники рок-музыки из самых разных стран мира. Блэк-
мор пока не рассказывает, каких музыкантов пригласил в 
свою новую «Радугу», возрождения которой ждут еще с се-
редины 90-х. Но Ричи и прежде был музыкантом не пред-
сказуемым. Гораздым на любые сюрпризы.

 Впрочем, так только интереснее. 

КИНО Джонни Депп начинает новую гонку за «Оскаром»

Сага о бостонском монстре
Валерий Кичин

К
артина «Черная месса» — 
не просто гангстерский 
фильм, но и байопик: осно-

ван на расследованиях крими-
нальной деятельности Джеймса 
«Уайти» Балджера, который два 
десятилетия контролировал пре-
ступный мир Бостона.

Закономерен вопрос: зачем в 
кино тиражировать криминаль-
ное сознание? Но авторов инте-
ресует не только экзотика души 
прирожденного гангстера. Их 
волнуют этические границы, за 
которыми благие намерения на-
чинают мостить дорогу в ад. 
Случай Балджера интересен 

тем, что его пыталось привлечь к 
сотрудничеству ФБР.  Агент 
Джон Коннолли вступил с ним в 
сговор: ты сдашь конкурентов — 
итальянскую и прочие мафии 
Бостона, — а я закрою глаза на 
твои проделки. После чего эф-
фективность работы «органов» 
возросла в разы. Правда, потом 
выяснится, на самом деле авто-
ритетная «крыша» развязала 
ему руки: он стал действовать 
еще более жестоко, а агенты ФБР 
просто танцевали под его дудку. 
Возник прецедентный парадокс: 
монстр, десятками обращавший 
людей в трупы, — был штатным 
информатором того же ФБР. 
Преступление тянет за собой 

только новые преступления — 
эта мораль и лежит в основе кар-
тины Скотта Купера. 

Фильм готов к гонке за «Оска-
ром» — по крайней мере для Деп-
па, сыгравшего одну из самых 
сильных ролей своего арсенала. 
Конечно, сделал свое дело скру-
пулезный, хотя и заметный грим 
с явными накладками: редкие 
прилизанные волосики, внуши-
тельные залысины, нездоровая 
серая кожа и холодный остекле-
невший взгляд удава перед реша-
ющей атакой. Но любой грим без 
актерского перевоплощения бу-
дет смотреться маской. Деппа 
здесь трудно узнать: вся психо-
физика стала другой. Нам ни разу 

не покажут, для чего этот «Уай-
ти» — «Белобрысый» — превраща-
ет людей в крошево. У него нет 
дворцов и нет «красивой жизни». 
Это тип субъекта особой челове-
ческой породы: творить зло, вво-
дя людей в трепет, — для него сла-
дострастие и цель бытия. Бело-
брысый — человеческая мелочь, 
раздувшаяся до масштабов наци-
онального зла, сочувствовать 
ему невозможно, остается — пре-
зирать. 

У байопика, где драматургом 
стала сама жизнь, неизбежны 
свои слабины: под диктовку ре-
альной биографии в фильме воз-
никают линии колоритные, но 
как бы лишние. В нормальной 
драматургии эпизод с внезапно 
заболевшим сыном и его смер-
тью был бы чеховским ружьем, 
которое непременно выстрелит и 
потянет за собой нечто сущност-
ное. В «Мессе» — это лишь эпизод, 
он не оставит следов в дальней-
шем сюжете, и все, что мы узнали 
из него: даже монстры страдать 
умеют! Жизнь способна ненаро-
ком подарить и фабульный ход, 
какой под пером драматурга-
фантазера смотрелся бы натяж-
кой: родным братом грозы Бо-
стона оказывается влиятельный 
в городе сенатор. В этой роли Бе-
недикт Камбербатч, как всегда, 
импозантен и умен, а большего 
здесь и не надо. Но нельзя не от-
метить с досадой, что здесь авто-
ры фильма прошли мимо еще од-
ной загадки природы: как из еди-
ного семейного корня могут вы-
расти и крупный политический 
деятель и закоренелый преступ-
ник. Что, коварные гены способ-
ны на такие финты? Или, возмож-
но, эти человеческие породы и 
впрямь так близки?

Фильм сугубо «мужской»: 
женщин всего две, с ними авто-
ры расправляются быстро и 
бесследно. Натурализм зашка-
ливает, число «факов» — зычных 
и впроброс — заставило прокат-
ную компанию благоразумно 
отказаться от дубляжа: русский 
мат неизмеримо более цветист 
и разнообразен, но из него со-
стояли бы все диалоги целиком. 
Фоном проходит все тот же чер-
тов сплав криминала с полити-
кой: под социально взвинчен-
ными лозунгами за передел вли-
яния в городе борются ирланд-
ская и итальянская мафии, а 
«местные» то ли покорно пи-
щат, то ли их нет вообще; все 
это, весьма занятное, тоже про-
скользнуло мимо. Но режиссура 
крепка и уверенна, актерские 
работы серьезны и убедитель-
ны, в лучших эпизодах возника-
ет настоящий саспенс. И в це-
лом можно понять смысл обра-
щения авторов к этому преце-
дентному материалу — он спосо-
бен вызвать у зрителей массу 
собственных размышлений и 
актуальных ассоциаций. Фильм 
Скотта Купера способен препо-
дать урок и нашим кинодеяте-
лям: активно штампуя картон-
ные миры своих смертельно на-
доевших «криминальных авто-
ритетов», они менее всего инте-
ресуются реальным и весьма 
поучительным опытом россий-
ских Бостонов и Чикаго, где сле-
дам еще не остывших разборок 
отданы целые кладбища — по-
мпезные и трагически гротеск-
ные одновременно.

ТЕАТР

В Германии 
завершились 
гастроли 
театра балета 
Бориса 
Эйфмана

ФЕЕРИЯ 
БАЛЕТА

Анна Розэ, Берлин

ЗАГРАНИЧНАЯ публика приу-
чена к современным изыскам 
классической балетной школы. 
Однако спектакль «Роден» пе-
тербургского театра балета Бо-
риса Эйфмана поистине произ-
вел фурор. 

Уникальной «скульптурой в 
танце» назвала постановку газе-
та «Берлинер цайтунг». Несмо-
тря на непростую политическую 
атмосферу, сложившуюся в по-
следнее время между нашими 
странами, полные залы во время 
гастролей в ФРГ показали, что 
интерес немецких граждан к 
российской культуре по-преж-
нему огромен. Поздравить руко-
водителя и солистов труппы с 
удавшимся спектаклем пришли 
посол Российской Федерации в 
ФРГ Владимир Гринин и знаме-
нитый танцор Большого театра 
Владимир Малахов, долгое вре-
мя возглавлявший балетную 
труппу берлинской «Штаатсо-
пер». 

— В этом спектакле заложено 
много философских идей, но 
главная тема — это та огромная 
цена, которую платит художник 
за создание своих шедевров, — 
объясняет Борис Эйфман. Со-
зданный им театр, которому уже 
38 лет, показывает свои спекта-
кли в Америке, Европе, Азии. С 
каждым годом его популярность 
растет.

Благодаря мастерству и та-
ланту молодых танцовщиков, 
найденных не только в Петер-
бурге, но и буквально собранных 

из разных уголков России и 
постсоветского пространства, 
руководителю театра удается 
убедительно воплотить в танце 
свои инновационные постано-
вочные идеи. Действо было на-
сыщено высокой театральной 
динамикой и отличалось нестан-
дартными танцевальными реше-
ниями. Декорации, костюмы, по-
становочные эффекты и музыка 
гармонично дополняли сцениче-
скую работу молодых солистов 
ансамбля Олега Габышева в роли 
Родена, Любови Андреевой в 
роли Камиллы Клодель и Анже-
лы Прохоровой в роли супруги 
скульптора Розы Бере. 

По словам Олега Габышева, 
спектакль рождался более года в 
сложном, кропотливом процессе 
напряженного поиска танце-
вальных решений. Любовь Анд-
реева призналась, что этот кро-
потливый поиск сопровождался 
необходимостью «перебороть 
тело для нового языка, новой 
пластики, новых движений». Од-
нако увлеченность идеей режис-
сера «помогала победить уста-
лость и идти дальше». 

Для Бориса Эйфмана главное 
в подборе актеров ансамбля — 
это гармония, сосуществование 
техники и эмоциональности и 
умение выразить через тело эмо-
цию души. Высокие профессио-
нальные критерии должны при-
лагаться и к музыкальному ис-
полнению.

— В идеале балетные спекта-
кли должны сопровождаться жи-
вой музыкой, — признался Борис 
Эйфман в разговоре с «РГ», — но 
мир уже привык к тому, что сов-
ременные компании танцуют 
под фонограмму. Я полагаю, хо-
рошая запись предпочтительнее, 
чем плохой оркестр. Поэтому мы 
используем фонограммы с луч-
шими вариантами исполнения и 
сильнейшими дирижерами. Кро-
ме того, существует еще и эконо-
мическая составляющая. Сегод-
ня мы не можем позволить себе 
содержать оркестр и вывозить 
его на гастроли. Но когда, даст 
бог, появится Дворец танца, у те-
атра начнется совершенно новая 
жизнь. Тогда и встанет вопрос об 
оркестре. Я надеюсь, что это у 
нас получится. 

Немцы назвали постановку 
«Роден» уникальной «скульптурой 
в танце».

Событие Глава балета Ла Скала Махарбек Вазиев с марта возглавит 
балетную труппу Большого театра

Из Милана с любовью

Про Вазиева известно: он способен 
на решительные движения — у него 
мягкая железная рука.

Неузнаваемый Джонни Депп играет в «Черной мессе» одну из лучших своих ролей — по крайней мере, за послед-
ние несколько лет.

Акцент

 С назначением Вазиева 
за Северной Осетией 
окончательно утвердилась 
слава кузницы кадров 
музыкального театра

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
www.rg.ru

В конце октября Ричи Блэкмор анонсировал два концерта 
Rainbow в Германии.
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№ 
п/п

Наименование особой экономической зоны
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв. м
1 «Туристско-рекреационная особая экономическая зона, создан-

ная на территориях Зеленчукского и Урупского муниципальных 
районов Карачаево-Черкесской Республики» Открытое акцио-
нерное общество «Курорты Северного Кавказа» (ОАО «КСК»)  

+7 (495) 775-91-22, доб. 483, сайт ОАО «КСК» www.ncrc.ru     
09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23690026
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 2000000
09:05:0030401:83 5123104
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 704005
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14298 6360441
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 127122
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 30000
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021401:494 5909
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:518 43758
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 31000
09:06:0021602:220 31100128
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14397
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311

2 «Туристско-рекреационная особая экономическая зона, создан-
ная на территориях Джейрахского и Сунженского муниципаль-

ных районов Республики Ингушетия» Открытое акционерное об-
щество «Курорты Северного Кавказа» (ОАО «КСК»)  

+7 (495) 775-91-22, доб. 483, сайт ОАО «КСК» www.ncrc.ru 
06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 10509836
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 6428197
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 46223812
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001023:6 496660
06:02:0001023:7 95187
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092

06:07:0000000:75 40872790
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 «Туристско-рекреационная особая экономическая зона, создан-
ная на территории Алагирского и Ирафского районов Республи-
ки Северная Осетия – Алания» Открытое акционерное общество 

«Курорты Северного Кавказа» (ОАО «КСК»)  
+7 (495) 775-91-22, доб. 483, сайт ОАО «КСК» www.ncrc.ru 

15:07:0000000:31 1246765
15:07:0000000:32 1055890
15:07:0000000:33 924490
15:07:0000000:34 1457799
15:07:0000000:35 1398770
15:07:0000000:36 689301
15:07:0000000:37 1705695
15:07:0000000:38 1209799
15:07:0000000:39 44645
15:07:0000000:40 766153
15:07:0000000:42 548594
15:07:0000000:43 151666
15:07:0000000:44 192889
15:07:0000000:45 125811
15:07:0000000:46 13945
15:07:0000000:47 224897
15:07:0000000:48 45026
15:07:0000000:49 154517
15:07:0000000:50 41883
15:07:0000000:51 997207
15:07:0000000:52 959909
15:07:0000000:53 1330493
15:07:0000000:54 207470
15:07:0000000:55 543761
15:07:0000000:57 758133
15:07:0000000:59 1160790
15:07:0000000:60 1264345
15:07:0000000:62 1274616
15:07:0000000:65 1449459
15:07:0000000:66 1261896
15:07:0000000:67 1120222
15:07:0000000:68 928974
15:07:0000000:69 1127041
15:07:0000000:70 985028
15:07:0000000:72 564366
15:07:0000000:74 181983
15:07:0000000:75 604902
15:07:0000000:77 721319
15:07:0000000:79 1281374
15:07:0000000:80 713177
15:07:0030102:49 3917239
15:07:0030102:50 1489
15:07:0030102:52 292568
15:07:0030102:53 25646
15:07:0030102:54 7599034
15:07:0030102:65 1819437
15:07:0030103:21 3118199
15:07:0030103:23 71195
15:07:0030103:24 157044
15:07:0030103:25 20469
15:07:0030103:30 156908
15:07:0030103:33 58223846
15:07:0030201:25 166831
15:07:0030201:26 78262
15:07:0030201:27 147270
15:07:0030201:28 29261
15:07:0030201:29 44937644
15:07:0030201:31 51594664
15:07:0030201:37 942287
15:07:0030201:38 4348
15:07:0030201:39 13853
15:07:0030201:40 285462
15:07:0030201:41 22784
15:07:0030201:42 1576642
15:07:0030202:54 345252
15:07:0030202:57 48614
15:07:0030202:58 129719
15:07:0030202:59 874597
15:07:0030202:61 2358503
15:07:0030202:66 11286
15:07:0030202:68 3860
15:07:0030202:71 47733017
15:07:0030202:81 15642
15:07:0030202:82 28417
15:07:0030202:85 460566
15:07:0030202:88 113971
15:07:0030202:93 492113
15:07:0030202:96 1181706
15:07:0030202:98 4845
15:07:0030202:105 321950
15:07:0030202:106 39332
15:07:0030203:28 1631294
15:07:0030203:29 321949
15:07:0030203:33 2992296
15:07:0030203:36 70245393

4 «Туристско-рекреационная особая экономическая зона «Веду-
чи», созданная на территории Итум-Калинского муниципального 
района Чеченской Республики» Открытое акционерное общество 

«Курорты Северного Кавказа» (ОАО «КСК»)  
+7 (495) 775-91-22, доб. 483 сайт ОАО «КСК» www.ncrc.ru 

20:05:0000000:177 217047
20:05:0000000:178 298394
20:05:0005019:107 2883815
20:05:0005019:109 2160145
20:05:0900011:237 78100
20:05:0900011:155 4613485

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в государственной и (или) муниципальной собственности, 

расположенных в границах особых экономических зон и не сданных в аренду

Информационное сообщение
Об обновлении информации о клиентах КБ «Ренессанс Кредит» 
(ООО) (Лицензия Банка России на осуществление банковских 
операций № 3354 от 26.04.2013 г., местонахождение: 115114, 

г. Москва, ул. Кожевническая, д. 14; далее — Банк)
Уважаемые клиенты Банка!

В соответствии с подпунктом 3 пункта 1 статьи 7 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) 
доходов, полученных преступным путем, и финансированию террориз-
ма» вам необходимо не реже одного раза в год обновлять информацию о 
себе как о клиенте банка, о ваших представителях, выгодоприобретателях 
и бенефициарных владельцах (при наличии данных категорий лиц).

Перечень информации, которая подлежит обновлению:
1) фамилия, имя, а также отчество (если иное не предусмотрено зако-

ном или национальными обычаями), гражданство, дата и место рожде-
ния, реквизиты документа, удостоверяющего личность, адрес места жи-
тельства (регистрации) или места пребывания;

2) данные миграционной карты, документа, подтверждающего право 
иностранного гражданина или лица без гражданства на пребывание (про-
живание) в РФ;

3) идентификационный номер налогоплательщика (при его наличии);
4) номера телефонов;
5) место работы и занимаемая должность;
6) электронная почта (e-mail).
Если данная информация с момента вашего последнего обращения в 

Банк изменилась, просим уведомить об этом Банк, заполнив соответству-
ющее заявление, а также представить по пунктам 1-3, указанным выше, 
подтверждающие документы.

Заявление можно получить в Банке или скачать по ссылке на офици-
альном сайте Банка: http://rencredit.ru/czentr-podderzhki-klientov/formy-
tipovyx-spravok-i-zayavlenĳ/formy-tipovyx-zayavlenĳ, типовая форма за-
явления № 27-010 «Заявление на изменение данных». 

По вопросам обновления информации просим вас обращаться в Банк 
по телефонам: +7 (495) 981-0-981, +7 (800) 200-0-981 (бесплатный зво-
нок по России), а также в Центр поддержки клиентов на сайте Банка: 
http://service.rencredit.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов:
«Капитальный ремонт производственных зданий 
и сооружений СКРУ-2, СКРУ-3 ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Данилов Александр Петрович 8(3424) 29-56-12

«Поставка обогатительного оборудования в 2016 г.» 
«Поставка виброгрохота для СКРУ-3  

в период с января 2016 г. по июнь 2016 г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Вайгель Наталья Иосифовна 8(3424) 29-56-47

«Поставка Пылеподавителя  
в период с 01.02.2016 по 31.01.2017г.»

«Поставка полиакриламидов  
в период с 01.02.2016 по 31.01.2017 г.»

«Поставка Метасиликата натрия  
в период с 01.02.2016 по 31.01.2017 г.»

«Поставка Гликолевого эфира  
в период с 01.02.2016 по 31.01.2017 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Сапожников Михаил Анатольевич 8(3424) 29-66-15

«Поставка труб стальных  
в период с 01.01.2016 г. по 31.03.2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Гагаринова Мария Александровна 8(3424) 29-62-94

Для всех заинтересованных подрядчиков  и поставщи-
ков конкурсная документация выложена с 23.10.2015 на 
сайте: www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Государственное казенное учреждение Республики Бурятия 

«Управление капитального строительства Правительства Респу-
блики Бурятия» информирует о проведении общественных обсуж-
дений в форме общественных слушаний по проекту: «Строитель-
ство ВЛ-110кВ и ПС 110/10кВ «Чернуха» п.Селенгинск в Кабан-
ском районе Республики Бурятия». 

Дата, время и место проведения общественных обсуждений: 
01.12.2015 г. в 11.00 Республика Бурятия, Кабанский район, п. Се-
ленгинск, мкр. Солнечный,48 МАУ КДЦ «Жемчужина», зал засе-
даний депутатов МО ГП «Селенгинское» .

Проектная документация доступна для ознакомления по адре-
су: г. Улан-Удэ, ул. Смолина, 54 «б» по рабочим дням с 9.00 до 17.00. 
Замечания и предложения от общественности будут приниматься 
в письменном виде в месте ознакомления с проектной документа-
цией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных слушаний
Комитет строительства  и инфраструктуры администрации Увельского 

муниципального района информирует, что общественные обсуждения 
(публичные слушания) по вопросу размещения проектируемого объекта 
«Полигон по утилизации и переработке твердых бытовых отходов 
Увельского муниципального  района Челябинской области», рас-
положенного примерно в 1000 м по направлению на юго-восток от ориен-
тира п. Увельский, на третьем километре автодороги Увельский—Малое 
Шумаково, состоятся 30 ноября 2015 года в 11.00 по адресу: Челябинская 
область, пос. Увельский, 24,  в здании школы искусств, актовый зал. 

Материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) про-
ектируемого объекта для ознакомления размещены по адресу: Челябин-
ская обл., пос. Увельский, ул. Советская, 22, комитет по строительству и 
инфраструктуре администрации Увельского муниципального района, а 
также на официальном сайте администрации Увельского муниципально-
го района: www.admuvelka.ru

К участию приглашаются все заинтересованные лица.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общество с ограниченной ответственностью «Тюменское эко-

логическое объединение» информирует о начале общественных 
обсуждений (в форме общественных слушаний) намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности и ее возможном воздействии на 
окружающую среду, с целью выявления общественных предпо-
чтений и их учета в процессе оценки воздействия.

Название: Мусороперерабатывающий завод в муниципальном 
образовании городской округ город Тюмень; цель: осуществле-
ние деятельности по сортировке (извлечению) видов отходов, 
являющихся вторичным сырьем; месторасположение: г. Тюмень, 
9-й км Велижанского тракта (в районе полигона ТБО), земель-
ный участок с кадастровым номером 72:17:0705003:479.

Заказчик: общество с ограниченной ответственностью «Тю-
менское экологическое объединение», ОГРН 1147232024455, 
ИНН  7204205739, адрес местонахождения: 625032, Тюменская 
область, г. Тюмень, ул. Тимирязева, 10/4, офис 200, тел. +7 (3452) 
696-358. Проектная организация: ООО «ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ 
АЛЬЯНС», г. Москва, пер. Большой Знаменский, д. 4, оф. 13.

Орган местного самоуправления, ответственный за организа-
цию общественного обсуждения: Департамент городского хозяй-
ства Администрации города Тюмени.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: обще-
ственные слушания.

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
по месту нахождения заказчика с 10 часов 00 минут до 17 часов 00 
минут в рабочие дни или путем направления по адресу: 625032, 
г. Тюмень, ул. Тимирязева, 10/4, оф. 200. Ознакомление с пред-
варительными материалами осуществляется в течение 30 дней со 
дня опубликования информации по адресу: г. Тюмень, ул. Тими-
рязева, 10/4, оф. 200, с 10 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, 
ежедневно в рабочие дни.

Общественные слушания состоятся по адресу: г. Тюмень, 
ул. Луначарского, 61, 4-й этаж, актовый зал,  27.11.2015 в 11 ча-
сов 00 минут.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Басманный районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Гагаринский районный суд:
—заместитель председателя суда — 

1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зеленоградский районный суд:  
— судей районного суда — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 2 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Тимирязевский районный суд
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности.
Заявления и соответствующие доку-

менты кандидатов на вакантные долж-
ности заместителя председателя суда, 
судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы при-
нимаются по 02.11.2015 г. в понедельник, 
четверг с 14 часов 15 минут до 17 часов по 
адресу: г. Москва, Новинский бульвар, 
дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 
691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей заместителя 
председателя суда, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (АСВ) сообщает о наступлении 13 октября 2015 г. 
страхового случая в отношении кредитной организации «НО-
ТА-Банк» (Публичное акционерное общество) (далее — «НО-
ТА-Банк» (ПАО), г. Москва, регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 2913, в 
связи с введением Банком России на срок три месяца моратория 
на удовлетворение требований кредиторов (далее — морато-
рий) (приказ от 13 октября 2015 г. № ОД-2746). 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках 
Российской Федерации» (далее — Федеральный закон) вклад-
чики «НОТА-Банк» (ПАО), в том числе открывшие в банке 
вклады (счета) для осуществления предпринимательской де-
ятельности, имеют право на получение возмещения по вкладам 
(далее — возмещение). Обязанность по выплате возмещения 
возложена указанным Федеральным законом на АСВ, осущест-
вляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 про-
центов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе от-
крытых для осуществления предпринимательской деятельнос-
ти, включая капитализированные (причисленные) проценты на 
сумму вклада (счета), но не более 1,4 млн руб. в совокупности. 
По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возме-
щение рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 13 
октября 2015 г. Если имеются встречные требования банка к 
вкладчику, то при расчете возмещения их сумма вычитается из 
суммы вкладов (счетов), при этом погашение указанных требо-
ваний не происходит.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и вклю-
чении в реестр требований кредиторов (далее — заявление) и 
иных необходимых документов, а также выплата возмеще-
ния осуществляются с 27 октября 2015 г. до дня окончания 
срока действия моратория через ПАО Сбербанк и ООО «Экс-
побанк», действующие от имени АСВ и за его счет в качестве 
банков-агентов. Перечень подразделений ПАО Сбербанк и 
ООО «Экспобанк» и режим их работы размещены на офици-
альном сайте АСВ в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.
ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). Кроме 
того, информацию о перечне подразделений банков-агентов, 
осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы 
вкладчики «НОТА-Банк» (ПАО) могут получить по следующим 
телефонам «горячих линий»: ПАО Сбербанк — 8-800-555-55-
50, ООО « Экспобанк» — 8-800-500-07-70, АСВ — 8-800-200-
08-05 (звонки на все телефоны «горячих линий» по России — 
бесплатные).

ПАО Сбербанк осуществляет выплату возмещения только 
тем вкладчикам, у которых все счета (вклады) открыты не для 
осуществления предпринимательской деятельности.

ООО «Экспобанк» осуществляет выплату возмещения 
вкладчикам, у которых имеются счета (вклады), открытые для 
осуществления предпринимательской деятельности, в том чис-
ле у которых одновременно с этим имеются счета (вклады), не 
связанные с такой деятельностью.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в лю-
бое подразделение соответствующего банка-агента, указанное 
на официальном сайте АСВ в сети «Интернет».

Вкладчик может получить возмещение по вкладам (сче-
там), открытым не для осуществления предпринимательской 
деятельности, как наличными денежными средствами, так и 
путем перечисления денежных средств на счет в банке — учас-
тнике системы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком. 

 Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для 
предпринимательской деятельности, производится только пу-
тем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком 
счет в банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, открытый для предпринимательской деятельности. 
Если на момент выплаты возмещения индивидуальный пред-
приниматель признан несостоятельным (банкротом), такая вы-
плата производится путем перечисления суммы возмещения на 
используемый в ходе конкурсного производства счет должника. 
В этом случае к заявлению о выплате возмещения по вкладам не-
обходимо приложить справку (или иной документ), выданную 
конкурсным управляющим либо принявшим решение о призна-
нии вкладчика банкротом судом (если конкурсный управляю-
щий не назначен) о том, что указанный счет является счетом 
должника (основным счетом должника), используемым в ходе 
открытого в отношении вкладчика конкурсного производства, 
либо расчетным счетом должника, открытым от его имени кон-
курсным управляющим, либо депозитным счетом суда.

 Для получения возмещения вкладчик должен представить 
удостоверяющий личность документ, а также заполнить заяв-
ление по установленной форме. Бланки заявлений можно полу-
чить и заполнить в подразделениях банков-агентов или скопи-
ровать с официального сайта АСВ в сети «Интернет» (www.asv.
org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

 С заявлением вкладчик может обратиться как лично, так 
и через своего представителя, полномочия которого должны 
быть подтверждены нотариально удостоверенной довереннос-
тью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте АСВ в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхо-
вание вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики «НОТА-Банк» (ПАО), проживающие вне на-
селенных пунктов, где расположены подразделения бан-
ков-агентов, также могут направить заявление по почте в АСВ 
по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае 
выплата возмещения будет осуществляться в безналичном поряд-
ке путем перечисления на счет в банке — участнике системы обя-
зательного страхования вкладов, указанный вкладчиком в заяв-
лении о выплате возмещения, или наличными денежными средс-
твами путем почтового перевода по месту проживания вкладчика 
(кроме возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности). Подпись на заяв-
лении, направляемом по почте (при размере возмещения 1000 и 
более рублей), должна быть нотариально удостоверена. В случае 
отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность подписи 
вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава местной 
администрации или специально уполномоченное должностное 
лицо органа местного самоуправления. К заявлению при его на-
правлении по почте также необходимо приложить копию доку-
мента, удостоверяющего личность вкладчика.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером 
подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных о 
вкладчике в реестре обязательств «НОТА-Банк» (ПАО) перед 
вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии 
и представить его в банк-агент для передачи в АСВ либо само-
стоятельно направить такое заявление по почте в АСВ с при-
ложением подлинников или надлежащим образом заверенных 
копий дополнительных документов, подтверждающих обосно-
ванность требований вкладчика: договор банковского вклада 
(счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмеще-
ния можно получить по телефону «горячей линии» АСВ: 8-800-
200-08-05 (звонки по России бесплатные), а также на офици-
альном сайте АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ «НОТА-БАНК» (ПАО)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ
Сообщаем об изменении к уведомлениям ООО «Газпром гео-

логоразведка», опубликованным в выпусках № 192 от 28.08.2015 
и № 224 от 06.10.2015. 

Новое наименование программы: 
«Программа работ на выполнение инженерных изыска-

ний на объекте: «Поисково-оценочная скважина № 1 Вос-
точной площади».

Вместо опубликованного ранее:
«Программа работ на выполнение инженерных изысканий на 

объекте: «Разведочная скважина № 9 Южно-Киринского место-
рождения».

Изменение наименования объекта связано с уточнением гео-
логической модели строения месторождения. Местоположение 
участка исследований, методы и средства изысканий остаются без 
изменений. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организатор торгов ООО «ПРОМ БИЗНЕС РЕСУРС» (394038, 
г. Воронеж, ул. Дорожная, д. 18, оф. 4, ИНН 3665099323, ОГРН 
1143668012510) объявляет о проведении повторных открытых 
торгов в форме аукциона на понижение по продаже имущества 
(легковые автомобили, строительная техника, строительное обо-
рудование, грузовые автомобили, самоходная техника, а также 
иное имущество) на электронной торговой площадке ООО «Центр 
реализации» (на сайте в сети Интернет по адресу: http://www.
business.centerr.ru/). Срок приема заявок с 28.10.2015 12.00 до 
29.11.2015 12.00. Первые торги состоялись 28.09.2015 г. Полный 
перечень имущества, его состав и начальная цена, порядок пода-
чи заявок и оплаты задатка, а также иные сведения, касающиеся 
указанных торгов, представлены на электронной торговой пло-
щадке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВУЗЫ Почему среди 
книжных графиков нет 
фрилансеров?

В печать!

Ирина Ивойлова

СКОЛЬКО книг читают россияне? Что общего у броне-
жилета и упаковки от мороженого? Почему Билибин не 
смог бы сегодня иллюстрировать сказки? Об этом «РГ» 
рассказывает ректор Университета печати им. Ивана Фе-
дорова Константин Антипов.

Цифра стремительно вытесняет станок, горячий набор и 
линотип. Успевают ли учебные программы за натиском 
новых технологий? 
КОНСТАНТИН АНТИПОВ: Решающую роль играют не техноло-
гии, а методы. Наши выпускники должны иметь не 
просто базовые представления о современном медий-
ном пространстве и современной полиграфии. Они 
должны уметь адаптировать любую информацию, ау-
дио-, видеоряд, любое содержание к современным техно-
логиям. Мы давно уже занимаемся не только привычны-
ми печатными книгами, но и электронными, мобильны-
ми платформами, которые распространяют контент, ис-
следованиями в нано- и микроэлектронике.

Современные по-
лиграфические тех-
нологии — это техно-
логии защиты ин-
формации, свер-
хточные, сверхпроч-
ные материалы, ко-
торые можно ис-
пользовать не толь-
ко для изготовления 
упаковки и купюр, 
но и фильтров и даже 
бронежилетов. По-
нятно, что в вузе, где готовят таких специалистов, про-
граммы должны быть интегрированными, когда практи-
ка начинается уже на первом-втором  курсах. Особенно 
важно это для наших инженерных специальностей, изда-
телей, журналистов, дизайнеров, графиков. 

Получается, знаменитый художник Билибин сегодня не 
смог бы иллюстрировать современные книги?
КОНСТАНТИН АНТИПОВ: Не смог бы. Ему пришлось бы получать 
современные знания. Наши художники отлично понима-
ют, что такое книга не только в бумажном виде, но и в 
электронном. Это не просто текстовый формат для план-
шета.  Это и текст, и его структура,  адаптированная к 
электронным устройствам, визуальный ряд, дизайн. У 
нас, кстати, среди выпускников института графики и 
искусства книги почти нет фрилансеров. Их разбирают 
как горячие пирожки работодатели. Причем на очень 
приличные зарплаты. 

А будет ли жить обычная книга, которая пахнет бумагой 
и типографской краской? 
КОНСТАНТИН АНТИПОВ: То, что бумажные книги уходят с рын-
ка, неправда. Каждый год в России выпускается 120 ты-
сяч книг общим тиражом почти 600 млн экземпляров. 
Книжный рынок очень разнообразен. Электронные кни-
ги свой рост остановили пару лет назад. В России на них 
приходится не больше 10 процентов. Прошел бум. Книга 
печатная жива, развивается, находит новые способы вза-
имодействия с аудиторией. Все специальности и направ-
ления подготовки, связанные так или иначе с книгой, 
пользуются огромной популярностью среди абитуриен-
тов. Конкурс бывает до 50 человек на место .

Рабочие места для полиграфистов  есть? 
КОНСТАНТИН АНТИПОВ:  Сейчас только в одном Центральном 
федеральном округе работает 2,5 тысячи успешных 

предприятий полиграфической отрасли. Выпускаем мы 
1200—1300 человек в год. Потребность в кадрах так вели-
ка, что потенциальные работодатели, объединившиеся в 
ассоциацию, готовы давать вузу заказ на подготовку це-
левых выпускников и платить за это. Наши выпускники 
востребованы не только в России, но и в странах СНГ. 
Сейчас, например, к нам поступили 40 студентов из Ка-
захстана. Почти все они выпускники профильных кол-
леджей и техникумов, которые захотели продолжить об-
разование в единственном профильном вузе на постсо-
ветском пространстве .  Возможно, с 2016 года начнем 
такие же проекты с Китаем, Белоруссией, Кыргызста-
ном. 

Какие специальности пользуются самым большим спро-
сом у абитуриентов?
КОНСТАНТИН АНТИПОВ: Растет спрос на инженерные направ-
ления, журналистику, пиар и рекламу. Растет внебюд-
жетный прием. Если еще 4—5 лет назад вуз принимал 
около 40 процентов платных студентов, а 60 были бюд-
жетниками, то сегодня пропорция обратная. В 2015 году 
мы приняли на первый курс почти в два раза больше кон-
трактников. Баллы ЕГЭ и дополнительных экзаменов у 
платников такие же высокие, как и на бюджете, — больше 
70 баллов за один экзамен.

ВЫСШАЯ ШКОЛА В списке на господдержку еще шесть 
новых университетов 

ТОП к миллионам
Ирина Борисова

М
инистр образования и 
науки Дмитрий Ливанов 
пояснил, что стипенди-

альный фонд в 2016 году будет 
проиндексирован на уровне 4 
процентов. «Это уже заложено в 
проекте бюджета на соответству-
ющий год, поэтому никаких со-
кращений стипендий студентам 
не грозит», —  подчеркнул ми-
нистр.  

Проект бюджета с поправками 
на увеличение стипендий нахо-
дится сейчас на рассмотрении в 
Госдуме.  Кроме того, в 2016 году 
господдержка на повышение кон-
курентоспособности в рамках 
проекта 5:100 будет оказана еще 
шести вузам. Вот новые участни-
ки: Балтийский федеральный уни-
версиНитет имени Иммануила 

Канта, Первый московский госу-
дарственный медицинский уни-
верситет имени И.М. Сеченова, 
Российский университет дружбы 
народов, Сибирский федераль-
ный университет, Тюменский го-
сударственный университет, Юж-
но-Уральский государственный 
университет. 

При этом остальные 15 вузов, 
которые были отобраны раньше, 
тоже остаются в проекте и будут 
получать средства на продвиже-
ние. Всего в этом году вузам на 

эти цели дали 10 миллиардов ру-
блей.

У всех вузов, которым государ-
ство дает средства на повышение 
конкурентоспособности, состав-
лены программы развития. К при-
меру, МИСиС определил для себя 
в качестве научных приоритетов  
материаловедение, металлургию, 
горное дело, новые материалы, на-
нотехнологии, информационные 
технологии, биомедицину. В Том-
ском госуниверситете активно 
развиваются направления, свя-

занные с полупроводниковыми 
материалами и технологиями. 

В медуниверситете им. Сечено-
ва рассказали, что вуз для себя 
определил в качестве приорите-
тов исследования в области реге-
неративной медицины. Это техно-
логии, связанные с выращивани-
ем фрагментов органов, и уже есть 
удачный опыт. 

Кроме того, средства пойдут на 
исследования в области фармако-
логии. Предполагается создать 
фармацевтический кластер, где 
будет создана вся цепочка от раз-
работки до производства ле-
карств, что, в свою очередь, будет 
способствовать развитию в уни-
верситете биофизики и биохимии. 
Ожидается, что по итогам проекта 
к 2020 году не менее пяти наших 
университетов войдут в топ-100 
международных рейтингов.

РЕЗОНАНС Девочку 
с синдромом Дауна возьмут 
в первый класс 

Снимок, на котором 
все равны

Ирина Ивойлова

ПОСЛЕДНИЕ дни Интернет и 
соцсети бурлят. Напомним суть: 
некоторые родители из 4 класса 
московской школы 1392 попро-
сили убрать из фотоальбомов 
снимок Маши — дочки учитель-
ницы. У девочки синдром Дауна, 

оставить дома ее было не с кем, 
ей разрешали приходить на за-
нятия вместе с матерью. В итоге  
вышло, что фото Маши случайно 
попало в классный фотоальбом. 
Родители учеников потребовали 
убрать снимки. 

— Мне стыдно и грустно, что у 
нас в школе есть люди, далекие 
от нравственных ориентиров и 
идеалов, — рассказала «РГ» член 
управляющего совета школы 
Екатерина Беседина, — я видела 
переписку в Интернете с требо-
ваниями «уберите это фото из 
наших альбомов!». Но даже не 
подумала, что это пишут родите-
ли нашей школы. 

Председатель управляющего 
совета школы Александр Кали-
нин высказал свое личное мне-
ние: «Если бы фото девочки поя-
вилось в  альбоме нашего класса, 
я бы не стал ничего менять».

 В школе готовы взять семи-
летнюю Машу с синдромом Дау-
на  на индивидуальное обучение. 

 — Маша проходила психоло-
го-медико-педагогическую ко-

миссию, ей оно было рекомен-
довано. Мы готовы хоть сегодня 
зачислить Марию в первый 
класс, у нас есть возможности 
для обучения таких детей.  Пока 
педагог будет вести уроки, де-
вочка будет под присмотром в 
нашей же школе. О том, чтобы 
учительница ушла с работы, 
речь даже не идет, — пояснил 
«РГ» директор школы 1392 Де-
нис Бахарев.  

Самое удивительное в этой 
истории то, что нетерпимость 
проявили родители школы, где 
давно уже учатся дети с особен-
ными образовательными по-
требностями, в том числе есть 
дети и с синдромом Дауна, коля-
сочники. «У нас восемь таких 
учеников. Никогда конфликтных 
ситуаций не было», — уточнил 
директор. 

Сейчас школа  пишет  доклад-
ные во все инстанции. Директор 
и завучи вынуждены оправды-
ваться и  объясняться, почему 
пожалели педагога и пошли на-
встречу, разрешив брать девоч-
ку с собой.  

На сайте школы директор 
разместил обращение: «Хочу 
призвать родителей и коллег не 
забывать, что взрослые сами 
должны быть теми, кем они хо-
тят сделать своих детей». 

 Готовы подключиться и ока-
зать нужную помощь маме 
Маши сотрудники благотвори-
тельного фонда «Даунсайд Ап». 
Там пояснили, что мама к ним 
пока не обращалась и не прини-
мала участие в программах под-
держки, которые абсолютно бес-
платны для родителей детей с 
синдромом Дауна. В фонде уточ-
нили, что таким детишкам все же 
лучше идти в школу не в 7, а хотя 
бы в 8 лет. 

Инновации В школу приходят 3D-принтеры, 
онлайн-тренеры и роботы со смартфонами

Вася из «Якласса»
Ксения Колесникова 

К
ак новые технологии 
меняют систему обра-
зования? Когда 3D-
принтеры и 3D-классы 
появятся в каждой 

школе? Стоит ли вузам бояться 
онлайн-конкурентов? Об этом 
«РГ» беседует с вице-президен-
том, директором кластера инфор-
мационных технологий фонда 
«Сколково» Игорем Богачевым.

Игорь Вадимович, министерство 
образования и науки готовит но-
вую нормативную базу: скоро 
сертификат, полученный за про-
хождение онлайн-курсов, будет 
учитываться наравне с очной 
формой обучения. Стоит ли «ре-
альным» вузам бояться онлайн-
конкурентов?
ИГОРЬ БОГАЧЕВ: Все ведущие универ-
ситеты выкладывают лекции и 
курсы в Сеть бесплатно, они 
сами — создатели контента. Это 
мировой тренд. Поэтому о конку-
ренции речь не идет. Скорее, это 
интеграция, переход на новый 
уровень. Недавно начала работу 
«Национальная платформа от-
крытого образования». Ее курсы 
основаны на программах россий-
ских вузов, проходят экспертизу, 
они на русском языке. И это не 
просто запись «говорящих го-
лов» у доски — это мультимедий-
ный продукт с графиками, пре-
зентациями, интерактивом. Вы-
полнившие онлайн-программу 
студенты смогут получить зачет 
за прослушанные курсы в своих 
вузах.

В тот же самый день, когда 
стартовала платформа, мы от-
крыли образовательный клуб 
«Сколково». У нас есть 13 старта-
пов, которые делают потрясаю-
щие вещи для онлайн-образова-
ния. Например, виртуальные ла-
боратории.

Как они работают?
ИГОРЬ БОГАЧЕВ: Многим вузам ну-
жен доступ к оборудованию, 
станкам, сложным вычисли-
тельным комплексам, которые 
есть, допустим, только в МФТИ 
или МГУ.  И наша программа, к 
примеру, позволяет запустить 
двигатель и протестировать его 
в лаборатории другого вуза, не 
выходя из-за компьютера. До-
статочно открыть браузер и за-
дать параметры эксперимента. 
Лаборанты на «той стороне 
экрана» помогают это сделать. 
Их работа и аренда дорогостоя-
щего оборудования оплачивает-
ся. Это позволяет использовать 
ресурсы максимально эффек-
тивно. В виртуальную сеть лабо-
раторий уже объединены десят-
ки вузов.

А в школах что-то подобное есть?
ИГОРЬ БОГАЧЕВ: Да. Наши резиденты 
сделали технологию, которая по-
зволяет школьникам со всего 
мира вместе вести исследова-
тельскую работу. В прошлом году 
при поддержке ЮНЕСКО к систе-
ме были подключены восемь ты-
сяч учеников в Европе и России. 
Например, ребята могут изме-
рить уровень шума в Лондоне, 

Москве, Новосибирске, а потом 
разработать в команде проект по 
экологии.

Еще пример: не каждая школа 
может позволить себе оборудо-
вать класс робототехники. У нас 
есть стартап, дающий возмож-
ность подключаться к робото-
технической лаборатории рези-
дента Сколково в режиме он-
лайн и программировать робо-
тов, управлять ими удаленно.  
Есть у нас и собственный робо-
тотехнический конструктор, ко-
торый может дать фору «Лего»: 
он значительно дешевле, но по 
техническому уровню не усту-
пает.

Какой будет техническая начин-
ка в школах через 10—15 лет?
ИГОРЬ БОГАЧЕВ: На Западе design & 
technology — это стандартный 
школьный предмет, и робототех-
ника — лишь небольшая его часть. 
С нашими уроками труда мы, ко-
нечно, сильно отстали. Детям 
нужно давать современные при-
кладные инновационные техно-
логии. Например, те же 3D-при-
нтеры появились уже во многих 
школах. Думаю, уже через пять 
лет класс робототехники появит-
ся в каждой школе. 

Не слишком ли оптимистичный 
прогноз?
ИГОРЬ БОГАЧЕВ:  А мы и должны быть 
оптимистами. Понятно, что в ре-
гионах остаются школы, где нет 
еще ни электронных дневников, 
ни интерактивных досок. Но вме-
сто сенсорной доски за пять ты-

сяч долларов можно поставить 
систему в 10 раз дешевле: не-
большой проектор и датчик, реа-
гирующий на движение. Пишешь 
на доске — а изображение автома-
тически появляется на экране 
компьютера. Эти технологии до-
ступны. Нужно больше о них го-
ворить. 

А 3D-классы, технологии допол-
ненной реальности?
ИГОРЬ БОГАЧЕВ: В Сколково они раз-
рабатываются. Простой пример: 
учитель держит в руках лист со 
схемой молекулы. Ученик подно-
сит к ней смартфон с включенной 
камерой, и на экране гаджета эта 

молекула становится объемной, 
подвижной, ее можно рассмо-
треть в разрезе и со всех сторон… 
Как это работает? Камера смар-
тфона воспринимает специаль-
ный маркер на схеме как сигнал, 
и виртуальное изображение до-
страивается в реальную картин-
ку. Это могут быть молекулы, 
броуновское движение, — все что 
угодно. На таком уроке химии, 
физики дети точно не заснут. При 
этом наши резиденты разраба-
тывают систему, которая позво-
лит учителям, не знакомым с 
программированием, самим со-
здавать такой контент для уро-
ков.

Акцент

 Никаких сокращений 
стипендий не грозит

Акцент

 Провести эксперимент 
в виртуальной лаборатории? 
Легко: открываешь браузер 
и задаешь параметры 

Каждый год 
в России выпускает-
ся 120 тысяч книг 
тиражом 600 млн 
экземпляров

О том, чтобы 
учительница ушла 
с работы, речь даже 
не идет

Константин Антипов: Бум на электронные книги прошел. 
Теперь все снова читают обычные, бумажные.

СПРАВКА «РГ» 
Институт печати им. Ивана Федорова был создан в 1930 
году и начинался с трех факультетов — Инженерно-техно-
логического, Инженерно-экономического и Издательского. 
В 1960 году  полиграфический институт объединился с Мо-
сковским заочным полиграфическим институтом, и к 
80-м годам стал одним из самых крупных вузов Москвы. 
Сейчас в нем учится почти 7 тысяч студентов.
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Значит, бумажные дневники и учебники канут в лету?
Богачев | По своему родительскому опыту знаю: портфель ше-

стиклассника весит 8 килограммов. Если все учебники, рабочие 

тетради, атласы и т. д. перенести на один планшет, это в букваль-

ном смысле облегчит жизнь ребенку. При этом в Москве многие 

школы уже полностью отказались от бумажных журналов. Думаю, 

регионы тоже к этому придут. Если вся страна подключится к од-

ной системе, можно будет собирать любую статистику по успева-

емости.

Образовательные приложения должны содержать игровые мо-

менты, иначе ребенка не заинтересовать и не удержать. Напри-

мер, проект «Якласс» — система онлайн-занятий, где дети решают 

задачки, соревнуются друг с другом, классами и целыми школами, 

получают за это баллы и награды, поднимаются в рейтинге. Или 

программа для изучения английского языка, где главный герой — 

львенок, о котором нужно заботиться, изучая новые слова. Для 

ребят постарше ключевым критерием будет не игра, а практиче-

ская польза от онлайн-тренинга: сертификат, реальные показате-

ли ЕГЭ. У нас развивается онлайн-платформа, соединяющая луч-

ших педагогов, вузовских профессоров с учениками: они прово-

дят интерактивные семинары, виртуальные лаборатории, дают 

олимпиадные задачи и тесты. Статистика говорит сама за себя: вы-

пускники, прошедшие такое обучение, сдают ЕГЭ на 27 баллов 

лучше, чем в среднем по стране.

У педагогов —  свои интересы. Они хотят ускорить механизм про-

верки пройденного материала. И мы им эту возможность даем. К 

примеру, учитель математики рассылает по почте домашнее зада-

ние в системе «Якласс». Для каждого ребенка автоматически фор-

мируется свой набор примеров по теме. Ни списать, ни найти от-

веты в Интернете не получится. Школьник решает их на компьюте-

ре. Если на каком-то этапе ошибается, система это отслеживает и 

раскладывает пример на более простые составляющие (деление, 

умножение и т. д). В итоге пример решается по частям. Вся стати-

стика с ошибками и правильными ответами поступает на компью-

тер учителю.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет 
об открытии вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Московского город-
ского суда;

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакант-
ные должности судей Московского городского суда принимаются до 
09.11.2015 г.; понедельник – четверг с 9 до 16 часов по адресу: Москва, 
ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

«Ассоциация заповедников и национальных парков Кавказа опове-
щает о проведении 27 ноября 2015 г. общественных обсуждений про-
екта «База отдыха в Хостинском районе города Сочи (район Малого 
Ахуна) по ул. Новороссийское шоссе», (квартал 90 выделы 2, 3, 4, 6, 7, 
12 Мацестинского участкового лесничества). Начало публичных слу-
шаний — 9.00. Место проведения — г. Сочи, Курортный проспект, д. 74, 
административное здание Сочинского национального парка. Телефоны 
для справок 8 (862) 262-18-42, 8 (862) 290-05-17».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные обсуждения и слушания
Администрация Прокопьевского муниципального района и 

ООО «Ресурс» приглашают ознакомиться с предварительными ма-
териалами оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) на-
мечаемой деятельности по формированию отвального хозяйства на 
эксплуатационном участке «Отвальный Южный № 2» ООО «Ре-
сурс» для проекта «Отработка запасов на эксплуатационном участке 
«Отвальный Южный № 2» ООО «Ресурс» в связи с изменением про-
ектных границ карьерного поля. Техническое перевооружение».

Общественные слушания по предварительным материалам 
ОВОС состоятся 26.11.2015 г. в 16 ч. в библиотеке (с. Большая Талда, 
ул. Вахрушева, 31).

Документы представлены с 27.10.2015 г. по 26.11.2015 г. в би-
блиотеке, на сайтах ООО «Ресурс» (http://resursllc.ru) и ИнЭкА 
(http://www.ineca.ru).

Комментарии принимаются в ИнЭкА: 654079, г. Новокузнецк, 
а/я 2386, e-mail: ineca@ineca.ru, т./ф. (3843) 72-05-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕЖДУ ТЕМ
В Москве  в эти дни проходит Первый Всероссийский съезд дефектоло-
гов, где педагоги обсуждают методы работы с особыми детьми и новые 
стандарты для инклюзива, которые должны вступить в силу с 2016 
года.  На съезде в том числе будут выступать преподаватели Россий-
ского государственного педагогического института им. Герцена, кото-
рые готовили проект стандартов для инклюзии.  
По данным статистики, сейчас только 20 процентов школ готовы 
принимать на учебу необычных детей.  Между тем как в России учени-
ков с особенными образовательными потребностями  481 тысяча.  В 
инклюзивные классы ходит  160 тысяч.  Остальные учатся в коррекци-
онных школах, на дому или в спецклассах.  
Педагогов, которые готовы работать одновременно с обычными деть-
ми и при этом знают, как  обучать, к примеру, ученика с синдромом 
Дауна или аутиста, можно сосчитать по пальцам. В программах пед-
вузов основы коррекционного образования есть только на дефектологи-
ческих факультетах. Да и там знания даются исходя из того, что в 
классе не один или два особенных ученика, а все такие. 
До сих пор нет ответа на вопросы: как оценивать таких учеников в 
классе? Какой документ об образовании выдавать? Как быть, если уче-
нику не осилить сразу всю программу? Дети с синдромом Дауна, напри-
мер, могут выучить иностранный язык, литературу или историю, но 
с математикой у них дела плохи. Аутисты, наоборот, иногда бывают 
на грани математической гениальности, но гуманитарные дисципли-
ны, где надо говорить и общаться, для них пытка. 
Нет ответа, какую сумму должен платить бюджет за обучение такого 
ребенка. В коррекционной школе расходы одни, в обычной — совсем другие.   

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов:
«Поставка Подшипников, согласно списка типов критич-
ных и тяжелонагруженных подшипников премиум класса 

1 группы критичности поверхностного комплекса 
ПАО «Уралкалий» в период с 01.01.2016г. по 31.12.2016 г.»

«Поставка Подшипников (импортная группа) в период 
с 01.01.2016г. по 31.12.2016г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗМ  

Саишева Ульяна Фанилевна 8(3424) 29-64-74
Для всех заинтересованных поставщиков конкурсная докумен-

тация выложена с 23.10.2015 на сайте: www.uralkali.com в разделе 
«Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Команда
Слуцкого
сыграет 
с Португалией
и Хорватией

ЛОНДОН ЗОВЕТ

Иван Ильин

РОССИЙСКИЙ футбольный 
союз (РФС) обнародовал сопер-
ников нашей национальной 
сборной на ближайшие товари-
щеские матчи, которые состоят-
ся в середине ноября. 

Как и обещал недавно ми-
нистр спорта и глава РФС Вита-
лий Мутко, команда Леонида 
Слуцкого будет встречаться с со-
перниками топ-уровня, а не с ев-
ропейскими середняками, как 
это было при Фабио Капелло. 
Итак, 13 ноября в 22.45 по мо-
сковскому времени российские 
футболисты встретятся со сбор-
ной Португалии. Интересно, что 
игра состоится на нейтральной 
территории, а точнее в Лондоне. 
Местом проведения встречи ста-
нет стадион «Крейвен Коттедж» 
— домашняя арена клуба «Фул-
хэм», вмещающая более 26 ты-
сяч зрителей. Напомним, что в 
марте 2013-го наша сборная уже 
проводила спарринг в Лондоне, 
где на «Стэмфорд Бридж» она 
встречалась с Бразилией и сыг-
рала вничью 1:1. Ну а 17 ноября 
наша сборная примет сборную 
Хорватии. Эта игра пройдет в 
Краснодаре и начнется в 19.00.  

УЕФА
поддержит
Инфантино
на выборах

ПЛАТИНИ 
НАШЛИ 
ДУБЛЕРА

Кирилл Ветров

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ комитет 
Союза европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) вчера едино-
гласно поддержал генерального 
секретаря этой организации, 
выдвинутого на пост главы 
ФИФА.

Напомним, что выборы ново-
го руководителя мирового фут-
бола состоятся 26 февраля сле-
дующего года в Цюрихе. И изна-
чально от Европы на должность 
президента претендовал глава 
УЕФА Мишель Платини. Но 
француза недавно отстранили от 
футбольной деятельности на 90 
дней, после чего будет принято 
отдельное решение, допускать 
ли его до выборов. Соответст-
венно, УЕФА включил в гонку за 
важнейший пост другую силь-
ную фигуру. Видимо, на тот слу-
чай, если Платини избираться не 
сможет. Инфантино — юрист, сво-
бодно говорящий на пяти язы-
ках. Уже 15 лет он трудится в 
УЕФА, в котором дорос до пози-
ции генерального секретаря и 
правой руки Платини. 

Войнов будет
играть 
за питерцев

ПРИЗВАН 
В СКА

Илья Зубко

ЧЕЛЯБИНСКИЙ «Трактор» до-
говорился с питерским СКА о пе-
редаче прав на защитника Вячес-
лава Войнова. Напомним, что 
двукратный обладатель Кубка 
Стэнли вернулся в Россию после 
того, как отбыл в Калифорнии 
тюремное заключение по обви-
нению в домашнем насилии. 

Поскольку в КХЛ права на 
Войнова принадлежали «Трак-
тору», первым делом игрок и 
его агент провели переговоры 
именно с руководством челя-
бинского клуба. Однако слухи 
отправляли защитника не на 
Урал, а в Санкт-Петербург. Да и 
сам игрок заявил, что хотел бы 
выступать за клуб, борющийся 
за Кубок Гагарина. Действую-
щий обладатель трофея — как 
раз СКА. Правда, в этом сезоне 
команда выступает скверно и 
пока не выглядит способной 
этот титул отстоять. Очевидно, 
приглашение Войнова, за права 
на которого армейский клуб за-
платил денежную компенса-
цию, направлено как раз на из-
менение ситуации. Другой во-
прос, насколько Вячеслав, про-
пустивший несколько месяцев, 
готов к борьбе на этом уровне и 
когда он наберет кондицию.  

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА Российские спортсменки гарантировали себе олимпийские лицензии 
и теперь поборются за медали чемпионата мира

Сальто только вперед
Анна Козина

Р
оссийские гимнастки выш-
ли в финал командного тур-
нира на чемпионате мира в 

шотландском Глазго и завоевали 
путевки на Олимпийские игры-
2016. Сегодня наша сборная по-
борется за медали в этом виде 
программы.

В квалификации россиянки 
показали второй результат 
(231,437 балла). Первыми были 
американки (236,611), третьими 
— британки (227,162), четверты-
ми — китаянки (225,127). А глав-
ную сенсацию на старте соревно-
ваний сотворили румынки, кото-
рые заняли только13-е место 
(217,220) и остались без лицен-
зии в Рио-де-Жанейро.

В многоборье отбор прошла 
С е да  Ту тха л я н  ( с е д ь м а я  — 
56,599). Квалификацию на бру-
сьях выиграла Дарья Спиридоно-
ва (15,466), Виктория Комова по-
лучила вторую оценку (15,300). 
В опорном прыжке со вторым ре-
зультатом в финал прошла Ма-
рия Пасека (15,583), на вольных 
с четвертой суммой — Ксения 
Афанасьева (14,633), на бревне с 
четвертым результатом — Комова 
и Тутхалян (по 14,533). Ну а без-
раздельно царила на помосте Си-
мона Байлс. Американка выигра-
ла квалификацию в многоборье 
(61,598), на бревне (14,966), 
вольных (15,966) и в опорном 
прыжке (15,633).

О том, насколько важны ре-
зультаты предолимпийского 
смотра в Глазго, корреспонденту 
«РГ» рассказала двукратная 
олимпийская чемпионка Светла-
на Хоркина.
С В Е ТЛ А Н А  Х О Р К И Н А : В Шотландии 
проходит очень ответственный 

турнир. Во-первых, гимнасты ви-
дят всех своих соперников — как 
актуальных, так и потенциаль-
ных, которые за год до Игр могут 
прибавить. Во-вторых, судьи 
«пристреливаются», присматри-
ваются, кто в какой форме. И, на-
конец, третий важный компо-
нент для самого спортсмена — это 
проверка его боеготовности. На 
чемпионате мира он исполняет 
те комбинации, которые будет 
делать на Играх. Никогда никому 
не поверю, что можно за год что-
то кардинально улучшить или 
усложнить. Гимнастика — очень 
сложный вид спорта: в техниче-
ском, силовом и, естественно, 
психологическом плане. Так что 
в Глазго пройдет генеральный 
прогон перед Рио. Ну, может, сов-
сем чуть-чуть что-то изменится: 
руку спортсменка поднимает не 
вверх, а отведет в сторону. Наши 
девочки уже получили олимпий-
скую лицензию. Надеюсь, Глазго 
и дальше будет приносить удачу 
российской сборной. Очень хочу, 
чтобы к 31 октября, к Всероссий-
скому дню гимнастики, у нас 
были хорошие результаты. 

Что скажете о составе команды?
СВЕТЛАНА ХОРКИНА: Есть опытные 
гимнастки. Комова, Афанасьева, 
Пасека — серебряные призеры 
Лондона в команде. Спиридонова 
выступала на чемпионатах мира 
и Европы, Тутхалян — пока только 
на Европейских играх в Баку. В 
запасных — Евгения Шелгунова, у 
которой нет международного 
опыта. Считаю, что нашим спор-
тсменкам необходимо чаще вы-
ступать на международном уров-
не, обкатывать свои программы. 
Есть такой нюанс: когда спор-
тсмены выходят на помост, их 

немножко «потрясывает». Надо 
затупить вот это чувство мандра-
жа, а это получается только бла-
годаря практике. Я придержива-
юсь мнения, что чем чаще высту-
паешь, тем больше опыта, и на 
больших соревнованиях прихо-
дит уверенность. 

Из-за травмы колена чемпионат 
пропускает Алия Мустафина. 
Может это как-то повлиять на 
престиж всей команды и репута-
цию самой гимнастки?
СВЕТЛАНА ХОРКИНА: Печально осоз-
навать, что команда поехала на 
турнир без спортсменки, кото-
рая имеет титул чемпионки мира 
и олимпийской чемпионки. Но 
тут решение принимали трене-
ры. Лично для меня показатель, 
когда выступают на соревнова-
ниях: чемпионатах России — в на-
шей стране выше нет, чемпиона-
тах Европы, мира, Олимпийских 
играх. Это самые главные стар-
ты, которые никогда нельзя про-
пускать. Это золотое правило 
чемпиона, если хотите. Судьи 
смотрят на тех, кто ведет коман-
ду к победам. Поэтому хочется 
говорить о Мустафиной, Афана-
сьевой, Комовой.

Проблемы со здоровьем есть и у 
Афанасьевой, и у Комовой, для 
которой это будет первый се-
рьезный турнир за долгое время. 
СВЕТЛАНА ХОРКИНА: Травмы надо ле-
чить. А в таком случае должен 
быть большой резерв в команде, 
когда каждый заменит каждого. У 
нас, к сожалению, этого нет. Хотя 
я не могу сказать, что у нас в 
принципе нет молодых перспек-
тивных гимнасток. Скорее нет 
условий. Недавно я была на Саха-
лине. Проводила мастер-класс. 

Хотела показать, как надо гото-
виться, чтобы выйти на брусья. 
Но там просто не оказалось ин-
вентаря для подводящих упраж-
нений. 

Если бы не это, и сейчас бы сде-
лали какую-то комбинацию на 
брусьях?
СВЕТЛАНА ХОРКИНА: Я же Хоркина! К 
счастью или к сожалению, имен-
но женская российская гимна-
стика связана с моей фамилией. Я 
жду, кто встанет вслед за мной. 
Если никто не появится, то сама 
выращу. Если говорить о Сахали-
не, то надеюсь, у меня получится 
создать там условия вместе с фе-
дерацией, вместе с руководством 
области. Важно, чтобы в регио-
нах кипела работа. Нужно, чтобы 
приезжали олимпийцы, проводи-
лись тренерские и судейские се-
минары. Гимнастика — непростой 
вид, но стратегический. На Олим-
пийских играх разыгрывается 14 
комплектов наград. 

Возвращаясь к олимпийским ли-
цензиям: у мужской сборной 
проблем не возникнет?
СВЕТЛАНА ХОРКИНА: У ребят более 
слаженная команда. Каждый дол-
жен сделать свое, и сделать это 
отлично. Тогда команде светит 
медаль. Не буду говорить о золо-
той, потому что сегодня япон-
ская сборная на высоте. Но надо 
стремиться догнать и обогнать. 

И еще о мальчиках. Сын Святос-
лав, которому уже 11 лет, каки-
ми спортивными достижениями 
вас радует?
СВЕТЛАНА ХОРКИНА: Сын занимается 
тхэквондо. У него уже красный 
пояс. Настоящий мужчина и боец 
растет.

ФУТБОЛ

Наша сборная 
до 17 лет 
вышла
в плей-офф ЧМ

МАЛЬЧИШКИ 
РАЗЫГРАЛИСЬ                  

Артур Нанян

НА ЧЕМПИОНАТЕ мира по фут-
болу среди игроков не старше 17 
лет, который проходит в Чили, 
российская сборная вышла в 1/8 
финала. На этой стадии команда 
Михаила Галактионова померит-
ся силами с Эквадором.

Накануне последнего тура 
группового этапа в квартете Е 
все команды претендовали на 
продолжение борьбы. Предпоч-
тительнее шансы были у росси-
ян: нашим ребятам противосто-
ял аутсайдер группы ЮАР. В ре-
зультате футболисты Галактио-
нова выиграли со счетом 2:0 бла-
годаря дублю полузащитника 
московского «Локомотива» Ге-
оргия Махатадзе. Отметим, что 
второй мяч Георгий забил эф-
фектным ударом с середины 
поля. 

По словам Галактионова, те-
перь перед его командой стоит 
задача попасть в призеры турни-
ра. «Мы были сильнее ЮАР, при-
чем во всех аспектах. Не слиш-
ком внятная игра в первом тай-
ме была связана с волнением. 
Все-таки это чемпионат мира, 
хоть и юниорский, и за матчем 
наблюдало около 14 тысяч зри-
телей, что не всегда бывает в Рос-
сии. Теперь наша цель — попасть 
в призеры. Считаю, нам это 
вполне по силам. На первенстве 
Европы мы заставили уважать 
себя, теперь хотим то же самое 
сделать и в Чили», — цитирует 
Михаила Михайловича офици-
альный сайт РФС.

К слову, юношеская сборная 
России впервые в истории выш-
ла в стадию плей-офф с первого 
места. Успехи наших ребят не 
должны никого удивлять: два 
года назад россияне стали чем-
пионами Европы в Словакии, а 
за семь лет до этого финиширо-
вали первыми в Люксембурге. 

Что касается первенства Ев-
ропы в мае этого года, о котором 
упомянул Галактионов, то в Бол-
гарии наши спортсмены дошли 
до полуфинала. Напомним, тогда 
сборная уступила Германии со 
счетом 0:1, но запомнилась эк-
спертам своей яркой игрой.

Не случайно одна из автори-
тетных британских газет нака-
нуне чемпионата мира включи-
ла в список 50 самых талантли-
вых юниоров мира форварда 
«Локомотива» Артема Галаджа-
на. Впрочем, на ЧМ-2015 Галад-
жан не участвует, но и без него у 
нашей команды хватает интере-
сных игроков.

Взять того же Федора Чалова, 
автора двух мячей на групповом 
этапе чемпионата мира. Высоко-
рослый нападающий ЦСКА явля-
ется одним из лидеров молодеж-
ной команды армейцев, которая 
успешно выступает в Юноше-
ской лиге УЕФА. В этом турнире 
Чалов отметился голом в ворота 
немецкого «Вольфсбурга».

Обратил на себя внимание и 
вратарь сборной Александр 
Максименко из «Спартака». Не-
смотря на юный возраст, Макси-
менко уже провел один матч за 
«молодежку» клуба против «Ру-
бина». На первенстве планеты 
17-летний футболист в трех иг-
рах пропустил лишь один мяч. 

Кстати, все три встречи груп-
пового этапа россияне провели в 
городе Консепсьон, где также со-
стоится матч с Эквадором. «Здо-
рово, что мы остаемся здесь. Ре-
бятам нравятся местные усло-
вия», — сказал Галактионов.

Добавим, ведущие букмекер-
ские конторы мира считают фа-
воритом матча Россия — Эквадор 
нашу команду. Одна из самых ав-
торитетных компаний в этой 
сфере William Hill принимает 
ставки на победу игроков Галак-
тионова с коэффициентом 2,24, 
а на южноамериканцев 3,00. 
Встреча в Консепсьоне состоит-
ся на этой неделе в ночь со среды 
на четверг в два часа по москов-
скому времени.

Автоспорт Британец Хэмилтон вновь стал чемпионом мира в гонках «Формулы-1» 

Трехкратный Льюис

Илья Зубко 

Б
ританский пилот «Мер-
седеса» Льюис Хэмил-
тон выиграл накануне 
Гран-при США, про-
шедшее в Остине. И уже 

за три гонки до конца сезона 
обеспечил себе третий в карьере 
чемпионский титул. Российский 
пилот «Ред Булла» Даниил Квят 
на трассе в Техасе попал в аварию 
за 13 кругов до финиша и разбил 
машину о металлическое загра-
ждение. 

Этот этап получился одним из 
самых богатых на события. По 
большей части причиной тому 
стала погода — свирепствовав-
ший над Мексикой ураган «Па-
трисия» передал пламенный 
привет и жителям Техаса, кото-
рых стихия затронула лишь по 
касательной. Но и этого с лихвой 
хватило, чтобы полностью нару-
шить расписание гоночного уик-
энда. Проливной дождь, практи-
чески не стихавший несколько 
дней, превратил трассу в бас-
сейн. В пятницу и субботу пило-
ты с грехом пополам откатали по 
одной серии свободных заездов 
— вторую по счету практику при-
шлось отменить. А квалифика-
цию днем субботы все прождали 
три часа. Ее начало регулярно 
переносили на 30 минут в над-
ежде хоть на какие-то милости 

природы. Но дождь не прекра-
тился, и пришлось расходиться 
по домам.

В итоге квалификация состоя-
лась утром в день гонки и также 
прошла в усеченном формате. До 
усиления дождя пилоты успели 
проехать два сегмента из трех, 
что оказалось на руку «Ред Бул-
лу», чьи машины заняли второй 
ряд стартовой решетки прямо 
вслед за «Мерседесами». Наш 
Даня Квят, к слову, повторил та-
ким образом лучший квалифика-
ционный результат в карьере.

Как и обещали синоптики, по-
года в Техасе наладилась именно 
к началу гонки. Дождь прекра-
тился совсем, а трасса стала 
стремительно подсыхать. Это в 
итоге помешало «Ред Буллу», ма-
шины которого на равных бились 
с «Мерседесами» на влажном ас-
фальте, но потеряли темп после 
перехода на слики. Гонка же по-

лучилась захватывающей, с оби-
лием сходов, обгонов и аварий. 
Лишь 12 машин из 20 добрались 
в итоге до финиша. Увы, среди не-
удачников и наш Даня Квят. На 
43-м круге он пошел на риско-
ванный маневр, проехав по 
искусственной траве в надежде 
увеличить скорость. Но потерял 
машину и врезался в металличе-
ский отбойник. Напарник Квята 
австралиец Даниэль Риккардо 
был более осторожен, но его де-
сятое место и единственное очко 
вряд ли сильно обрадовали «Ред 
Булл» — поначалу казалось, что 
команда способна биться в Ости-
не за подиум. 

— На сухой трассе я чуть пере-
ступил через предел, когда попал 
в аварию. Я разочарован собой, — 
приводит слова Квята пресс-
служба его команды. Отметим, 
что Даня сразу же после столкно-
вения извинился по командному 

радио, признав свою вину за неу-
дачное завершение гонки.

Ну а еще большее разочарова-
ние испытал в этот день вице-
чемпион мира прошлого сезона 
Нико Росберг. Немец уверенно 
лидировал еще за семь кругов до 
финиша, как вдруг допустил 
ошибку, которой безжалостно 
воспользовался Льюис Хэмил-
тон. «Колеса вдруг сорвались в 
пробуксовку. Я не могу объя-
снить, это просто невероятно,» — 
говорил потом Росберг.

Нико разом подарил напарни-
ку и самому принципиальному 
сопернику победу не только в 
этой гонке, но и во всем чемпио-
нате. Поскольку Себастьян Фет-
тель из «Феррари», стартовав-
ший 13-м, завершил Гран-при на 
третьем месте, Хэмилтон стал не-
досягаемым для него уже за три 
этапа до конца сезона. Для Льюи-
са этот титул стал вторым подряд 
и третьим в карьере. На подиуме 
в Остине британца поздравлял 
его знаменитый соотечествен-
ник, музыкант и певец Элтон 
Джон, который смотрел гонку в 
компании с главным человеком в 
«Формуле-1» Берни Экклстоу-
ном. 

— Осознавать, что я стал трех-
кратным чемпионом мира, — это 
какие-то совершенно сумасшед-
шие переживания! Меня пере-
полняют эмоции, поэтому труд-

но подобрать слова. Я в долгу пе-
ред отцом, перед семьей, которая 
поддерживала меня и многим 
жертвовала ради того, чтобы я 
оказался здесь. Я также в долгу 
перед болельщиками, которые 
следовали за мной и дарили свою 
положительную энергию. Сейчас 
я в плену эмоций, особенно из-за 
того, что по числу титулов срав-
нялся с Айртоном Сенной, кото-
рый так много для меня значил и 
остается моим героем. Я очень 
счастлив! — говорил журнали-
стам после финиша Льюис Хэ-
милтон.

Показательно, что британец 
нашел теплые слова для сидевше-
го с мрачным видом  Росберга. 
«Нико выступил фантастически. 
Он является достойным соперни-
ком, и я очень уважаю его как на-
парника,» — сказал Льюис. Но в 
ответ немец не удостоил партне-
ра даже дежурных поздравлений, 
предпочтя пожаловаться на то, 
что Хэмилтон въехал в него на 
первом повороте. Такое поведе-
ние Росберга, в общем, не удив-
ляет тех, кто следит за этим гон-
щиком. И наглядно объясняет, 
почему Нико не встанет в один 
ряд с Льюисом или тем же Себас-
тьяном Феттелем, который вы-
глядел куда достойнее.

— Мои поздравления Льюису, 
который отлично выступал на 
протяжении всего сезона. Я по-

здравляю и его команду с этим 
успехом. Мы сокращаем отстава-
ние, возможно, в следующем году 
попробуем навязать им борьбу, — 
сказал Феттель на пресс-конфе-
ренции.

Себастьян благодаря подиуму 
в Остине сохранил за собой вто-
рое место в общем зачете. И те-
перь главной интригой остав-
шихся гонок станет борьба меж-
ду ним и Росбергом за звание ви-
це-чемпиона мира.

Положение пилотов в общем 
зачете (Топ-10)
Льюис Хэмилтон 
«Мерседес»

327 очков

Себастьян Феттель 
«Феррари»

251

Нико Росберг 
«Мерседес»

247

Кими Райкконен 
«Феррари»

123

Валттери Боттас 
«Уильямс»

111

Фелипе Масса 
«Лотус»

109

Даниил Квят 
«Ред Булл»

76

Даниэль Риккардо 
«Ред Булл»

74

Серхио Перес «
Форс Индиа»

64

Макс Ферстаппен 
«Торо Россо»

45

После триумфа в Остине Хэмилтон 
сравнялся со своим кумиром 
Айртоном Сенной по числу титулов.

Юношеская сборная России рас-
считывает дойти на чемпионате 
мира как минимум до полуфинала.

После череды травм Виктория Комова вернулась в сборную, чтобы вновь 
сражаться за медали.

Акцент

 Победу Льюису подарил его 
главный конкурент Нико 
Росберг, который ошибся
за семь кругов до финиша
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